
Олег ФАЛИЧЕВ

14 декабря 2023 года Президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин ответил на вопросы граж-
дан в рамках уже двадцатой пря-
мой линии. Она была объединена 
в единый формат с большой пресс-
конференцией и называлась «Итоги 
года с Владимиром Путиным». Гла-
ва государства в прямом эфире под-
вёл итоги уходящего года, высказал 
свою точку зрения по целому ряду 
проблем, озвученных в том числе 
журналистами. Организаторы до-
ложили, что на утро дня конферен-
ции поступило около 2,5 миллиона 
различных сообщений. Напомним, 
впервые подобный формат на обще-
национальных теле- и радиоканалах 
был организован 24 декабря 2001 
года. По словам президента, «пря-
мые контакты с гражданами дают 
очень верный срез того, что на дан-
ный момент времени волнует и ин-
тересует общество». Так что же на 
этот раз волновало наших граждан?

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
РАЗВИТИЯ

В самом начале конференции, 
отвечая на вопросы ведущих, Вла-
димир Путин подчеркнул, что для 
такой страны как Россия её суще-
ствование без суверенитета невоз-
можно, её просто не будет. Во вся-
ком случае, в том виде, в котором 
она сегодня существует и в кото-
ром существовала тысячу лет. 

Поэтому главное – это укре-
пление суверенитета. Но это 
очень широкое понятие. Укрепле-
ние суверенитета внешнего, так 
скажем, – это значит укрепление 
обороноспособности страны, без-
опасности по внешнему контуру. 
Это укрепление общественно-
го суверенитета, имеется в виду 
безусловное обеспечение прав, 
свобод граждан страны, развитие 
нашей политической системы, 
парламентаризма. Ну и наконец, 
это обеспечение безопасности и 
суверенитета в сфере экономики, 
технологического суверенитета.

По словам Владимира Пути-
на, нет необходимости раскры-
вать все эти направления. Ауди-
тория, здесь находящаяся, да и 
вся страна, прекрасно понимает, 
что без этого существовать Рос-
сия не сможет. Финансово-эко-
номический, экономический, 
технологический суверенитет – 
это будущее каждой страны, 
включая Россию. Это основные, 
если концептуально сказать, на-
правления.

Очень тесно с политическим 
суверенитетом связан и эконо-
мический суверенитет. Многие 
в мире удивлены, что россий-
ская экономика не рухнула под 
давлением санкций так называ-
емых наших бывших партнёров. 
Ими не скрывается цель, что нас 
нужно додавить. Какой вообще 
у российской экономики запас 
прочности? Он вполне достаточ-
ный для того, чтобы не просто 
уверенно себя чувствовать, но и 
идти вперёд. И этот запас проч-
ности – мы уже тоже много раз 

об этом говорили, но повторю – 
обеспечен несколькими состав-
ляющими.

Первое, и это самое главное, – 
это высокая консолидация рос-
сийского общества.

Второе – устойчивость финан-
сово-экономической системы стра-
ны. Как оказалось, и это было удив-
лением для наших так называемых 
партнёров, если по-честному, и для 
многих из нас, что за предыдущие 
десятилетия Россия накопила этот 
запас прочности и устойчивости 
в финансах и экономике.

Третье – это возрастание воз-
можностей нашей силовой со-
ставляющей: армии и органов 
безопасности.

Самый главный показатель 
роста экономики – рост валового 
внутреннего продукта по концу 
года ожидается 3,5 процента. Это 
хороший показатель, это значит, 
что мы отыграли падение про-
шлого года, там у нас было, по-
моему, 2,1 процента. Если в этом 
году будет плюс 3,5 – значит, 
отыграли падение и сделали до-
статочно серьёзный шаг вперёд.

К сожалению, у нас под-
росла инфляция, к концу года 
ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше, к 8 процентам. Но 
Центральный банк, Правитель-
ство принимают необходимые 
меры. «Можем ещё об этом по-
говорить, я имею в виду и под-
нятие ключевой ставки, и не-
которые другие меры, которые 
ЦБ и Правительство принима-
ют, – подчеркнул Путин. – Ис-
ходим из того, что нам удастся 
вернуться к целевым показате-
лям».

 
  

Президент России Владимир Путин в прямом эфире подвёл итоги года и ответил на самые 
волнующие вопросы граждан страны

Мы храним тебя, Россия!
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Екатерина МАРТЬЯНОВА

В этом добровольческом формировании можно встретить и тех, кто до 
специальной военной операции вовсе не держал в руках оружия, а также 
тех, кто в своё время добился немалых высот в военной карьере и уже 
находился на заслуженном отдыхе. Однако сейчас, когда Родине угро-
жает опасность, они стали в единый воинский строй. Они достойно 
выполняют задачи по предназначению наравне с кадровыми военнослу-
жащими, да и мотивация у всех одна – скорее победить, искоренить 
неонацизм и вернуться домой, к семьям.

СОВМЕСТНОЕ ВОЗДУШНОЕ 
ПАТРУЛИРОВАНИЕ

14 декабря Воздушно-космиче-
ские силы России и Военно-воз-
душные силы Народно-освобо-
дительной армии Китая провели 
очередное совместное воздушное 
патрулирование в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе. Авиагруппа в со-
ставе стратегических ракетоносцев 
Ту-95МС и стратегических бомбар-
дировщиков «Хун-6К» осуществи-
ла воздушное патрулирование над 
акваториями Японского и Восточ-
но-Китайского морей. Истреби-
тельное авиационное прикрытие 
осуществлялось на всём маршруте 
совместного патрулирования са-
молётами Су-35С ВКС России и 
Су-30/Цзянь-11Б ВВС Китая. На 
отдельных этапах маршрута стра-
тегические ракетоносцы сопрово-
ждали истребители иностранных 
государств. В ходе выполнения за-
дач самолёты обеих стран действо-
вали строго в соответствии с поло-
жениями международного права. 
Нарушений воздушного простран-
ства иностранных государств не до-
пущено. По завершении совмест-
ного воздушного патрулирования 
все задействованные в нём само-
лёты вернулись на аэродромы бази-
рования. Мероприятие проведено 
в рамках реализации положений 
плана военного сотрудничества на 
2023 год и не направлено против 
третьих стран.

  « »
 

Среди участников специальной военной 
операции добровольческие формирования 
занимают особое место, ведь эти люди встали 
на защиту Родины добровольно

НА 6 СТР.

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

В ходе творческого мероприятия в Центральном академическом те-
атре Российской Армии участники специальной военной операции 
встретились с известными деятелями культуры.

Гостями вечера стали военнослужащие, проходящие лечение 
и реабилитацию в военно-медицинских учреждениях Москвы и Мо-
сковской области, военнослужащие Московского территориально-
го гарнизона и члены их семей, а также участники акции «Лучшим 
воинам мира!» Дважды Краснознамённый ордена Красной Звезды 
Академический ансамбль песни и пляски Российской Армии имени 
А.В. Александрова, детская группа «Юные александровцы», Боль-
шой детский хор имени В.С. Попова, вокальный квартет «ТеАмо», 
группа «Партизан ФМ», народная артистка России Надежда Бабки-
на, заслуженный артист России Денис Майданов, заслуженная ар-
тистка России Анна Осипова (Юта).

«   !»
Под таким названием в Театре Армии прошёл 
культурно-благотворительный вечер

НА 7 СТР.

Андрей ДУДЕНКО

На протяжении многовековой истории Отечества сильные духом и 
телом солдаты Отчизны неизменно на полях сражений ковали славу 
государства Российского, побеждая неприятеля и отбрасывая захват-
чиков далеко за пределы наших границ. Также и сегодня военнослужа-
щие Вооружённых Сил Российской Федерации, продолжая тысячелет-
ние победные традиции предков, с честью решают самые сложные 
задачи в ходе военной спецоперации по демилитаризации и денацифи-
кации Украины.

 
  

Российские военнослужащие демонстрируют 
храбрость и героизм, стойкость
и бесстрашие при выполнении
боевых задач в ходе специальной
военной операции

НА 5 СТР.

Группировки наших войск на линии боевого соприкосновения 
постепенно перемалывают формирования вооружённых сил 
Украины

   
 

 

Александр ТИХОНОВ

Обстановка на лини боевого соприкосновения 
за последние дни принципиальных изменений не 
претерпела. Довольно многочисленные попытки 
противника продвинуться вперёд штурмовыми 
группами на ряде направлений эффективно пре-
секаются нашими войсками. При этом ВСУ 
несут большие потери в живой силе и технике 
(в том числе производства США и Франции). 
Активно ведётся контрбатарейная борьба.

Как ни пытаются формирования ВСУ до-
стичь хоть каких-то успехов на поле боя за счёт 
наступательных действий на ряде направле-
ний, ничего у них не получается. Наши воины 
проявляют смелость и высокий уровень про-
фессионального мастерства, подразделения и 
части действуют слаженно. Результаты даёт и 
полное господство в воздухе, и активное при-
менение беспилотных летательных аппаратов, 

и преимущество в артиллерии. Каждый новый 
день специальной военной операции даже 
среди нынешних спонсоров Украины, похо-
же, укрепляет уверенность в том, что киевский 
режим приближается к военному поражению. 
Понимают ли это солдаты украинских форми-
рований, которых вдоль линии боевого сопри-
косновения командиры отправляют на «мяс-
ные штурмы»? Похоже, в зоне СВО осознают 
в ВСУ это пока что не все. И поэтому пыта-
ются атаковать, пополняя число «двухсотых» 
и «трёхсотых».

По состоянию на 13 декабря на купянском 
направлении слаженными действиями под-
разделений «Западной» группировки войск, 
огнём артиллерии и тяжёлых огнемётных си-
стем за сутки отражено восемь атак штурмо-
вых групп 14, 43, 60 и 115-й механизирован-
ных бригад ВСУ в районах сёл Синьковка, 
Ивановка, Ягодное Харьковской области и 
озера Лиман.

НА 2 СТР.

НА 4 СТР.
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Промышленное производство 
в стране также растёт уверенно – 
3,6 процента. Но что особенно раду-
ет, это то, что растёт обрабатывающая 
промышленность – 7,5 процента по 
итогам года. У нас давно такого не 
было. Кроме того, 10 процентов рост 
инвестиций в основной капитал. 
Что это означает? Сегодня у нас рост 
в промышленности и рост ВВП оче-
видный. Плюс 10 процентов в ос-
новной капитал – о чём говорит? 
О том, что гарантированно будет 
устойчивое развитие на среднесроч-
ную перспективу, деньги вкладыва-
ют, производство будет расширять-
ся, рабочие места будут создаваться.  

Прибыль предприятий соста-
вила плюс 24 процента, я уже не 
говорю про банки, они заработают 
свыше трёх триллионов рублей. Ко-
нечно, я знаю, и в этой аудитории, и 
в целом в стране скажут: ну вот, бан-
ки жируют и так далее. Это всё по-
нятно. Но те люди, которые хранят 
деньги на счетах российских банков, 
для них это приятная новость, ко-
торая говорит об устойчивости рос-
сийской финансовой банковской 
системы.

Далее. Реальная зарплата тоже 
вырастет примерно на 8 процентов, 
это за вычетом инфляции. «Я пони-
маю, – сказал Владимир Путин, –  
что не у всех будет так, но в среднем 
по стране эта статистика точная. И 
реальные располагаемые доходы 
населения тоже подрастают. Здесь 
больше составляющих, где-то под 
5 процентов будет».

Уровень безработицы, о чём я 
упомянул. Совсем недавно мы гор-
дились тем, что у нас исторический 
минимум был 3 процента. Вчера мы 
с коллегами готовились к сегодняш-
ней нашей встрече, к сегодняшнему 
разговору, уже 2,9 процента. Такого 
вообще никогда не было в истории 
России. Это очень хороший инте-
грированный показатель состояния 
экономики.

Говоря о повышении реальных 
доходов, надо упомянуть, конечно, 
что с 1 января у нас будет МРОТ по-
вышен сразу на 18 процентов. Мы не 
часто это делали.

Государственный внешний долг 
сокращается. Тоже говорит о ма-
кроэкономической стабильности, 
финансовой стабильности. Госдолг 
сократился с 46 до 32 миллиардов 
долларов. И частный внешний долг 
также сократился (наши компании 
исправно возвращают все кредиты, 
взятые в иностранных финансовых 
учреждениях) с 337 миллиардов дол-
ларов до 297. То есть погашение идёт 
ритмично, часто даже с опережени-
ем графика.

Или взять такой интегрирован-
ный социальный показатель – рост 
продолжительности жизни, то, 
о чём мы всегда говорим и к чему 
стремимся. Динамика такая: 2021 
год – продолжительность жизни 
в России – 70,06, 2022 год – 72,73, 
а в 2023-м – ожидается 74 года. 
Всё-таки это показатель того, как 
в целом на важнейшем социальном 
показателе отражаются усилия го-
сударства и в сфере экономики, и 
в сфере социальной политики.

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ СВО 
ОСТАЮТСЯ ПРЕЖНИМИ

Вот уже почти два года наша 
страна живёт в условиях специаль-
ной военной операции, и вопросов 
от граждан по этому поводу посту-
пило также немало. Один из них: 
«Когда будет мир?»

Отвечая на этот вопрос, Влади-
мир Путин сказал так: «Мир будет 
тогда, когда мы достигнем своих 
целей, о которых вы сказали. Те-
перь вернёмся к этим целям – они 
не меняются. Я напомню, о чём мы 
тогда говорили. О денацификации 
Украины, о демилитаризации, о её 
нейтральном статусе».

Глава государства пояснил эти 
тезисы. «Смотрите, что происходит 
с точки зрения денацификации. 
В ходе переговорного процесса, ко-
торый имел определённый этап по-
сле подготовки проекта возможного 
соглашения, о чём недавно офици-

альные лица в Киеве упоминали, 
в целом они не соглашались с тем, 
что нужна какая-то денацифика-
ция, и говорили о том, что никакой 
фашизации, роста таких настроений 
нет. Как же нет? Когда националь-
ный герой – известный не просто 
националист, а нацист Бандера воз-
ведён в ранг национального героя. 
Как же нет?

А когда руководитель сегодняш-
ней киевской администрации на 
глазах у всего мира стоя аплодиру-
ет бывшему солдату СС, напрямую 
участвовавшему в Холокосте в унич-
тожении полутора миллионов евре-
ев на Украине, русских и поляков. 
Это что, не проявление нацизма? 
Поэтому вопрос денацификации 
актуален. Правда, в ходе переговор-
ного процесса нам, в общем, было 
сказано, нашим переговорщикам, 
что в принципе не исключают воз-
можности принятия каких-то зако-
нодательных актов на Украине. Это 
было в ходе переговоров в Стамбуле.

Теперь, что касается демилита-
ризации. Не хотят договаривать-
ся – ну что ж, мы тогда вынужде-
ны принимать другие, в том числе 
военные, меры.

Сегодня Украина почти ничего 
уже не производит, пытаются что-то 
там ещё сохранить, но почти ничего 
не производят, всё привозят – из-
вините за моветон, – на халяву всё 
привозят. Но эта халява когда-то мо-
жет и закончиться, и, судя по всему, 
так и заканчивается помаленьку. Но 
дело даже не в этом, я думаю, будут 
ещё давать, но уничтожение стра-
ны происходит. Я сейчас не буду 
вспоминать эти цифры по само-
лётам, по системам ПВО. Дали им, 
сколько обещали – 400–420 танков. 
Кстати, всё дали, что обещали. Всё, 
что обещали западники, всё Укра-
ина получила, даже больше. Но мы 
уничтожили, только начиная с так 
называемого контрнаступления, 
747 танков. Это данные на вчераш-
ний вечер. Почти 2300 бронемашин 
различного класса. Вот это и есть 
демилитаризация. Или мы догово-
римся о демилитаризации, согласу-
ем определённые параметры, или… 
Кстати говоря, в ходе переговоров в 
Стамбуле мы их согласовали, просто 
потом выбросили в печку эти дого-
ворённости, но это же мы согласова-
ли. Есть и другие возможности или 
договориться, или решить силовым 
путём. Мы к этому и будем стре-
миться». 

Один из поступивших вопро-
сов – вопрос о мобилизации: будет 
ли вторая волна? Отвечая на него, 
Путин сказал, что у нас прошла ча-
стичная мобилизация, и мы при-
звали тогда 300 тысяч человек. По-
началу было много иронии, всяких 
смешков на этот счёт, прилепили 
название такое к этим людям – «мо-
бики». Я прекрасно всё это помню. 
Отлично воюют ребята, просто от-
лично. 14 Героев Российской Феде-
рации из числа мобилизованных. Я 
уж не говорю про ордена и медали 
другого достоинства. Сейчас, по-
моему, 244 тысячи находятся на-

прямую в зоне боевых действий, 
в зоне СВО. Сформированы полки 
по обслуживанию техники, потому 
что среди них много хороших спе-
циалистов оказалось, и люди очень 
востребованы.

Мы провели достаточно ши-
рокую кампанию по привлечению 
людей на добровольной основе 
к заключению контрактов с Воору-
женными Силами. И планирова-
ли к концу года набрать примерно 
400 с небольшим тысяч. На вчераш-
ний вечер мне доложили: набрано 
486 тысяч, и поток наших мужчин, 
которые готовы защищать интере-
сы Родины с оружием в руках, не 
сокращается. Полторы тысячи еже-
дневно по всей стране. Так что это 
довольно условное деление. Кон-
тракт подписывают на два-три года. 
И так называемые добровольцы – 
все, по сути, герои и воины Отече-
ства. Всех вместе будет под полмил-
лиона человек до конца текущего 
года. Ну зачем нам мобилизация? 
На сегодняшний день никакой не-
обходимости в этом нет.

Коснулся Владимир Путин и во-
проса о льготах добровольцам. Все 
добровольцы, все, кто с оружием 
в руках отстаивает интересы России, 
борется за неё, рискует своей жиз-
нью и здоровьем, все должны быть 
поставлены в абсолютно одинако-
вые условия, сказал он. 

Вчера только, анализируя по-
ступающие письма, говорил на этот 
счёт и с министром обороны, и с на-

чальником Генштаба, и с Татьяной 
Алексеевной Голиковой, возглав-
ляющей социальный блок. Там по 
некоторым моментам нужно будет 
принимать даже изменения в закон. 
Я уверен, депутаты Государствен-
ной Думы 100 процентов поддержат, 
нужно только правильно это всё 
сформулировать. 

Мы обязательно добьёмся того, 
чтобы все были поставлены в оди-
наковые условия и все получали 
одинаковую поддержку со стороны 
государства. Я знаю, что и добро-
вольческий отряд «Шторм» [Осе-

тия], и «Алания» блестяще воюют, 
как и многие другие. Мне руководи-
тель региона тоже об этом говорил, 
докладывал. 

Что касается востребованности 
ветеранов с боевым опытом в про-
цессе воспитания молодого поко-
ления, наших школьников, вообще 
молодых людей, это в высшей степе-
ни своевременно и необходимо. Это 
очевидная абсолютно вещь, особен-
но на переломных моментах истории 
любой страны, вот как у нас сейчас. 
В связи с этим Путин привёл слова 
Бисмарка, который служил когда-то 

в России и жил в России, хоть и стал 
выдающимся немецким деятелем. 
Он как-то сказал, что войны выигры-
вают не полководцы, а школьные 
учителя и священники. И это пра-
вильно, это точно абсолютно. 

Речь – о воспитании молодых 
людей в духе патриотизма в самом 
хорошем, а не квасном смысле это-
го слова, оно чрезвычайно важно, 
и мы уже начинаем это делать. Уже 
свыше тысячи коллег и ваших това-
рищей по оружию, которые отслу-
жили, вернулись к мирной жизни, 
свыше тысячи работают в школах и 

с детскими, подростковыми коллек-
тивами. 

И мы обязательно будем это де-
лать дальше, совершенно точно бу-
дем расширять эту работу. Потому 
что одно дело – прочитать в книжке 
или даже кино посмотреть патрио-
тического характера, а другое дело – 
передать что-то на личном примере. 
Самое лучшее воспитание – это 
личный пример. Но кто может сде-
лать это лучше, чем вы?

ЕВРОПЕЙСКИЕ «ГАРАНТИИ» 
НИЧЕГО НЕ СТОЯТ

Каковы перспективы нормали-
зации отношений с Евросоюзом? 
Отвечая на данный вопрос, Влади-
мир Путин сказал, что это зависит 
не только от нас – мы не портили 
отношения: это с нами портили от-
ношения и нас пытались всё время 
задвинуть куда-то на второй, третий 
план, пренебрегая нашими интере-
сами. Конфликт, который произо-
шёл на Украине, он с чего начался-
то? Давайте вспомним: начался 
с переворота на Украине в 2014 году. 
До этого мы старались во что бы то 
ни стало десятилетиями, – я хочу 
это подчеркнуть, – десятилетиями 
выстроить нормальные отношения 
с Украиной. Даже после тоже, по 
сути, госпереворота, когда Виктора 
Януковича не допустили к власти: 
он выиграл выборы, но объявили 
третий тур. Что это, как не госпе-
реворот? В Конституции не было 
предусмотрено никакого третьего 

тура. Это и есть ползучий госпе-
реворот. Но ладно, мы смирились 
с этим тоже.

Что произошло дальше? Он вы-
играл всё-таки следующие выборы. 
На что пошли наши так называемые 
оппоненты? На госпереворот. Вы 
понимаете, в чём проблема? Про-
блема в том, что, я всегда говорил 
и сейчас говорю, несмотря на всю 
трагедию происходящих событий, 
всё-таки в основе своей русские и 
украинцы – единый народ. И то, что 
сейчас происходит, – это огромная 
трагедия, похожая на гражданскую 
войну между братьями, когда бра-
тья оказались по разные стороны. 
Но в значительной степени они-то 
здесь даже ни при чём. 

Владимир Путин напомнил: 
весь юго-восток Украины, он всег-
да был пророссийским, потому что 
это исторически российские тер-
ритории. Вот здесь коллега подни-
мает табличку: «Турция». В Турции 
хорошо знают: всё Причерноморье 
в результате Русско-турецких войн 
отошло к России. Причём здесь 
Украина-то? Никакого отношения 
она к этому не имеет, как и к Крыму, 
Причерноморью. Одесса – вообще 
русский город. Мы же знаем об этом. 
Все об этом хорошо знают. Нет, на-
придумывали всякую историческую 
чушь, – отметил Президент России. 

Ладно, когда-то Владимир 
Ильич Ленин передал всё в Украину 
при формировании Советского Со-
юза. Мы же смирились с этим после 
распада Советского Союза и готовы 
были в такой парадигме жить. Но эта 
часть – юго-восток – пророссий-
ская, для нас это было тоже важно. 
Они всегда на выборах голосовали 
за тех, кто и шёл на пророссийских 

лозунгах внутренней и внешней по-
литики Украины. И в целом Россию 
это вполне устраивало. Но после 
госпереворота 2014 года нам стало 
ясно, что нам просто не дадут, сило-
вым образом, выстроить нормаль-
ные отношения с Украиной. Причём 
на этот госпереворот американцы 
потратили, как сами публично при-
знались, пять миллиардов долларов.

В 2014 году приехали три мини-
стра иностранных дел из Европы: 
польский, немецкий, французский. 
Подписались как гаранты догово-
рённостей между властью – пре-

зидентом Януковичем – и оппози-
цией. Договорились, что всё будут 
решать мирным путём. Через два 
дня совершили госпереворот. За-
чем? Пошли бы на выборы и вы-
играли. Нет. Чтобы точку поставить, 
чтобы конфликт создать – вот зачем. 

Это кто делал? Американские 
наши «дружки». А европейцы, ко-
торые подписались как гаранты до-
говорённостей между властью и оп-
позицией, сделали вид, что вообще 
ничего не знают. И сейчас спросите 
в Европе, кто-нибудь помнит об 
этом? Нет. Но мы не забыли и не за-
будем. 

Вот это плюс безудержное стрем-
ление подползти к нашим границам, 
захватив и Украину в НАТО, – всё 
это привело к этой трагедии. Плюс 
ещё кровавые события на Донбассе 
в течение восьми лет. Всё это при-
вело к трагедии, которую мы сейчас 
переживаем. Они вынудили нас на 
эти действия.

В этих условиях, когда США всё 
задумали и организовали, а Европа 
стоит и молча на это смотрит, либо 
подыгрывает, подпевает им, – как 
с ними выстраивать отношения? 
Мы «за» – мы же ничего не рвали, 
но они сделали вид, что они этого 
ничего не знают и не помнят. Толь-
ко два-три раза упомянули о том, 
что Минские соглашения подпи-
сывали понарошку и не собирались 
выполнять. Эти гарантии, догово-
рённости между властью и оппо-
зицией в Украине в 2014 году вроде 
как, между прочим, подписали и тут 

же о них забыли и наплевали на них.
Понимаете, дело в чём? Дело 

в том, что в значительной степени 
они утратили свой суверенитет, мы 
сейчас это видим, они же многие 
решения принимают себе во вред. 
Во вред себе! Но тем не менее они 
делают это.

Многие европейские деятели 
внешне ведут себя как генерал де 
Голль, который боролся за интере-
сы Франции с оружием в руках, со-
брал всё, что было у французов, для 
того, чтобы оказать сопротивление 
оккупантам. А на практике ведут 
себя как маршал Петен, который 
хоть и был героем Первой мировой 
войны, но во Вторую мировую стал 
коллаборационистом и подчинил-
ся воле оккупантов. 

Почти все ведут себя так, кроме 
нескольких человек. Роберт Фицо 
появился сейчас, после выборов 
[в Словакии], Виктор Орбан в Вен-
грии. Уже много раз говорил: они 
не пророссийские политики, они 
пронациональные – они защищают 
свои интересы. Но таких нет боль-
ше, их просто нет. Не знаю, с чем это 
связано. Связано с большой зави-
симостью от «старшего брата» – от 
Штатов. Но мы готовы выстраивать 
отношения с ними.

Что касается Соединённых 
Штатов. Мы и с ними готовы вы-
страивать отношения. Мы считаем, 
что США – важная, нужная страна 
миру. Но эта абсолютно имперская 
политика мешает им самим, даже не 
нам – им мешает. Почему? Потому 
что в общественном сознании они 
должны себя вести как империя и, 
если они в чём-то где-то договарива-
ются или в чём-то кому-то уступают, 
это уже воспринимается электора-
том как какой-то провал или пробел. 
Поэтому элиты вынуждены себя так 
отчасти и вести. 

Когда произойдут какие-то вну-
тренние изменения, когда они нач-
нут уважать других людей, другие 
страны, когда будут искать компро-
миссы, а не с помощью санкций и 
боевых действий пытаться решать 
свои вопросы, тогда будут созданы 
фундаментальные условия для вос-
становления полноценных отноше-
ний. Пока таких условий нет. Но мы 
к этому готовы.

ЛОГИКА ВООРУЖЁННОЙ 
БОРЬБЫ

Отвечая на вопрос о ситуации 
в районе Крынок в зоне СВО, Вла-
димир Путин сказал, что противник 
анонсировал большое контрнасту-
пление, но нигде ничего у него не 
получилось. Последняя попытка 
была прорваться на левый берег 
Днепра и обеспечить себе движение 
в направлении Крыма. Все говорят 
об этом, все хорошо знают, и ничего 
здесь нового нет. Что произошло на 
этом участке? 

ВСУ сосредоточило удары ар-
тиллерии по очень узкому участку 
левого берега. Для того, чтобы со-
хранить наших ребят и не подвер-
гать их излишнему риску, не нести 
потери, военным командованием 
было принято решение отойти на 
несколько метров, в лесопосадку, 
чтобы уберечь личный состав от не-
нужных потерь.

ВСУ зашли на этот участок. Он 
небольшой, 1200 метров примерно 
в длину и где-то 300 – в ширину. Я 
даже не знаю, зачем они это дела-
ют: они пихают своих людей про-
сто на истребление. Сами украин-
ские военнослужащие говорят, что 
это дорога в один конец. Ведь для 
того, чтобы туда подать личный со-
став – там человек 80 все время на-
ходилось, сейчас поменьше уже, – 
используют только лодки, но они 
же под огнём артиллерии, дронов, 
других средств поражения. У наших 
военнослужащих санитарные поте-
ри там – два-три, три дня назад было 
шесть человек раненых, у противни-
ка – десятки погибших. Просто они 
попали в «огневой мешок», и по по-
литическим, я считаю, только по по-
литическим, соображениям бросают 
туда личный состав. 

С чем это связано? Можно толь-
ко догадываться. Связано, видимо, 
с поездками руководства Украины 
за границу с целью выклянчить до-
полнительные деньги на содержа-
ние страны, на военную составляю-
щую, на технику, на боеприпасы. И 
подход, видимо, такой: пока ездят и 
клянчат, нужно показать, что у во-
оружённых сил Украины есть какие-
то шансы добиться во что бы то ни 
стало, любой ценой, не считаясь 
с потерями, какого-то успеха в рам-
ках так называемого контрнаступле-
ния. Просто их выбивают оттуда, 
вот и всё. Можно навести, конечно, 
там мосты и понтоны, но не наво-
дят, потому что понимание-то есть, 
что они будут уничтожены сразу, 
пристреляно же всё. Вот это и про-
исходит, пояснил глава Российского 
государства.

Хочу обратить ваше внимание на 
что? Это не просто военнослужащие 
вооружённых сил Украины, это эли-
та, штурмовые отряды. Их вообще-
то не так много. Если посчитать, ка-
кие за полтора месяца потери у ВСУ, 
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Мы уничтожили, только начиная с так называемого 
контрнаступления, 747 танков. Это данные 
на вчерашний вечер. Почти 2300 бронемашин 
различного класса. Вот это и есть демилитаризация



можно представить, насколько это 
чувствительно. Я считаю, что это 
глупо и безответственно со стороны 
политического руководства страны. 
Но это их дело. 

Прямо скажу, подчеркнул Пре-
зидент России: нам выгодно, чтобы 
они туда подавали бездумно дальше 
личный состав. К сожалению, такова 
логика вооружённой борьбы. Но они 
продолжают это делать, и это траге-
дия, я считаю, для них. Тем не менее 
и министр обороны, и НГШ сказали: 
«Нет, мы постепенно всё-таки будем 
сужать это пространство свободы». 
Что и происходит. 

Что касается положения дел на 
фронте в целом, то практически по 
всей линии соприкосновения наши 
Вооружённые Силы улучшают своё 
положение. Практически все нахо-
дятся в активной стадии действий. И 
на всём протяжении идёт улучшение 
положения наших войск. 

Теперь по поводу будущего реги-
онов. Много вопросов среди посту-
пивших именно об этом, причём и из 
новых регионов, и из других частей 
Российской Федерации, что будет, 
как они будут развиваться. Ежегодно 
в федеральном бюджете предусмо-
трено свыше триллиона рублей на 
развитие этих регионов и постепен-
ного их вхождения в экономиче-
скую, социальную жизнь России. 

Конечно, в других регионах си-
туация кардинально лучше. Связано 
это с тем, что почему-то так же, как 
и в Крыму, не уделяли бывшие ки-
евские власти им должного внима-
ния. Но триллион рублей ежегодно 
вкладывается и будет вкладываться 
в ближайшие годы. Плюс у нас уста-
новились побратимские отношения 
между этими регионами и другими 
регионами Российской Федерации. 
Они уже вложили в их развитие, по-
моему, под 100–140, где-то в районе 
150 миллиардов. И планируются 
новые вложения, ещё примерно 
100 миллиардов. 

Но что я хочу сказать? Важно, 
что в этом году вот эти так называ-

емые новые регионы заплатили в 
федеральный бюджет 170 миллиар-
дов рублей. Это говорит о том, что 
экономика этих регионов восстанав-
ливается и приходит в нормативное 
состояние. Конечно, там ещё очень 
многое нужно будет сделать. Мы 
сделаем это.

КАК СОХРАНИТЬ АВТОРИТЕТ 
ООН

Корреспондент из Турции задал 
Владимиру Путину такой вопрос: 
«В результате атак Израиля в секторе 
Газа каждые шесть-семь минут по-
гибает один ребёнок. Уже погибли 
8 тысяч палестинских детей и бо-
лее 6 тысяч женщин. К сожалению, 
ООН и крупнейшие державы мира 
не могут остановить эти атаки. ООН 
утратила свою функцию?» 

Отвечая на него, Владимир Пу-
тин сказал, что в целом согласен с та-
кой оценкой происходящего. При 
этом он отметил значительную, ли-
дирующую роль президента Турции 
Эрдогана в вопросе восстановления 
ситуации в Газе. Он, безусловно, 
один из лидеров международного со-
общества, который обращает внима-
ние на эту трагедию и делает всё для 
того, чтобы ситуация была изменена 
в лучшую сторону. Это очевидно. И 
дай Бог ему здоровья. Потому что то, 
что происходит в Газе, это, конечно, 
катастрофа. 

Ничего подобного на Украине 
нет.

Генеральный секретарь Орга-
низации Объединённых Наций 
назвал сегодняшний сектор Газа 
самым большим кладбищем детей 
в мире. Такая оценка о многом 
говорит. Это объективная оценка, 
что здесь сказать.

Что касается роли ООН. Вы зна-
ете, здесь нет ничего необычного, я 
тоже говорил об этом. Ведь во время 
холодной войны очень часто различ-
ные силы, различные государства 
блокировали те или иные решения, 
которые продвигали другие страны. 
Но ООН изначально и создавалась 
таким образом, чтобы консенсус 
искать. А если он не найден, тогда 
решения не принимаются. Ничего 
необычного в жизни ООН не про-
исходит, так было всегда, особенно 
в период холодной войны. Не слу-
чайно министра иностранных дел 
Советского Союза Громыко называ-

ли «господин no», потому что очень 
часто Советский Союз накладывал 
вето. В этом есть огромный смысл, 
вето есть, значит, действий, которые 
какая-то страна воспринимает как 
враждебные в отношении себя, не 
происходит. И это важно, и важно 
сохранить такие механизмы в ООН, 
иначе она превратится просто в го-
ворильню, как это было в извест-
ный период после Первой мировой 
войны.

Но это не значит, что нельзя и 
не нужно искать этих консенсусов. 
Надо. Мы, так же как и Турция, ис-
ходим из того, что должны быть 
всё-таки имплементированы реше-
ния ООН по поводу создания пале-
стинского государства со столицей 
в Восточном Иерусалиме, и это чрез-
вычайно важно. Нужно создать фун-
даментальные основы для израиль-
ско-палестинского урегулирования.

Теперь по поводу планов. По 
словам Путина они с президентом 
Эрдоганом находятся в постоянном 
контакте по этим вопросам, и у них 
очень схожие позиции. «Думаю, что 
нам удастся с ним встретиться, я дей-
ствительно планирую». Здесь секре-
тов нет, у президента Эрдогана не по-
лучилось по его графику. Хотя Путин 
готов был слетать в Турцию, но у Эр-
догана по графику не получилось. 
Так бывает. «Но мы договариваемся, 
может быть, в начале следующего 
года осуществить этот визит». 

Президент России вспомнил и 
о недавней поездке в две арабские 
страны, где консультировался с на-
шими друзьями в Саудовской Ара-
вии, в Объединённых Арабских 
Эмиратах. Как и с Египтом. Сообща 
пришли к выводу, что, во-первых, 
нужно сохранить людей в Газе. 

Во-вторых, необходимо оказы-
вать массированную гуманитарную 
поддержку людям. 

«Когда я был в Эмиратах, вы-
яснилось, что эмиратская сторона 
на территории Газы, но недалеко от 
Рафаха, от пункта пропуска и от еги-
петской границы, открыла полевой 

госпиталь, – рассказал Путин. – Мы 
поговорили на тему того, что было 
бы возможным, чтобы и Россия там 
же открыла госпиталь свой на ста-
дионе. Но для этого, конечно, нуж-
но согласие и Египта, и Израиля. Я 
переговорил с президентом Египта, 
он за, поддерживает. Переговорил 
с премьер-министром Нетаньяху, 
они проконсультировались между 
различными силовыми ведомства-
ми. Израильская сторона считает, 
что открытие российского госпиталя 
на территории Газы небезопасно». 

Но это, по словам Путина, не 
значит, что мы прекратим эти уси-
лия. Если на сегодняшний день это 
небезопасно и израильская сторона 
не поддерживает, тем не менее у нас 
и с израильтянами есть договорён-
ность и они нас попросили об этом, 
чтобы мы увеличили количество 
поставок медицинского оборудова-
ния и лекарственных препаратов, и 
мы это сделаем, безусловно. Так что 
мы со всеми сторонами происходя-
щих событий в контакте и будем 
активно работать.

САМОЧУВСТВИЕ НОВЫХ 
РЕГИОНОВ

На встрече прозвучало предложе-
ние создать специальную федераль-
ную программу, которая помогла бы 
приобретать жильё для определён-
ных категорий граждан новых реги-
онов России. Отвечая на него, Пу-
тин сказал, что не уверен, нужно ли 
создавать специальную программу, 
но обратить внимание на это точно 
нужно, он с этим согласен. «У нас 
льготная ипотека для этих регионов 
есть, она два процента, она более чем 
льготная, более льготная, чем даже 
для семей с детьми в целом». 

Но в чём там проблема? Про-
блема в том, что эта льгота действует 
только на новое жильё, а нового жи-
лья там строится пока, мягко говоря, 
немного. Поэтому надо бы так же, 
как на Дальнем Востоке, распро-
странить это на вторичный рынок – 
вот что надо сделать, и тогда это бу-
дет работать быстро, прямо сейчас 
начнёт работать. Это первое.

И второе. По поводу создания 
дополнительных стимулов. Если за-
работная плата конкурентоспособ-
на, как доктор сказал, то что нужно? 
Нужно, может быть, так же, как на 
Дальнем Востоке, тоже повысить 

первоначальные подъёмные для 
«земского доктора». Для доктор-
ов – до двух миллионов рублей, а для 
фельдшеров – до миллиона рублей, 
и это будет, по словам Путина, хоро-
шим стимулом. 

Я обязательно с правительством 
это проговорю, бюджет принят, но, 
тем не менее мы можем подумать и 
сформулировать эти решения на са-
мую ближайшую перспективу, – по-
дытожил он.

СПОРТ ВНЕ ПОЛИТИКИ?

После этого разговор зашёл 
о возможном участии наших спор-

тсменов в Олимпийских играх – 
2024. МОК выдвинул крайне жёст-
кие для этого условия. На этот счёт 
президент сказал так. 

– Всё, что международные 
чиновники делают в отношении 
российского спорта, – это полное 
противоречие и извращение идеи 
Пьера де Кубертена «О спорт, ты – 
мир». Для того и создавалось олим-
пийского движение, чтобы спорт 
объединял людей, а не разъединял 
их. Современные международные 
чиновники слишком увлеклись 
бизнес-стороной спортивных дви-
жений, они попали в огромную за-
висимость от спонсоров. Спонсоры 
обращают внимание на стоимость 
минуты рекламного времени на 
телевидении и так далее. Там и вну-
тренних проблем достаточно. Если 
они и дальше будут действовать 
таким же образом, они похоронят 
олимпийское движение. Сама идея 
олимпизма страдает сегодня.

Спорт вне политики, призван 
объединять людей. То же самое 
должно быть сделано и в отношении 
России. Но этого не происходит. 
В МОК под влиянием политических 
элит Запада принимают выгодные 
для них решения, невыгодные для 
мирового спорта. Так же как ев-
ропейские политики принимают 
решения, выгодные для США, для 
их экономики, и невыгодные, губи-
тельные для себя. Здесь то же самое, 
только в другой сфере.

Ехать или не ехать? Вы знаете, 
здесь есть вот какой момент. Надо 
посмотреть внимательно, что это 
там за условия – ну, флаг, гимн. Я 
всегда говорил, спортсмены годами 
тренируются и надо дать им возмож-
ность выступить на крупнейших 
стартах, в том числе на Олимпий-
ских играх. Все знают, наш это флаг, 
не наш, и все знают, что наш спор-
тсмен. Это очевидная вещь. И по-
этому я в принципе и поддерживал 
то, чтобы наши спортсмены ехали 
на такие соревнования.

Но надо сейчас внимательно 
проанализировать, какие условия 
выдвигает МОК. Если эти искус-
ственные условия, политически 
мотивированно направлены на то, 
чтобы отсечь наших лидеров, от-
сечь тех спортсменов, которые пре-
тендуют на золотые, серебряные 
или бронзовые медали, обесточить 
нашу сборную, ну тогда… Допустим, 

спортсмены из ЦСКА, может быть, 
не смогут участвовать, из «Динамо», 
поскольку они якобы связаны с Во-
оружёнными Силами. Хотя сегод-
няшний ЦСКА вообще никак не 
связан с Вооружёнными Силами, 
это вообще частная организация. 

Если цель в этом – отсечь на-
ших лидеров и показать, что рос-
сийский спорт не развивается или 
он, наоборот, загибается, тогда 
надо, чтобы Минспорта и Наци-
ональный олимпийский комитет 
России проанализировали и при-
няли взвешенное решение.

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ

Владимир Путин напомнил, что 
линия фронта составляет почти две 
тысячи километров. Делается всё, 
чтобы в достатке было всё необходи-
мое для наших бойцов. Собственное 
производство растёт, и закупают-
ся, к примеру, дроны, в том числе 
частным образом. Государство, Ми-
нистерство обороны, промышлен-
ность, конечно, активно работают 
в этом направлении.

– Вы знаете, и в системе РЭБ 
многие вещи появляются, вы на-

верняка знаете все эти названия, 
может быть, даже лучше меня. 
«Лесочек» – сейчас новая система 
практически на все бронемашины 
ставится, насколько это возможно, 
конечно. Будем наращивать их вы-
пуск, разумеется.

Люди откликаются, Народный 
фронт над этим активно работа-
ет – целое движение создали «Всё 
для Победы»… Государство может 
обойтись без такой поддержки, но 
остановить это невозможно. От 
всего сердца хочу поблагодарить 
наших граждан, которые так не-
равнодушно и сердечно относятся 
к нуждам фронта, к нуждам наших 
ребят, которые сражаются за инте-
ресы России. 

Свыше 10 миллиардов рублей 
пожертвований сделано. Конечно, 
у государства – особенно сейчас, 
когда у нас экономика на подъ-
ёме, – есть эти средства. Но то, что 
люди от себя направляют, и то, что 
сети плетут, варежки вяжут, носки 
вяжут, направляют… Три миллиона 
писем дети направили бойцам на 
фронт. Три миллиона! И вы сами 
знаете, как ребятам сердце греют 
такие письма. Мы всячески будем 
это поддерживать. Хочу всем добро-
вольцам, всем волонтёрам сказать 
слова благодарности. 

Нужно ли возвращаться из го-
спиталя в часть раненым ребятам, 
для того чтобы оформить доку-
менты? Как мне доложили в Ми-
нистерстве обороны, всё можно 
делать не в госпитале, а в местах 
реабилитации, потому что по-
сле госпиталя сразу посылают 
в пункты и центры реабилитации.

Что касается фонда «Защитни-
ки Отечества»: работает хорошо. 
Там люди очень хорошие подобра-
лись. С руководителем встречался, 
с Цивилёвой Анной Евгеньевной, 
был в одном из филиалов в регионе 
(Великом Новгороде) – люди ши-
карные, понимаете, заряженные на 
очень позитивную работу. Но у них 
компетенции ограничены, сфор-
мулированы уставные документы 
таким образом, что они прямого 
участия как бы и не принимают. Я, 
например, всегда был против, чтобы 
они распоряжались какими-то день-
гами. Но я за то, чтобы были увели-
чены их права в сфере контроля за 
тем, сколько выделяется, кому вы-
деляется и какой результат приносят 
выделяемые средства, в том числе по 
средствам реабилитации. 

Сейчас в детали вдаваться не 
буду, но знаю, что и депутаты Госу-
дарственной Думы после посещения 
мною одного из филиалов фонда 
«Защитники Отечества» тоже этим 
вопросом занимаются. Мы будем 
совершенствовать работу этого фон-
да и добьёмся того, чтобы это был 
хороший, действенный инструмент 
по защите интересов наших ребят, 

воюющих, принимающих участие 
в боевых действиях.

СОЦИАЛЬНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА БУДУТ 
ИСПОЛНЕНЫ

В числе последних главе го-
сударства был задан вопрос про 
валюту. Надо ли России и дальше 
отказываться от доллара? В той же 
Аргентине сегодня, наоборот, от-
казываются от национальной валю-
ты – песо.

Да, всем известна идея избран-
ного президента Аргентины перейти 
на доллар внутри страны, – привёл 
пример Путин. – Это суверенное 
решение каждой страны. Но, во-
первых, в Аргентине инфляция где-
то 143 процента, поэтому там очень 
много проблем. Поэтому логика 
понятна. Но это, конечно, значи-
тельная утрата суверенитета страны. 
Если другого выхода из известных 
финансово-экономических про-
блем сегодняшнее руководство Ар-
гентины не видит, это их решение. 
Но это, безусловно, значительная 
утрата суверенитета.

– Далее, есть и социально-эко-
номическая составляющая подоб-
ного решения. Жёсткая привязка 
к доллару национальной валюты 
уже чревата серьёзными социаль-
но-экономическими последствия-
ми. Аргентину трясло в своё время 
в связи с финансовыми проблема-
ми, вплоть до набегов на банки. Что 
произойдёт, если будет только дол-
лар или жёсткая привязка к доллару. 
В ходе решения своих внутренних 
проблем экономического характера 

любое правительство всегда думает 
о том, как обеспечить социальные 
гарантии граждан, выполнить свои 
социальные обязательства. Прави-
тельству Российской Федерации это 
удаётся, несмотря на определённые 
повышения расходов на оборонку. 
Мы полностью выполняем все свои 
обязательства перед гражданами. 
Можно сказать, что  хотелось бы 
больше, но то, что государство обе-
щает публично, всё исполняет и бу-
дет исполнено.

Есть определённые обязатель-
ства: пенсии, заработные платы 
в бюджетной сфере, социальные 
пособия и так далее и тому по-
добное. Как правило, денег не 
хватает. К чему приведёт привязка 
к доллару? 

Если есть национальная валюта, 
то есть инструмент, как немножко 
увеличить инфляцию. Это инстру-
мент балансировки ситуации между 
здоровой экономикой и исполне-
нием социальных обязательств. 
А если нет национальной валюты, 
уже ничего не подпечатаешь. Есть 
только один путь – сокращение 
бюджетных расходов на социальную 
сферу, жёсткое урезание уровня за-

работных плат, пенсий, пособий, 
расходов на медицину, на дороги, на 
то, на это, на внутреннюю безопас-
ность. Другого пути нет. И в этом 
случае любое правительство ставит 
себя в очень сложные условия с точ-
ки зрения внутриполитической ста-
бильности. Если такой выбор сделан 
нашими партнёрами – это их право, 
сама страна определяет, что и как 
нужно делать.

У нас в 2021 году при обслужи-
вании нашего экспорта использо-
валось 87 процентов иностранной 
валюты – совокупно доллар и евро. 
Рубль был, по-моему, где-то 11–
13 процентов, юань – 0,4 процента. 
На сентябрь этого года такая кар-
тина: рубль – 40 процентов, юань – 
33 процента, совокупное использо-
вание доллара и евро – 24 процента. 
Было 87, стало 24. Плохо это для нас 
или нет? Да нет. Вообще, чем боль-
ше мы используем национальную 
валюту в экономических расчётах, 
в финансовых расчётах, тем лучше. 
Это повышает наш суверенитет и 
возможности.

От чего зависит курс? Курс у нас 
плавающий, зависит от рыночных 
условий, от цен на наши экспортные 
товары, от растущего спроса внутри 
страны – а он растёт. Есть ещё один 
аспект, кстати говоря, Указ, который 
был призван отрегулировать эту си-
туацию с валютой, конечно, он все-
таки сыграл свою роль.

В целом ситуация на финан-
совом рынке стабильная. Самое 
главное – обеспечить эту стабиль-
ность и предсказуемость. На мой 
взгляд, сегодня мы добиваемся 
этой цели.
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Практически по всей линии соприкосновения наши Вооружённые Силы 
улучшают своё положение. Практически все находятся в активной 
стадии действий. И на всём протяжении идёт улучшение положения 
наших войск
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Кроме того, нанесено огневое 
поражение скоплениям живой 
силы и техники 115-й механизи-
рованной и 57-й мотопехотной 
бригад противника северо-запад-
нее озера Лиман и на северной 
окраине Синьковки. Потери ВСУ 
составили до 55 военнослужащих, 
танк, бронетранспортёр М113 
производства США и две боевые 
бронированные машины.

На краснолиманском направ-
лении подразделения группиров-
ки войск «Центр» отразили атаку 
штурмовой группы 63-й механи-
зированной бригады ВСУ в рай-
оне посёлка Червоная Диброва 
Луганской Народной Республики. 
Огнём артиллерии нанесено по-
ражение живой силе противника 
в районе Серебрянского лесни-
чества. Потери ВСУ составили до 
100 военнослужащих убитыми и 
ранеными, танк и два автомобиля.

На донецком направлении 
подразделения «Южной» груп-
пировки войск при поддержке 
огня артиллерии отразили четыре 
атаки 24-й механизированной и 
5-й штурмовой бригад ВСУ в рай-
онах села Клещеевка и посёлка 
Шумы Донецкой Народной Ре-
спублики. Кроме того, нанесено 
поражение живой силе и технике 
противника в районах населён-
ных пунктов Красное, Клещеевка, 
Курдюмовка, Кирово и Марьинка 
ДНР. Общие потери ВСУ на дан-
ном направлении составили до 
250 военнослужащих, два танка, 
боевая машина пехоты Bradley 
производства США, три боевые 
бронированные машины, две га-
убицы «Мста-Б», самоходная ар-
тиллерийская установка «Акация», 
орудие Д-20 и гаубица Д-30.

На южнодонецком направле-
нии подразделения группировки 
войск «Восток» во взаимодей-
ствии с артиллерией и тяжёлыми 
огнемётными системами нанесли 
огневое поражение живой силе и 
технике 79-й десантно-штурмо-
вой, 58-й мотопехотной бригад 
ВСУ и 128-й бригады теробороны 

в районах сёл Новомихайловка и 
Старомайорское, а также посёлка 
городского типа Новодонецкое 
Донецкой Народной Республики. 
Потери противника составили до 
130 военнослужащих, два пикапа, 
две самоходные артиллерийские 
установки «Акация» и самоходная 
артиллерийская установка «Гвоз-
дика».

На запорожском направлении 
подразделения нашей группировки 
войск при поддержке артиллерии от-
разили атаку штурмовых групп 117-й 
механизированной бригады ВСУ се-
вернее села Новопрокоповка Запо-
рожской области, а также нанесли 
огневое поражение живой силе и тех-
нике 128-й горно-штурмовой, 33-й и 
65-й механизированных бригад ВСУ 
в районах сёл Пятихатки, Работино 
и Нестерянка Запорожской области. 
За сутки потери противника соста-
вили до 50 военнослужащих и три 
автомобиля.

На херсонском направлении в 
результате грамотных действий под-
разделений наших войск, огня ар-
тиллерии и ударов авиации потери 
противника в живой силе составили 
до 30 военнослужащих. Кроме того, 
уничтожены три самоходные артил-
лерийские установки «Гвоздика» и 
пункт управления беспилотными 
летательными аппаратами ВСУ.

Оперативно-тактической авиа-
цией, беспилотными летательными 
аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок наших 
войск уничтожены цеха сборки и 
ремонта беспилотных летательных 
аппаратов, поражены три склада бо-
еприпасов и склад горючего, укра-
инская радиолокационная станция 
кругового обзора с фазированной 
антенной решёткой 79К6 «Пели-
кан», а также живая сила и военная 
техника ВСУ в 118 районах.

Средствами противовоздуш-
ной обороны перехвачены два ре-

активных снаряда системы залпо-
вого огня HIMARS. Кроме того, 
уничтожены шесть украинских 
беспилотных летательных аппа-

ратов в районах населённых пун-
ктов Кременная Луганской На-
родной Республики, Белогоровка, 
Криничная и Марьинка Донец-
кой Народной Республики.

По состоянию на 14 декабря 
противник опять пытался атако-
вать на ряде направлений. И сно-

ва получил достойный отпор, по-
нёс потери и убрался восвояси. 

На купянском направлении 
слаженными действиями под-

разделений «Западной» группи-
ровки войск, огнём артиллерии 
и тяжёлых огнемётных систем 
отражены пять атак штурмовых 
групп 60-й и 115-й механизиро-
ванных, а также 57-й мотопе-
хотной бригад ВСУ в районе вы-
шеупомянутого села Синьковка 

Харьковской области. Потери 
ВСУ составили до 45 военнослу-
жащих, танк и две боевые брони-
рованные машины.

На краснолиманском направ-
лении подразделения группиров-
ки войск «Центр» отразили атаку 
штурмовой группы 44-го отдель-
ного стрелкового батальона ВСУ 
в районе села Ямполовка Донец-
кой Народной Республики. По-
тери противника составили до 180 
воен нослужащих, три автомобиля, 
а также самоходная артиллерий-
ская установка Caesar производ-
ства Франции. 

На донецком направлении 
подразделения «Южной» группи-
ровки войск при поддержке огня 
артиллерии отразили шесть атак 
штурмовых групп 24-й механизи-
рованной, 5-й штурмовой бригад 
ВСУ, а также 112-й бригады те-
робороны в районах населённых 
пунктов Клещеевка и Кирово До-

нецкой Народной Республики. 
Кроме того, нанесено поражение 
живой силе и технике 30-й механи-
зированной, 79-й и 95-й десантно-
штурмовых бригад ВСУ в районах 
населённых пунктов Курдюмовка, 
Марьинка, Красное и Андреевка 
ДНР. Общие потери противника 
на данном направлении составили 
до 265 военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины и три 
автомобиля. В ходе контрбатарей-
ной борьбы поражены две само-
ходные артиллерийские установки 
«Акация», три гаубицы «Мста-Б» и 
орудие Д-30. 

На южнодонецком направле-
нии подразделения группировки 
войск «Восток» во взаимодей-
ствии с артиллерией и тяжёлыми 
огнемётными системами нанесли 
огневое поражение живой силе и 
технике 72-й десантно-штурмовой 
бригады ВСУ в районе села Ново-
михайловка Донецкой Народной 
Республики. Потери противника 
составили до 90 военнослужащих 
убитыми и ранеными, а также два 
пикапа. 

На запорожском направлении 
подразделения нашей группиров-
ки войск при поддержке артил-
лерии нанесли огневое пораже-
ние живой силе и технике 33-й и 
65-й механизированных бригад 
ВСУ в районе села Работино За-
порожской области. Суточные 
потери противника на данном на-
правлении составили до 45 воен-
нослужащих и два автомобиля. 

На херсонском направлении 
в результате грамотных действий 
подразделений наших войск, огня 
артиллерии и ударов авиации по-
тери противника составили до 
40 военнослужащих, а также четы-
ре автомобиля.  

Оперативно-тактической авиа-
цией, беспилотными летательными 
аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок наших 
войск уничтожены склады ракет-
но-артиллерийского вооружения 
37-й бригады морской пехоты и 
65-й механизированной бригады 
ВСУ в районах населённых пун-
ктов Дарьевка Херсонской области 
и Вольнянск Запорожской области, 
а также поражена живая сила и во-
енная техника ВСУ в 128 районах. 

Средствами противовоздуш-
ной обороны в течение суток пере-
хвачено три реактивных снаряда 
HIMARS. Кроме того, уничтоже-
ны 26 украинских беспилотных 
летательных аппаратов в районах 
населённых пунктов Белогоровка, 
Кременная Луганской Народной 
Республики, Горловка, Марьинка 
Донецкой Народной Республи-

ки, Новая Каховка и Таврийск 
Херсонской области.

Всего с начала специальной 
военной операции уничтоже-
но 550 самолётов противника, 
257 вертолётов, 9687 беспилот-
ных летательных аппаратов, 
442 зенитных ракетных ком-
плекса, 14 046 танков и других 
боевых бронированных машин, 
1188 боевых машин реактивных 
систем залпового огня, 7329 ору-
дий полевой артиллерии и ми-
номётов, а также 16 288 единиц 
специальной военной автомо-
бильной техники.

Антон АЛЕКСЕЕВ 

ПОРАЗИЛИ ЦЕЛИ 
С КАБРИРОВАНИЯ

Экипажи разведывательно-
ударных вертолётов Ка-52 груп-
пировки войск «Центр» в составе 
ударной группы уничтожили ско-
пление живой силы противника 
и огневые средства украинских 
националистов в позиционном 
районе ВСУ на краснолиманском 
направлении. 

В ходе боевого вылета лётчи-
ки Ка-52 «Аллигатор», двигаясь 
на предельно малых высотах, с 
кабрирования выполнили пуски 
80-мм неуправляемых авиаци-
онных ракет по целям, выявлен-
ным авиационными наводчиками 
группировки, действующими не-
посредственно на линии боевого 
соприкосновения. 

После выполнения огневой 
задачи экипажи вертолётов совер-
шают противоракетный манёвр 
с отстрелом тепловых ловушек и 
уходят на аэродром подскока для 
пополнения боекомплекта и под-
готовки к дальнейшей боевой ра-
боте.

– «Аллигатор» современен, не 
раз доказал свою эффективность 
за время спецоперации. В ходе бо-
евых вылетов зарекомендовал себя 
как надёжный вертолёт, способ-
ный поражать на безопасном уда-
лении с большой точностью цели 
противника, – отозвался о Ка-52 
лётчик с позывным «Кадет».

«САНИ» ПРОКЛАДЫВАЮТ 
ПУТЬ МОТОСТРЕЛКАМ

Продолжают боевую рабо-
ту расчёты 120-мм миномётных 

комплексов «Сани» группировки 
войск «Восток», уничтожая жи-
вую силу и технику ВСУ на угле-
дарском направлении. Несмотря 
на сложные погодные условия – 
шквальный ветер и снежную бурю, 
артиллеристы-миномётчики об-
щевойсковой армии Восточного 
военного округа продолжают на-
носить удары по опорным пунктам 
противника.

Непогода, по словам артил-
леристов, играет им на руку, на-
пример помогает избежать атаки 
вражеских беспилотников. По 

словам номера расчёта с позыв-
ным «Хави», сами же артиллери-
сты-дальневосточники работают 
эффективно в любую погоду, днём 
и ночью, в метель, снег или дождь.

– Работаем осторожно. При-
слушиваемся к «птичкам» про-
тивника. Отстреляем, сколько по-
ложено, потом сразу же маскируем 
позицию и уходим, – рассказал 
номер расчёта с позывным «То-
поль».

Первый выстрел по выявлен-
ной цели – пристрелочный, сле-
дом за ним стрелять нужно уже 

наверняка. «Сани» прокладывают 
войскам безопасный маршрут, 
уничтожая командные пункты и 
долговременные огневые точки 
противника. Так миномётчики 
Восточного военного округа под-
держивают продвижение мото-
стрелков в районе села Николь-
ское.

– Попадания отличные, бьём 
точно по целям, закидываем ми-
нами. Шансов у противника нет, 
– подчеркнул командир расчёта с 
позывным «Михей».

Сразу после выполнения ог-

невой задачи миномётчики при-
ступают к смене позиции. И уже 
через 15–20 минут расчёты мино-
мётов снова готовы к работе для 
поддержки штурмовых подразде-
лений под Угледаром.

НАНЕСЛИ СОКРУШАЮЩИЙ 
УДАР 

Экипажи штурмовых самолё-
тов Су-25 Воздушно-космических 
сил уничтожили опорный пункт 
и живую силу противника в зоне 
СВО на краснолиманском направ-
лении. 

Удар был нанесён неуправля-
емыми авиационными ракетами 
С-8 с кабрирования. По докладам 
передового авиационного навод-
чика, все указанные цели были 
успешно поражены. Полёт прошёл 
в штатном режиме.

– Выполняли боевую задачу по 
уничтожению опорного пункта. 
Полёт проходил на предельно ма-
лой высоте. После уничтожения 
цели незамедлительно прибыли на 
аэродром базирования, – расска-
зал о выполнении задачи лётчик 
Су-25 с позывным «Умго».

РЕМОНТИРУЮТ 
ТЕХНИКУ КАЧЕСТВЕННО, 
БЕСПЕРЕБОЙНО

В ремонтных батальонах груп-
пировки войск «Запад» на ку-
пянском направлении в кругло-
суточном режиме без выходных 
осуществляется ремонт тяжёлой 
гусеничной техники и танков, до-
ставленных с переднего края. Для 
этого военнослужащие на одном 
из участков в тыловой зоне СВО 
в кратчайшие сроки развернули 
пункт ремонта и восстановления 
техники в полевых условиях.

Благодаря высокой квалифи-
кации военнослужащих ремонт-

ных подразделений, а также совре-
менным машинам технического 
обслуживания и ремонта в поле-
вых условиях проводятся восста-
новительные работы любой слож-
ности.

Кроме восстановления тех-
ники, в рембатах она также до-
рабатывается установкой до-
полнительных средств защиты, 
например динамических решёток 
на корпус и башню. Военнослу-
жащие в шутку прозвали такие ре-
шётки «мангалами», потому что, 
по их словам, вражеские беспи-
лотники горят на них, как пере-
держанный шашлык.

Танкисты, мотострелки и ар-
тиллеристы непрерывно получа-
ют в мастерских свои отремонти-
рованные и усовершенствованные 
Т-72, Т-80, БМП-2, «Мста-С» и 
другую боевую технику.

Кроме боевых повреждений, 
бывают и механические. Помимо 
этого, машины нуждаются и в пла-
новом ремонте. Этот процесс тоже 
отлажен. Главное здесь – наличие 
необходимых запчастей. Соответ-
ственно, на каждую поступающую 
единицу техники с завода уже до-
ставляется нужная деталь. 

– В последнее время прибы-
вает техника на ремонт проводки, 
башни и бортовой коробки пере-
дач. Также ребята часто просят 
приварить им козырьки, дополни-
тельно защищающие технику во 
время боя. С запчастями проблем 
никаких нет, их мы заказываем 
заранее. Приходит машина на ре-
монт, а запчасти уже находятся у 
нас, – сказал командир ремонтно-
го взвода с позывным «Борода».

В одном строю со специ-
алистами-ремонтниками задачи 
выполняют военнослужащие, 
призванные из запаса в рамках 
частичной мобилизации, и добро-
вольцы.

     

  
     

Подразделения Вооружённых Сил России продолжают успешно выполнять боевые 
задачи в зоне спецоперации

Общие суточные потери противника 
на донецком направлении составили 
до 265 военнослужащих, две боевые 
бронированные машины и три автомобиля

Уничтожены цеха сборки и ремонта 
беспилотных летательных аппаратов, поражены 
три склада боеприпасов и склад горючего

 Лётчики Ка-52 «Аллигатор», двигаясь 
на предельно малых высотах, с кабрирования 
выполнили пуски 80-мм неуправляемых 
авиационных ракет по целям



С 1 СТР.

Российские воины защищают 
мирных граждан новых регио-
нов и братской страны, уверенно 
освобождают Украину от нео-
нацистов, находясь ежедневно на 
передовой борьбы с верными пособ-
никами и апологетами преступно-
го режима. Мы обязаны поимённо 
знать тех воинов, кто в эти дни 
и часы, рискуя жизнью, отстаива-
ет правду и справедливость во имя 
светлого будущего нашей Родины.

Ровно 80 лет, в середине дека-
бря 1943 года, на землях Украин-
ской ССР продолжались тяжёлые 
бои по освобождению нашего 
Оте чества. Тем не менее совет-
ские войска ежедневно успешно 
продвигались вперёд, отбрасывая 
захватчиков всё ближе к границам 
нашей Родины. Сдержать натиск 
Красной Армии войска вермахта 
были не в состоянии. В сводках 
Совинформбюро за 15 декабря 
1943 года сказано: «Юго-вос-
точнее города Черкассы наши 
вой ска, продолжая наступление, 
заняли несколько населённых 
пунктов и соединились с войска-
ми, действующими западнее го-
рода Кременчуга. Таким образом, 
правый берег реки Днепр, от Кре-
менчуга до Черкасс, полностью 
очищен от немецко-фашистских 

захватчиков. Отступающий про-
тивник понёс большие потери. 
Только в районе одного населён-
ного пункта советские бойцы ис-
требили более 600 гитлеровцев, 
захватили две артиллерийские ба-
тареи, 28 пулемётов и обоз с раз-
личным военным имуществом. 
Южнее Черкасс наши подвижные 
отряды по просёлочным дорогам 
вышли в тыл к немцам, достигли 
железнодорожной станции Бе-
лозёрье и нанесли противнику 
стремительный удар. На станции 
Белозёрье захвачены крупные 
склады с продовольствием. Наши 
лётчики в воздушных боях за день 
сбили 38 самолётов противника. 
Особенно отличился лётчик стар-
ший лейтенант Скляров, который 
в течение дня сбил шесть немец-
ких самолётов, из них четыре бом-
бардировщика «Юнкерс-87» и два 
истребителя «Фокке-Вульф-190».

На Кировоградском направ-
лении наши войска, преодоле-
вая сопротивление противника, 
продолжали наступление. Части 
Н-ского соединения в результате 

ожесточённых боёв уничтожили 
до батальона гитлеровцев и под-
били 14 вражеских танков. Захва-
чены трофеи, в том числе тяжёлый 
немецкий танк и восемь орудий. 
В районе одной железнодорожной 
станции разбит немецкий броне-
поезд. На другом участке немцы, 
сосредоточив крупные силы пехо-
ты и танков, предприняли контр-
атаку. Советские бойцы отбросили 
противника, уничтожив при этом 
до 800 немецких солдат и офице-
ров. В ходе боя подбиты и сожже-
ны 32 немецких танка.

Южнее Малина во второй по-
ловине дня противник после силь-

ной артиллерийской подготовки 
перешёл в наступление. Два пол-
ка пехоты и более 100 вражеских 
танков несколько раз пытались 
прорвать линии нашей обороны, 
но каждый раз отбрасывались 
на исходные рубежи. Особенно 
ожесточённый бой произошёл на 
участке, который обороняла ар-
тиллерийская часть под коман-
дованием подполковника Кваш-
ника. Советские артиллеристы 
подпускали противника на близ-
кое расстояние и огнём с откры-
тых позиций расстреливали не-
мецкие танки. В двухчасовом бою 
были уничтожены 12 немецких 
танков типа «Тигр», 16 средних 
танков, пять бронемашин и не-
сколько десятков автомашин 
с пехотой. Нанеся противнику 
большие потери, наши войска 
контрударом выбили немцев из 
нескольких населённых пунктов.

Советские лётчики наноси-
ли удары по боевым порядкам 
противника и уничтожили более 
20 немецких танков и самоходных 
орудий, 70 автомашин и две бен-

зоцистерны с горючим. В течение 
14 декабря наши войска на всех 
фронтах подбили и уничтожили 
108 немецких танков. В воздуш-
ных боях и огнём зенитной артил-
лерии сбиты 50 самолётов против-
ника».

Сегодняшний наш рассказ 
о героях спецоперации начнём 
с гвардии рядового Игоря Бойкова. 
В составе расчёта артиллерийско-
го орудия он выполнял боевые 
задачи по поддержке подразде-
лений российских мотострелков, 
удерживавших оборону на задан-
ных рубежах. В условиях артилле-
рийских контрударов противника 

Игорь вёл прицельный огонь по 
объектам врага. Благодаря муже-
ству, самоотверженности, а так-
же высокому уровню подготовки 
гвардии рядовой Бойков в соста-
ве расчёта нанёс существенный 
урон украинским национали-
стам, уничтожив при этом около 
десяти артиллерийских орудий, 

большое количество автомобиль-
ной техники и вражеской пехоты. 
Мужественные и самоотвержен-
ные действия Игоря обеспечили 
российским войскам выполнение 
поставленных задач на заданных 
рубежах.

Командиру гаубичной само-
ходно-артиллерийской батареи 
гвардии старшему лейтенанту Да-
ниилу Костенко была поставлена 
задача – совершить марш в задан-
ный район и поразить артилле-
рийскую установку противника, 
которая вела систематический 
огонь по позициям российских 
подразделений. Продвигаясь по 
маршруту, офицер обнаружил за-
минированный участок местно-
сти. Оценив обстановку, Даниил 
лично провёл инженерную раз-
ведку, после чего проделал проход 
через минное поле. Прибыв в за-
данный район, гвардии старший 
лейтенант Костенко развернул 
орудие и приступил к поражению 
объектов украинских боевиков.

Прицельным огнём Даниила 
были уничтожены артиллерий-
ская установка радикалов, а также 
понтонная переправа, ведущая 
в один из населённых пунктов, 
находившийся под временным 
контролем боевиков, что по-
зволило отрезать противника от 
всех видов снабжения. Создан-
ные гвардии старшим лейтенан-
том Костенко условия для даль-
нейшего наступления позволили 
российским войскам освободить 
посёлок от вооружённых форми-
рований врага.

Техник батареи САУ прапор-
щик Владимир Латышев, действуя 
в составе гаубичной самоходной 
артиллерийской батареи, выпол-
нял боевые задачи по артиллерий-
ской поддержке российских под-
разделений в обороне на одном из 
тактических направлений. Укра-
инские вооружённые формиро-
вания, действуя под прикрытием 
огня боевых машин пехоты и ар-
тиллерии, предприняли попытку 
форсировать водную преграду. 

Находясь под огнём вражеской 
артиллерии, личный состав рос-
сийской батареи САУ оператив-
но выявлял и прицельным огнём 
подавлял огневые точки против-
ника, обеспечивая непрерывное 
ведение боевой работы.

Проводя воздушную разведку, 
оператор беспилотного летатель-
ного аппарата своевременно об-
наружил выдвижение нескольких 
быстроходных лодок противника 
с целью высадки десанта и соз-
дания плацдарма для развития 
своего наступления. Получив це-
леуказания, расчёт САУ, в составе 
которого действовал Владимир 
Латышев, артиллерийским огнём 
уничтожил три лодки с десантом. 
В ходе боя одна из российских са-
моходных артиллерийских уста-
новок вышла из строя и потеряла 
ход. Прапорщик Владимир Ла-
тышев эвакуировал неисправную 
технику из-под огня противника 
на безопасное удаление, не допу-
стив её уничтожения. Смелость 
и отвага военнослужащего по-
зволили российским войскам от-
разить атаку боевиков, а также не 
допустить уничтожения военной 
техники.

Почти 80 лет назад на фронтах 
Великой Отечественной войны 
своё имя в летопись героических 
защитников Родины вписал одно-
фамилец прапорщика Владимира 
Латышева – гвардии старший 
лейтенант Владимир Алексан-
дрович Латышев, заместитель 
командира эскадрильи 67-го гвар-
дейского истребительного авиа-
ционного полка 1-й гвардейской 
истребительной авиационной 
дивизии 16-й воздушной армии 
Центрального фронта. В 1940 году 
по направлению комсомольской 
организации завода поступил 
в Центральный аэроклуб имени 
В.П. Чкалова. В Красной Армии 
с 1941 года. В 1942 году окончил 
Вязниковскую военную авиаци-
онную школу пилотов. В боях 
Великой Отечественной войны 
с мая 1942 года.

Гвардии старший лейтенант 
Владимир Латышев к августу 
1943 года совершил 232 боевых 
вылета, в воздушных боях сбил 
17 самолётов противника. Указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР от 4 февраля 1944 года за 
образцовое выполнение боевых 
заданий командования на фронте 
борьбы с немецко-фашистским 
захватчиками и проявленные при 
этом мужество и героизм гвардии 
старшему лейтенанту Владимиру 
Александровичу Латышеву при-
своено звание Героя Советского 
Союза с вручением ордена Ленина 
и медали «Золотая Звезда».

Возвратимся в наши дни. 
В ходе специальной военной опе-
рации сержант Ирина Одиноких 
выполняет задачи по оказанию 
медицинской помощи военно-
служащим, получившим ранения 
в ходе боёв с украинскими бое-
виками. Групп е военных медиков 
Воздушно-десантных войск, в со-
ставе которой действовала Ирина, 
предстояло проведение уникаль-
ной операции, которая связана 
с высоким риском не только для 
пациента, но и для медицинско-
го персонала. На операционном 
столе оказался российский воен-
нослужащий с неразорвавшимся 
снарядом от ручного противотан-
кового гранатомёта в мягких тка-
нях его ноги.

Операционной бригадой было 
принято решение, несмотря на 
имеющуюся угрозу детонации бое-
припаса, способного уничтожить 
бойца и операционную бригаду, 
проводить операцию. Ирина Оди-
ноких, экипировавшись в средства 
индивидуальной бронезащиты, на 
протяжении всей операции асси-
стировала врачу, в результате чего 
операционная бригада извлекла 
снаряд из конечности пациента, 
чем спасла ему жизнь. При этом 
военным медикам удалось сохра-
нить конечность раненому бойцу.

Юрий БЕЛОУСОВ 

В Екатеринбурге на главной сце-
не окружного Дома офицеров в ходе 
торжественного собрания, посвя-
щённого 13-й годовщине образования 
Центрального военного округа, со-
стоялась церемония крепления знаков 
и орденских лент к Боевым знамёнам 
отличившихся в ходе проводимой спе-
циальной военной операции соедине-
ний ЦВО.

В соответствии с Указами 
Президента Российской Федера-
ции – Верховного Главнокоман-
дующего Вооружёнными Силами 
Российской Федерации ряд воин-
ских формирований военного окру-
га – 239-й гвардейский танковый 
Краснознамённый орденов Суво-
рова, Кутузова, Александра Невско-
го Оренбургский казачий полк, 15-я 
отдельная гвардейская мотострел-
ковая Александрийская бригада 
и отдельные соединения специаль-
ного назначения – был удостоен го-
сударственных наград за массовый 
героизм и отвагу, стойкость и муже-
ство, проявленные при выполнении 
боевых и специальных задач по за-
щите государственных интересов 
Российской Федерации.

Боевые награды и орденские 
ленты на развёрнутые полотнища 
соединений прикрепил врио коман-
дующего войсками ЦВО генерал-
майор Александр Линьков. 

В обращении к участникам 
торжественного мероприятия ге-
нерал-майор Александр Линьков 
поздравил от имени военного со-
вета, командующего группировкой 
войск «Центр» весь личный состав 
и ветеранскую общественность 
ЦВО с очередной годовщиной объ-
единения, особо отметив, что «во-
енный округ, надёжно защищая ру-
бежи страны, вписал немало ярких 
страниц в ратную летопись нашей 
Родины», одной из которых стало 

участие частей и соединений ЦВО 
в проводимой специальной воен-
ной операции. 

– Благодаря массовому геро-
изму военнослужащих Централь-
ного военного округа группировка 
войск «Центр» играет ключевую 
роль в специальной военной опе-
рации, – пояснил генерал-майор 
Александр Линьков. – В сложных 
условиях обстановки наши воен-
нослужащие с успехом выполняют 
поставленные военно-политиче-
ским руководством страны задачи, 
совершенствуя военную выучку, де-
монстрируя профессиональное ма-
стерство, мужество и высокую дис-
циплину. За беспримерное мужество 
и героизм многие военнослужащие 
военного округа удостоены государ-
ственных и ведомственных наград.

В их числе было, кстати, боль-
шинство участников торжествен-
ного мероприятия. В частности, 
кавалер ордена Мужества старший 
помощник начальника штаба 
239-го гвардейского танкового пол-
ка гвардии лейтенант Владимир 
Зобнев. Офицер – выпускник Ка-

занского высшего танкового ко-
мандного ордена Жукова Красноз-
намённого училища 2021 года. По 
итогам распределения он был на-
правлен для прохождения службы 
в состав именитого полка 90-й гвар-
дейской Витебско-Новгородской 
дважды Краснознамённой танко-
вой дивизии, ставшего чуть позже, 
к слову сказать, первым тактиче-
ским формированием, удостоенным 
боевого ордена с начала спецопе-
рации. Та награда, между прочим, 
стала пятой по счёту в ряду знаков 

отличия на полотнище Боевого зна-
мени южноуральских танкистов. 

– За время офицерской служ-
бы, – рассказывает гвардии лейте-
нант Владимир Зобнев, – я успел 
принять участие всего в одном так-
тико-специальном учении. Затем 
стал участником спецоперации. 
Весь боевой путь прошёл в качестве 
командира танкового взвода. 

По сути, практический опыт мо-
лодому офицеру пришлось нараба-
тывать в ходе реальных боевых дей-
ствий. И это, судя по рассказанным 
эпизодам, у него выходило неплохо. 

«В один из дней, – вспомина-
ет офицер-орденоносец, – наша 
бронегруппа из пяти боевых ма-
шин с десантом, основной состав 
которой представляли три танка 
моего взвода, с ходу фланговым 
ударом атаковала небольшой на-
селённый пункт. Тот удар для про-
тивника был настолько неожидан-
ным, что большинство его солдат, 
бросив вооружение, обратились 
в бегство. Те, кому это не удалось, 
сдались в плен – сразу два десятка 
че ловек».

О награждении полка орденом 
Жукова гвардии лейтенант Влади-
мир Зобнев и его сослуживцы уз-
нали на общем построении части. 
«В тот день для всех нас это была но-
вость номер один! – вспоминает мо-
лодой офицер. – Наш ратный труд 
не только заметили, но и отметили! 
Это было вдохновляющее на фоне 
тех тягот и лишений военной служ-
бы, которые довелось ощутить всем 
и каждому в зоне спецоперации. 
Мы радовались, не скрывая эмоций! 
При этом понимали, что в высокой 

награде есть частичка боевого вкла-
да каждого из нас». 

Аналогичные, ни с чем не срав-
нимые чувства в день выхода Указа 
Президента Российской Федерации 
Владимира Путина о награждении 
15-й отдельной гвардейской мото-
стрелковой Александрийской бри-
гады орденом Суворова довелось 
испытать и старшему лейтенанту 
Николаю Егорову, кавалеру медалей 
«За отвагу» и «За боевые отличия», 
принимавшему участие в ходе спец-
операции в должности старшего 
офицера на миномётной батареи. 
«Словами не передать, каким был 
всплеск боевого духа у каждого из 
нас, – делится в ходе беседы офи-
цер-артиллерист. – Гордость за себя, 
за боевых товарищей, за доблесть 
соединения, за всю страну и не-
удержимая радость – всё слилось 
в едином посыле: значит, мы делаем 
всё верно, так, как надо, как этого 
требует от нас складывающаяся об-
становка!» 

И ведь, если можно так сказать, 

они творили ратное дело с высоким 
результатом. На отлично! 

– Не единожды были момен-
ты, – рассказывает старший лейте-
нант Николай Егоров, – когда мы 
напрочь нивелировали расхожую 
в артиллерийской среде теорию 
о вероятности стрельбы по цели, 
требующей на её поражение изряд-
ного расхода боеприпасов. Помню, 
в ходе прикрытия огнём наступа-
тельных действий штурмового от-
ряда моим миномётчикам удалось 
уничтожить огневую точку против-
ника первой так называемой при-
стрелочной миной. А ещё с тем же 
результатам мы били по блиндажам 
вэсэушников, по их укрепрайонам, 
даже по движущимся пикапам. 

И с такой же точностью, по сло-
вам старшего лейтенанта Николая 
Егорова, работали по выявляемым 
целям противника все огневики 
соединения. В этом также была ча-
стичка боевого вклада каждого из 
них, материализовавшаяся позже 
в высокую государственную награду. 

В итоге на полотнищах Боевых 
знамён нескольких частей и со-
единений ЦВО навсегда своё место 
заняли орден Суворова – у гвардей-
цев 15-й отдельной мотострелковой 
Александрийской бригады, орден 
Жукова – у бойцов 239-го гвардей-
ского танкового Краснознамённого 
орденов Суворова, Кутузова, Алек-
сандра Невского Оренбургского 
казачьего полка, ордена Кутузова 
и Жукова – у личного состава от-
дельных соединений специального 
назначения.

Под занавес торжественно-
го мероприятия там же, на сцене 
Большого зала ОДО, прошла це-
ремония награждения группы во-
еннослужащих ЦВО, удостоенных 
«за отвагу и самоотверженность, 
проявленные при исполнении во-
инского и служебного долга», ме-
дали ордена «За заслуги перед Оте-
чеством», медалей «За храбрость», 
Суворова и Жукова. 
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Боевые знамёна нескольких воинских формирований Центрального 
военного округа увенчали ордена Суворова, Кутузова и Жукова

Гвардии рядовой Игорь Бойков в составе расчёта нанёс существенный 
урон украинским националистам, уничтожив при этом около десяти 
артиллерийских орудий, большое количество автомобильной техники 
и вражеской пехоты

За беспримерное мужество и героизм многие 
военнослужащие военного округа удостоены 
государственных и ведомственных наград
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Гвардии рядовой Игорь БОЙКОВ.

Гвардии старший лейтенант 
Даниил КОСТЕНКО.

Прапорщик Владимир ЛАТЫШЕВ.

Сержант Ирина ОДИНОКИХ.
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РАБОТА НА РЕЗУЛЬТАТ

Принцип артиллеристов
«Барс 8» Вооружённых Сил Рос-
сии – ни дня без работы. Цели, по 
которым необходимо отработать, 
выявляются в круглосуточном ре-
жиме. Вот и сейчас, при выдвиже-
нии на передовые позиции «богов 
войны», отчётливо слышна их ра-
бота. 

Парни, конечно, рады гостям 
в любое время, но мы с сопровожда-
ющим выезжаем практически под 
покровом ночи, ведь в светлое время 
суток риск невольно рассекретить 
позиции намного выше. 

– Ночью вражеские БпЛА ак-
тивничают, сейчас же у всех имеют-
ся инфракрасные приборы ночного 
видения. Но у нас есть чем им отве-
тить, – говорит заместитель коман-
дира миномётно-гаубичной батареи 
с позывным «Вася ВДВ».

…У артиллеристов боевая ра-
бота идёт полным ходом. Получив 
координаты очередной цели, расчёт 
пушки-гаубицы Д-20 оперативно 
выдвигается к хорошо замаскиро-
ванному орудию. Все действия от-
лажены и доведены практически 
до совершенства: в считаные мину-
ты очередная цель поражена, и это 
ярким заревом отражается в небе 
Запорожья – полыхает вражеский 
склад с боеприпасами. Сегодня про-
тивник целый день будет устранять 
последствия мастерской ночной ра-
боты наших ребят.

После стрельбы прячут не толь-
ко орудие: добровольцы и сами 
спускаются в укрытие неподалёку 
от рабочего места. И здесь появля-
ется немного времени, чтобы пооб-
щаться.

– У нас абсолютно разные цели: 
танки, опорники. Конечно, пре-
имущественно по скоплению живой 
силы противника работаем, – гово-
рит наводчик «Алатар». Он в зоне 
спецоперации уже почти год, запи-
сался в добровольческое формиро-
вание, чтобы проверить себя, и по-
нял, что именно здесь его место.

– Люблю стрелять, нравится сам 
процесс. Если выдаются дни без ра-
боты, то на душе тяжело, – делится 
он впечатлением.

Однако из суровой боевой ре-
альности он всё-таки вырвется не-
надолго в отпуск к невесте Ксении, 
у пары скоро свадьба. 

«Алатар» освоил новую специ-
альность всего за месяц, многому 
обучили более опытные товарищи. 
Один из них – вычислитель с по-
зывным «Село». Он родом из Луган-
ска, поэтому и участие в СВО было 
для мужчины делом принципа. Да и 
весомые 15 лет службы в артиллерии 
быстро и эффективно позволили об-
учить неопытных, но горящих же-
ланием обучиться точной стрельбе 
коллег.

– Я участник событий в Чечне, 
и тот опыт очень помог здесь. По-
явились особенности, конечно, это 
электроника, «птички»... Но мы 
справляемся. По-другому и быть не 
может, – отмечает «Село».

Ещё один опытный военнослу-
жащий – командир орудия с позыв-
ным «Коба». Его взгляд суров, до-

броволец немногословен, а личный 
состав и по внешнему виду старается 
на него равняться. 

– Здесь нет ничего сложного, 
результат приносит удовлетворение: 
за четыре месяца почти восемь де-
сятков поражённых целей, – гово-
рит «Коба». – У нас здесь все ребята 
умелые, состоявшиеся и при этом 
безбашенные, знаем, чего хотим, до 
победы здесь будем.

Сам же доброволец служил ми-
ротворцем в Югославии, поэтому 
знает не понаслышке, что такое 
бдительность и ответственность. И 
воинственный дух у него, как сам 
говорит, в крови – из древнего каза-
чьего рода; прадед воевал в Первую 
мировую войну, дед – во Вторую. 
А сам «Коба» вносит персональную  
лепту в исход специальной военной 
операции.

Когда появляется возмож-
ность, из временного укрытия 
добровольцы возвращаются в по-
левой лагерь. Здесь уютно, быт 
налажен, потому что все парни 
с гражданскими специальностями 
и опытом самой разной работы. 
Есть строители, сварщики, пред-
приниматели. Они сами создали 
себе приличные условия. 

– Противник силён, – резю-
мирует командир взвода «Сом» по 
возвращении в лагерь, – но до нас 
ему далеко! Сейчас уже нет листвы, 
поэтому труднее маскироваться, но 
мы научились в любое время года 
прятать наши «двадцатки». И вооб-
ще, нам не важно, в каких условиях 
и в какое время суток работать! Мы 
русские!

«Сом» после первого доброволь-
ческого контракта уезжал домой, 
но долго сидеть не смог, вернулся в 
зону спецоперации. Говорит, теперь 
до победного завершения останется. 
Да и командира подвести не может.

– У нас мировой командир! 
С любой просьбой можно подойти, 
за нас переживает, во всём стремит-
ся помочь.

И надо сказать, не только этот 
доброволец, практически каждый 

из тех, с кем общались, говорил, 
что командир отряда им как род-
ной отец. Поэтому, покинув пози-
ции артиллеристов «Барса», едем 
знакомиться с «Маэстро».

СИЛА КОМАНДИРСКОЙ 
ЗАБОТЫ

При знакомстве с команди-
ром отряда «Барс 8» с позывным 
«Маэстро» и его заместителем 
по военно-политической ра-
боте «Громом» вновь ощущаем 
особую атмосферу добровольче-
ского формирования. Кажется, ко-
мандованием отряда выработан но-
вый подход к военной службе. 

– Перед нами стояла сложная 
задача: из гражданских людей, спло-
чённых идеей и единой мотиваци-
ей, сделать полноценную военную 
структуру, поэтому мы вырабаты-
вали к службе свои подходы, – рас-
сказывает «Маэстро». – Как бы это 
странно ни звучало, у добровольцев 
есть свой игровой азарт (допустим, 
быстрее навестись, точнее отрабо-
тать). Только игры-то взрослые, да 
и «призы» существеннее – жизнь 
твоя, товарищей и тех, кто за спи-
ной, – разъясняет он мотивы своих 
парней. 

– Сейчас ведём активную 
оборону с нанесением огневого 
поражения противнику, также 
решаем разведывательно-поис-
ковые задачи, в том числе с помо-
щью беспилотной авиации, всег-
да готовы к глубокой рейдовой 
разведке, поскольку сам я про-
ходил службу в подразделениях 
специального назначения, – по-
ясняет командир. 

Он старается обучить личный 
состав всему, чем владеет сам, на-
зывая при этом главным выявле-
ние нового передового опыта и 
максимально быстрое его внедре-
ние по подразделениям отряда. 
При этом добровольцы тесно вза-
имодействуют с другими форми-
рованиями, выполняющими зада-
чи по соседству.

– Рядом и морские пехотинцы, 
и десантники, и мотострелки – ста-
раемся взять от них лучшее, совме-
стить со своими идеями, – отмеча-
ет «Маэстро». – Ездим в «Барс 22» 
в ДНР на стажировку, обмениваемся 
опытом.

Среди нововведений, которые 
участники спецоперации стали при-
менять одними из первых, можно 
назвать использование мотоциклов 
и квадроциклов для противотанко-
вых и миномётных групп, манёвры 
подвижных групп связи на скорост-
ных велосипедах, каркасные проти-

водроновые сети и многое другое.
– Всё новое – это хорошо забы-

тое старое. Сейчас активно создаём 
разведывательно-ударный ком-
плекс, – говорит «Маэстро». – А на 
полигоне проходят формирование 
штурмовые подразделения.

Отметил командир отряда и до-
стойное снабжение добровольцев. 
С обеспечением нет проблем: эки-
пировка, вооружение, боеприпасы, 
медицина – всего хватает. Да и не-
равнодушные россияне постоянно 
балуют дополнительными при-
борами, с которыми вести боевую 
работу легче. 

Для «Маэстро», армейский путь 
которого проходил сквозь многие 
боестолкновения, главный прин-
цип – привести своих людей к по-
беде и сохранить им жизнь. 

– Самое сложное, по моему 
мнению, в этом конфликте – его 
идеологическая составляющая. Они 
воюют с нами, чтобы уничтожить, 
мы же здесь ради того, чтобы в ко-
нечном итоге воссоединиться с бра-
тьями-славянами, – утверждает 
командир. – Я рад, что мой личный 
состав не нуждается в постоянном 
мотивировании; все они знают, за-
чем сюда пришли. А тех, кто по мо-

рально-идеологическим качествам 
выделяется особо, мы выдвигаем на 
командные должности. Поощряем 
за работу: отпуска, денежные вы-
платы за поражение целей и другие 
боевые успехи.

Достойных людей в доброволь-
ческом формировании немало. Сто-
ит рассказать о них подробнее.

«БАРСЫ» В ЛИЦАХ

Отряд несколько отличается и 
структурой, и некоторыми особен-
ностями от кадровых подразделений 
Вооружённых Сил России. Напри-
мер, здесь выдвинуть на командную 
должность могут даже рядового. 
Один из таких – заместитель коман-
дира отряда по военно-политиче-
ской работе с позывным «Гром».

Будучи ефрейтором в миномёт-
ной батарее, он неоднократно про-
явил себя как настоящий боец. Под-
робностей боёв «Гром» в беседе не 
раскрывает, однако и командир, и 
сослуживцы о нём единого мнения: 
доброволец всегда готов помочь 
каждому, кто в этом нуждается, уме-
ет найти нужные в той или иной си-
туации слова, разбирается в личных 
качествах людей. Поэтому лучшего 
замполита в отряде и быть не мог-
ло – он на своём месте.

– Тяжело было уйти с «земли» на 
эту должность. Но я готов к любой 
работе. Нужен здесь, значит, буду 
выполнять эту работу на пределе 
способностей и возможностей, – 
рассказывает «Гром».

В пункте дислокации он показал 
штаб отряда, места проживания и 
питания подчинённых. И везде, куда 
мы заходили, ему были рады. 

В штабе, кстати, за рабочими 
местами удалось познакомиться 
с начальником штаба с позывным 
«Урал» и его заместителем «Грачом», 
который изначально занимался гу-
манитарной помощью, а потом ре-
шил вернуться в воинский строй. Не 

испугало офицера и отсутствие со-
ответствующих должностей, нашёл 
себя именно в «Барс 8», в отряде, 
которому сами ребята дали наиме-
нование «Русь». 

«Урал» пришёл в отряд с опы-
том, в том числе боевым, службы 
в должности командира зенитного 
ракетного дивизиона. Правда, по-
сле ухода на пенсию он долгое время 
работал на руководящих должностях 
в различных компаниях. Поэтому 
в отряде он сейчас органично совме-
стил военный и гражданский опыт 
управления.

– Поначалу было очень слож-
но. Приходили люди, которые не 
имели понятия о военной службе, 
но были готовы беззаветно служить 
Родине, – рассказывает он. – Стали 
выстраивать пути общения... А мы, 
то есть командование, никогда не 
забываем, что нам нужно не только 
выполнить боевую задачу, но и со-
хранить при этом личный состав.

Начальник штаба уточнил, что 
одно из самых важных направле-
ний его деятельности – правильно 
подобрать специальность для по-
полнившего строй добровольца.

– Смотрим на человека на 
полигоне: как обращается с ору-

жием, что его больше интересует, 
к чему имеются способности. И от 
этого немало зависит успех, – го-
ворит он. – Наши стрелки вывели 
из строя больше тысячи человек 
живой силы противника за время 
спецоперации. 

Такой показатель – результат 
грамотно организованного обуче-
ния с привлечением достойных ин-
структоров, имеющих боевой опыт. 

– Мы с командиром и нашими 
ребятами говорим на одном языке, 
поэтому и они в процессе работы со-
вершенствуют себя сами, – отмечает 
«Урал». – Одни из лучших специ-
алистов в своём деле – это наша зна-
менитая связка: командир миномёт-
но-гаубичной батареи «Скрипач» и 
его заместитель с позывным «Вася 
ВДВ». Первый берёт возрастом и 
волей, а второй – энергией и опти-
мизмом.

«Скрипачами», кстати, называ-
ют всех военнослужащих подразде-
ления. Каждый из парней стремится 
быть похожим на своего опытного 
наставника.

Командир миномётно-гаубич-
ной батареи немногословен. 

– Самое главное для нас – это 
попадание в цель. Знаете, я горжусь 
тем, что удачная стрельба уже стала 
рутиной. Поначалу видели целую 
палитру поведения добровольцев во 
время вражеских приходов. Сейчас 
все едино настроены, идём к по-
беде, – коротко и со свойственной 
многим жителям города на Неве 
академичностью отмечает «Скри-
пач», прибывший в Запорожскую 
область из культурной столицы – 
Санкт-Петербурга. 

Главная задача у «Васи ВДВ», 
который в крылатой гвардии про-
ходил службу  по контракту во мно-
гих горячих точках (в Чечне, Аб-
хазии, Югославии), – прикрытие 
товарищей.

– Мы здесь все боевые братья. 
Как я могу подставить их и нашего 
командира. Я сначала его не всег-
да понимал, а сейчас уверен, что 
только благодаря ему потери у нас 
минимальные, а результаты в боях 
достойные, – рассказывает добро-
волец.

Дома «Васю ВДВ» ждут супруга 
Елена и мама, которая с самого на-
чала СВО была уверенна, что сын 
окажется там, зная его характер.

– Мои родные поддержали меня; 
о том, что здесь оказался, не жалею. 
Это мой долг Родине! Деды воевали, 
сейчас моя очередь, – убеждён он. 

– Верно говорит, я тоже всегда 
был готов постоять за нашу страну 
и неприкосновенность её границ, – 
поддерживает командира старшина 
миномётно-артиллеристской бата-
реи с позывным «Акула».

«Маэстро», «Гром», «Урал», 
«Грач», «Скрипач», «Вася ВДВ» и 
другие воины отряда как один уве-
ряют, что все задачи специальной 
военной операции они готовы вы-
полнять, пока стране это нужно. 
Многие уже неоднократно продле-
вали свой полугодовой доброволь-
ческий контракт. Беседуя с ними, 
много раз ощутила настоящий дух 
войскового товарищества и моти-
вацию. При этом о военной карьере 
никто из них не мечтает, достойные 
сыны Отечества просто делают свою 
работу и всеми силами приближают 
победу, которую ждёт, в которой 
уверена Отчизна.

Запорожская область

«Они воюют с нами, чтобы уничтожить, мы 
же здесь ради того, чтобы воссоединиться 
с братьями-славянами»

  « »  
С 1 СТР.

ФО
ТО

 А
ВТ

ОР
А

Никита САХАРОВ

На донецком направлении в отдель-
ной 110-й гвардейской мотострел-
ковой бригаде личный состав взвода 
материального обеспечения успешно 
справляется с важнейшей, особенно 
в боевой обстановке, задачей. Воен-
ные повара своевременно и с душой 
готовят для военнослужащих бри-
гады вкусные и сытные блюда. 

Повара Михаил и Мухаммед 
разводили огонь в полевой кухне. 
У меня была возможность пона-
блюдать процесс приготовления 
обеда от самых начальных этапов 
до завершения – наполнения при-
готовленной едой войсковых но-
симых термосов. Очень скоро из 
железной трубы армейской кухни 
повалил белый дым. В меню сегод-
ня фасолевый суп с мясом, гречне-
вая каша с тушёнкой и чёрный чай. 

Есть время побеседовать с ко-
мандиром взвода обеспечения 
с позывным «Иваныч». Ему тема 
кухни, как говорится, близка. 
Мало того что у него есть диплом 
кулинарного училища, так ещё и 
за плечами большой опыт работы 
в самых разных заведениях обще-
ственного питания города Донец-
ка. В армии «Иваныч» с февраля 
2022 года, успел послужить и про-
стым солдатом, после чего был пе-
реведён на ту должность, которую 
занимает в настоящий момент. 

– Обеспечение продуктами 
очень хорошо организовано, ты-
ловая служба нашего соединения 
со своими задачами справляется. 

Ребят стараемся кормить и сытно, 
и вкусно. Крайне важная часть ра-
циона – это суп. Понимаете, одним 
сухим пайком сыт не будешь. Ко-
нечно, он незаменим на переднем 
крае, когда просто нет возможно-
сти обеспечивать военнослужащих 
свежим и горячим питанием. Од-
нако согласно нормам этим пайком 

можно питаться не больше трёх су-
ток, – рассказывает «Иваныч».

Мухаммед может приготовить 
вкуснейший фасолевый суп, как 
говорится, с закрытыми глазами. 
Для этого необходимо вскрыть 
консервные банки с суповой ос-
новой и тушёной говядиной. Затем 
нарезать свежие овощи – лук, мор-

ковь и картошку. Всё это отправля-
ется томиться в котёл. 

У Мухаммеда интересная био-
графия. Много лет назад он уехал 
из родного Ливана из-за граж-
данской войны. На руках у него 
был диплом повара. В Донецке 
он работал в разных ресторанах, 
специализировался в основном 

на восточной кухне. В 2014-м 
среди клиентов заведения, в ко-
тором работал Мухаммед, стали 
преобладать ополченцы Донец-
кой Народной Республики. По-
вар признаёт, что его как-то сразу 
потянуло к этим людям. Однажды 
он всё-таки решился и разузнал, 
чем он может помочь Донбассу 
в борьбе против агрессора. Ему 
дали адрес военкомата. Очень 
скоро Мухаммед подписал кон-
тракт, затем прошёл курсы во-
енной кулинарии. Так и началась 
его служба. 

– У меня часто спрашивают – 
каким поваром быть лучше? Я не 
задумываясь отвечаю, что мне 
интереснее быть в действующей 
армии. Россия для меня стала вто-
рой Родиной. Моя семья живёт 
тут. Я с гордостью могу называть 
себя гражданином Российской 
Федерации. Сейчас, когда моя 
страна нуждается в защите, не 
могу оставаться в стороне. Когда 
мы победим, а Донецк перестанут 
обстреливать, я с радостью вер-
нусь в гражданскую кулинарию, 
открою своё дело, однако сегод-
ня моё место здесь, – утверждает 
Мухаммед. 

На месте приготовления пищи 
поддерживается идеальный поря-
док. Всё согласно санитарным нор-
мам. Приготовление завтрака, обеда 
и ужина немыслимо без строгого 
соблюдения правил гигиены.

Повар Михаил намного млад-
ше своего напарника. Ему 24 года. 
Он тоже дипломированный специ-
алист по приготовлению блюд, до 
военной службы успел поработать 
в нескольких городских рестора-
нах. Более того, он может готовить 
различные блюда мировой кух-
ни: от острого тайского супа «Том 
Ям» до спагетти. В армии Михаил 
с 2021 года. Поступить на службу 
посоветовала мама, которая уже 
состояла в рядах ополчения. В то 
время была острая нехватка пова-
ров, поэтому для Михаила долж-
ность нашли очень быстро.

– Я не жалею о своём выбо-
ре, – говорит Михаил, – более 

того, очень рад, что мои навыки и 
умения идут на пользу родной ре-
спублике. 

К слову, сотрудничество Му-
хаммеда и Михаила может не 
ограничиться только совместной 
службой. Дело в том, что они вме-
сте намереваются открыть  кафе. 
Уверен, отбоя от клиентов не бу-
дет, ведь даже та еда, которую у них 
получается готовить в боевой об-
становке, восхитительна. Остаётся 
только гадать, как раскроются их 
кулинарные таланты под мирным 
небом. 

Донецкая Народная Республика

На месте приготовления пищи поддерживается 
идеальный порядок. Всё согласно санитарным 
нормам. Приготовление завтрака, обеда 
и ужина немыслимо без строгого соблюдения 
правил гигиены

    
Военные повара «Южной» группировки войск без перебоев обеспечивают трёхразовое питание личного 
состава
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Виктор ХУДОЛЕЕВ 
 

История пленного ещё раз под-
тверждает, насколько бесче-
ловечна к своим людям украин-
ская власть. Начинается эта 
бесчеловечность ещё с этапа 
призыва гражданина в военко-
мате и не заканчивается, по-
куда солдат не сложит голо-
ву за сомнительные интересы 
киевского режима. Поэтому 
однажды поняв это, многие во-
еннослужащие ВСУ выбирают 
единственно верный вариант 
остаться в живых и сдаются 
в плен при первой же возмож-
ности. 

Для представителей украин-
ских военкоматов уже не ново 
отлавливать граждан в обще-
ственных местах. Это один из 
способов восполнить нехватку 
личного состава в рядах ВСУ. 
Так, на улице, прямо возле 
дома, вручили повестку плен-
ному украинскому военнослу-
жащему Валерию Куряченко, 
после чего сразу увезли в воен-
комат.

– Там нас заставили пройти 
медкомиссию, после неё сразу 
же отправили на учёбу. Мед-
комиссия, кстати, проходила, 
мягко говоря, поверхностно. 
Зашёл – вышел, зашёл – вышел, 

вот и весь медосмотр, – вспоми-
нает пленный. 

Так же халатно была орга-
низована и дальнейшая боевая 
подготовка военнослужащих. 

Обучить до уровня профессио-
налов, по всей видимости, у ВСУ 
задачи нет, зато есть другая – по-
быстрее отправить на убой как 
можно больше людей. Нужно ли 

говорить, что при всём при этом 
условия несения службы тоже 
оказались под стать отношениям 
командования к подчинённым – 
чудовищные.

– Обучение проходило тоже 
поверхностно – всё в куче за 
21 день. Боевая или огневая под-
готовка, медицина. После этого 
я попал в Краматорск на блок-

пост, где проверял автомоби-
ли. Есть было нечего. Изредка 
перебивались чем-то, да и толь-
ко. В Краматорске жители к нам 
относились не очень дружелюб-

но – за спиной шептались. Не-
которые командиры и солдаты 
у нас могли «отжимать» маши-
ны, у людей забирать деньги, – 
продолжил рассказ пленный.  

После этого Валерия при-
командировали к танковой бри-
гаде, которая, по всей видимо-
сти, понесла большие потери. 
Базировались в Часовом Яре. 
Оказалось, что, вместо того что-
бы сражаться, военнослужащие 
бри гады занимались грабежом. 

– Я сразу увидел, что они не 
воевать хотят, а заниматься ма-
родёрством – забирали мебель, 
бытовую технику, – добавил Ва-
лерий.

В плен он попал в Иванов-
ском, что недалеко от Артё мовска. 

– Посреди ночи во время 
нашего отдыха началась возня 
в окопах и в блиндаж прилете-
ла граната, разорвалась. После 
этого нам не было дальше смыс-
ла воевать – мы сразу сдались 
в плен. К удивлению, в плену 
к нам отнеслись нормально. Нас 
никто не бил, ничего такого. 
Всё корректно, по-человечески, 
– отметил Валерий.

Антон АЛЕКСЕЕВ 

С целью дестабилизировать си-
туацию в нашей стране киевские 
фейкомёты ежедневно сочиня-
ют и выдают в интернет-про-
странстве фальшивые сенсации. 
Внимание доверчивой аудитории 
пытаются привлечь, нарочито 
затрагивая насущные темы, будь 
то якобы насильная паспортиза-
ция жителей новых регионов РФ 
или взломы государственных ин-
тернет-площадок с личными дан-
ными россиян. 

Фейк. Россия принуждает 
жителей Мелитополя получать 
российские паспорта, ограничи-
вает передвижение автомобилей 
с украинскими номерами, а на пре-
зидентские выборы в город при-
везут «лояльных россиян» пишет 
бывший мэр города Иван Фёдоров.

Правда. Россия никогда не 
принуждала жителей новых ре-

гионов получать российские 
паспорта, а гарантированные 
им законодательством РФ права 
полностью соблюдаются 
и охраняются. Фёдо-
ров собрал в одну 
кучу несколько 
недостоверных 
тезисов и на их 
основе пыта-
ется безосно-
вательно дис-
кредитировать 
работу россий-
ских властей.

П а с п о р т и -
зация жителей 
новых регионов – 
исключительно до-
бровольный процесс, 
который длится более по-
лутора лет. Многие желающие 
стать гражданами РФ уже успе-
ли это сделать. Однако логично, 
что жители новых регионов, не 
получившие российский па-

спорт, с точки зрения закона бу-
дут считаться иностранцами, на-
ходящимися на территории РФ. 

Регистрационные до-
кументы на авто и го-

сударственные ре-
г и с т р а ц и о н н ы е 

знаки, ранее 
выданные ЛНР, 
ДНР и Украи-
ной, необхо-
димо заменить 
до 1 января 
2026 года. Но-

вые поправки 
в российское за-

конодательство 
о замене иностран-

ных водительских 
прав касаются всей тер-

ритории РФ и вступят в силу 
1 апреля 2024. На замену прав 
даётся один год с момента полу-
чения гражданства или вида на 
жительство.

Украинская пропаганда за-

ранее начала предпринимать 
попытки дестабилизировать си-
туацию внутри РФ перед прези-
дентскими выборами, которые 
пройдут в марте 2024 года. Перед 
каждым значимым для России 
событием поток намеренных 
вбросов растёт. 

Фейк. Украинские спецслуж-
бы взломали сайт Федеральной 
налоговой службы РФ. Об этом 
сообщают украинские телеграм-
каналы. 

Правда.  Сайт Федеральной 
налоговой службы России ра-
ботает. Взлома зафиксировано 
не было. В том числе в офици-
альной группе «ФНС России» 

в «ВКонтакте» не сообщали, 
что сайт подвергся атаке ха-
керов.

Пользователи Сети массово 
не жаловались на сбои в работе 
сайта ФНС РФ. На проблемы за 
последние сутки пожаловались 
около 500 человек. Это край-

не мало для многомиллионной 
ауди тории сайта. Не исключено, 
что проблемы были на стороне 
пользователей из-за включён-
ного VPN или отсутствия отече-
ственного серти фиката. 

При этом 43 жалобы посту-
пило из Киева. Это указывает 
на то, что украинские ЦИПсО 
причастны к созданию этого 

фейка. Источник в пресс-службе 
Федеральной налоговой службы 
России опроверг информацию 
о взломе налоговой системы 
России. 

В настоящее время все серви-
сы ФНС России, официальный 
сайт и каналы взаимодействия 

как с другими ведомствами, так 
и с налогоплательщиками рабо-
тают в штатном режиме. Распро-
страняемая информация об унич-
тожении данных, захвате трафика 
не соответствует действительно-
сти. Все данные налогоплатель-
щиков, а также инфраструктура 
ФНС России по-прежнему в без-
опасности и надёжно защищена.

С 1 СТР.

В концерте также приняли 
участие заслуженная артистка 
РСФСР Елена Драпеко, рос-
сийский певец Джанго со своей 
группой, певица Анастасия Спи-
ридонова, знаменитый каска-
дёр, актёр Александр Иншаков, 
председатель Общественного 
совета при Минобороны России 
Павел Гусев, председатель прав-
ления Союза писателей России 
Николай Иванов, писатель Олег 
Рой и другие. 

Вели концерт известный ак-
тёр и режиссёр, заслуженный 
артист России Вячеслав Ману-
чаров и телеведущая Первого ка-
нала Марина Ким.

От имени Минобороны Рос-
сии участников вечера при-
ветствовал первый заместитель 
начальника Главного военно-по-
литического управления ВС РФ 
генерал-майор Сергей Гусев.

«Сегодня в нашем зале при-
сутствуют воины, получившие 
ранения в ходе спецоперации 
и проходящие лечение в военных 
госпиталях Минобороны России. 
Мы гордимся нашими офицера-
ми, прапорщиками, сержантами 
и солдатами, которые с честью 
выполняют боевые задачи, защи-
щая Отечество, отстаивая право 
всех граждан России самим опре-
делять свою судьбу. За доблесть 
и отвагу 268 военнослужащих 
удостоены звания Героя Россий-
ской Федерации, более 300 ты-
сячам человек вручены государ-
ственные награды. 

Надо сказать слова искрен-
ней признательности деятелям 
культуры, работающим в составе 
агитационно-пропагандистских 
бригад на передовой, писателям, 
поэтам – авторам замечательных 
литературных произведений, 
посвящённых нашим героям. 
Подвижникам-волонтёрам, ко-
торые с энтузиазмом оказывают 
всестороннюю помощь войскам, 
окружают заботой семьи воен-
нослужащих, спортсменам, ве-
теранам, священнослужителям. 
Совсем ещё молодым людям – 
кадетам, суворовцам, юнармей-
цам, всем детям, всем гражданам 
нашей страны, которые поддер-
живают защитников Отечества, 
пишут письма, собирают и от-
правляют посылки, мастерят 
трогательные поделки, обереги 
для наших воинов. Масштабная 
патриотическая акция «Лучшим 
воинам мира!» охватила всю 
страну. Только вместе, сплотив-
шись, мы сможем преодолеть все 

трудности, ответить на все вызо-
вы и приблизить победу», – под-
черкнул генерал-майор Сергей 
Гусев.

В ходе вечера также состоя-
лась торжественная церемония 
награждения ряда победителей 
Всероссийского творческого 
конкурса «Герои времени Z – 
Народ и Армия едины!» в спе-
циально введённой для раненых 
военнослужащих номинации 
«Творчество, опалённое вой-
ной».

Конкурс «Герои времени 
Z – Народ и Армия едины!» 
проводится Главным военно-
политическим управлением Во-
оружённых Сил Российской 
Федерации совместно с На-
циональной ассоциацией дра-
матургов с января 2023 года по 
пяти номинациям: «Литерату-
ра», «Театр», «Музыка», «Кино» 
и «Изобразительное искусство 
и декоративно-прикладное твор-
чество». К 1 декабря на конкурс 
поступило более 600 заявок, из 
которых свыше половины – от 
военных авторов, кадетов, кур-
сантов, членов семей военнослу-
жащих. Жюри конкурса состоит 
из членов Художественного со-
вета при Минобороны России. 
Полные итоги будут озвучены 
в январе 2024 года на заседании 
совета. Там же будет объявлено 
об условиях и порядке проведе-

ния конкурса в 2024 году, кото-
рый пройдёт под девизом «Образ 
будущего Великой России».

А пока на сцене главного ар-
мейского театра страны чество-
вали лучших из лучших в раз-
личных номинациях.

Итак, финалистами конкурса 
в номинации «Проза» признаны 
рядовой Алексей Денисов, Се-
верный флот, рассказ «Бой тот, 
что впереди!», младший сержант 
Андрей Лисьев, Воздушно-де-
сантные войска, роман «Не про-

щаемся» и командир штурмовой 
роты рядовой Борис Забабурин 
из Южного военного округа за 
рассказ «Что помогает выжить 
на войне», который и стал побе-
дителем.

В номинации «Поэзия» в фи-
нал вышли рядовой Игорь Драг-
невич, Южный военный округ, 
стихотворение «Благодарю», 
ефрейтор Дмитрий Торкин, За-
падный военный округ, стихот-
ворение «Настоящий мужик!» 
и командир штурмового взво-

да рядовой Андриян Синцов, 
Центральный военный округ, 
стихотворение «Многократный 
Герой России», признанный по-
бедителем в этой номинации.

Самым популярным жанром 
конкурса «Творчество, опалён-
ное войной», стала авторская 
песня. Вот они, финалисты но-
минации «Музыка».

Рядовой Алексей Денисов, 
Северный флот, песня «Не стре-
ляй», сержант Виталий Бури-
лин, Восточный военный округ, 

песня «Соловьи» и победитель 
в этой номинации гранатомёт-
чик танковой армии Западного 
военного округа старший сер-
жант Валерий Архипов, песня 
«Выпал из строя».

Открытием Всероссийского 
конкурса «Герои времени Z – 
Народ и Армия едины!» стал 
сапёр общевойсковой армии За-
падного военного округа гвар-
дии младший сержант Николай 
Эргашев, победивший в номи-
нации «Изобразительное искус-

ство и декоративно-прикладное 
творчество». На сегодняшний 
день он является единственным 
в Вооружённых Силах России 
мастером, собственноручно 
изготавливающим... скрипки. 
Один из инструментов своей 
ручной работы Николай подарил 
агитбригаде Центрального ака-
демического театра Российской 
Армии, и уже в ближайшее вре-
мя скрипка зазвучит в рай онах 
проведения специальной воен-
ной операции. А показал воз-
можности этого замечательного 
инструмента актёр Театра Армии 
Илья Баранов, замечательно 
играющий на скрипке. 

Поддержать Николая в его 
победе в Москву приехали лю-
бимая жена Мария и 9-летний 
сын Максим. Марию гвардии 
сержант Эргашев считает своей 
главной вдохновительницей на 
творчество. 

Надо сказать, что в рамках 
мероприятия участник СВО, 
член Творческого союза худож-
ников России рядовой Юрий 
Сивачёв, передал свои восемь 
живописных работ в Централь-
ный музей Вооружённых Сил 
Российской Федерации. Эти по-
лотна теперь можно будет уви-
деть в рамках различных выста-
вочных проектов музея. 

…А новый год на самом деле 
уже начался. По крайней мере 
так всем, собравшимся в тот 
вечер, подумалось, когда в зале 
волшебным образом появил-
ся целый сонм Дедов Морозов 
и Снегурочек. И главный Дед 
Мороз от лица всероссийского 
общества Дедов Морозов объ-
явил о начале новогодних по-
здравлений военнослужащих 
и членов их семей по всей стра-
не. И пообещал, что без внима-
ния не останется никто. 

Кстати, когда сказочное вой-
ско покидало зал, то Дедушки 

Морозы успели пожать руку 
многим нашим защитникам 
в погонах. А один из дружной 
группы московских суворовцев 
Артём Мешихин не растерялся 
и галантно поцеловал руку од-
ной из снежных красавиц, но 
Снегурочка быстро убежала на 
морозную улицу, так что раста-
ять от смущения не успела. 

Надо сказать, что по завер-
шении вечера каждый военно-
служащий получил от Фонда 
помощи инвалидам и ветеранам 

боевых действий «Своих не бро-
саем» подарок. Таким образом, 
в Театре Армии был дан старт 
новогодних поздравлений паци-
ентам военно-медицинских уч-
реждений Минобороны России, 
а также военнослужащим, нахо-
дящимся в районах проведения 
специальной военной операции. 

…Несколько военнослужа-
щих – участников СВО, кто на-
ходится на излечении в одном из 
госпиталей, попросили передать 
своим товарищам, воюющим 
«за ленточкой», слова поздрав-
ления с наступающим нового-
дьем. И конечно, добрые поже-
лания сил, терпения, здоровья, 
добра и мира. Любить и быть 
люби мыми.

Каждый из них – герой. Рас-
сказывают о себе скупо, ребята 
все немногословные. Люди дела.

Мотострелок рядовой Роман 
с позывным «Ямал», который 
ушёл на СВО добровольцем. 
Морской пехотинец из 40-го 
дшб, контрактник из Влади-
востока, позывной «Акубек». 
Младший лейтенант Владимир, 
позывной «Ветеринар», объяс-
нил, что взял его в честь люби-
мого деда, который после фрон-
тов Великой Оте чественной 
войны работал ветеринаром. Во-
лодя – инженер из Башкирии, 
на СВО пошёл добровольно. 
Прослужить успел ровно год – 
зашёл 19 октября 2022 года, 
был ранен 19 октября 2023 года. 
Шли на задание в тёмное вре-
мя суток в районе Клещеевки. 
Мина. Друзья вынесли с места 
подрыва, как заведено – сво-
их не бросаем. Володя пожелал 
всем нашим сражаться как сви-
репый и бесстрашный зверёк из 
семейства куньих – медоед. Он 
добавил, что в Книге рекордов 
Гиннесса тот был назван самым 
бесстрашным млекопитающим 
в мире.

Мотострелок, рядовой Алек-
сей, позывной «Юрист», ушёл на 
СВО добровольцем, осколочное 
ранение получил, возвращаясь 
с задания. В своё время он окон-
чил Российский университет 
дружбы народов. Когда сооб-
щил отцу о своём желании идти 
в зону СВО, тот сказал только: 
«Сынок, твоё решение». Отец, 
Владимир Николаевич, чело-
век военный, был командиром 
среднего десантного корабля на 
Северном флоте. 

– У меня воевали в Вели-
кую Отечественную оба деда. 
Для меня СВО – это и борьба 
с фашизмом. Надеюсь, ни де-
дам, ни отцу, за меня не стыдно. 
И у всех, кто сейчас «за ленточ-
кой», кто помогает нашей армии 
в тылу, должна быть одна задача: 
победить. А по-другому и быть 
не может, – сказал Алексей.
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Сложивший оружие военнослужащий ВСУ рассказывает о хаосе, творящемся в рядах украинской армии

 ,    
Липовые новости – главное оружие украинских кривдоделов в развёрнутой против России информационной войне

«   !»

Обучить до уровня профессионалов, по всей видимости, у ВСУ задачи 
нет, зато есть другая – побыстрее отправить на убой как можно больше 
людей

Украинская пропаганда заранее начала предпринимать попытки 
дестабилизировать ситуацию внутри РФ перед предстоящими 
президентскими выборами

В Театре Армии был дан старт новогодних поздравлений пациентам 
военно-медицинских учреждений Минобороны России, а также 
военнослужащим, находящимся в районах проведения специальной 
военной операции
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Тарас РУДЫК 

Замечено, что молодёжь, прожива-
ющая в военных городках, настроена 
более патриотично, нежели юноши 
и девушки, обитающие не только в гу-
стонаселённых мегаполисах, но даже 
в провинциальных районных центрах. 
Это объяснимо. Не менее 70 про-
центов молодых людей из военных 
гарнизонов – дети военнослужащих, 
а значит, их не нужно учить лю-
бить Родину. Живым мотиватором 
к патриотизму для них являются их 
собственные родители, выбравшие 
своей профессией служение Оте-
честву. Мотаясь со своими папами 
и мамами по армейским гарнизонам, 
эти дети военных городков едва ли не 
с пелёнок пропитались патриотиче-
ским духом. Некоторые из них из от-
далённых гарнизонов увидели танки, 
БМП и ракеты раньше, чем медведей 
в цирке. 

Поэтому неудивительно, что 
при выборе профессии многие дети 
военнослужащих идут по стопам 
своих родителей – поступают в во-
енные вузы Министерства обороны, 
без особых трудностей проходят там 
обучение, становятся офицерами 
и в дальнейшем безупречно служат, 
достигая при этом и генеральских 
должностей. 

Только в одной гвардейской 
Глуховской ордена Ленина Крас-
нознамённой орденов Суворова, 
Кутузова и Богдана Хмельницкого 
дивизии Ракетных войск стратеги-
ческого назначения сегодня десятки 
примеров семейных военных дина-
стий. У многих военнослужащих 
эти династии берут начало от де-
дов и прадедов, как у заместителей 
командиров ракетных дивизионов 
братьев-близнецов гвардии майо-
ров Андрея и Виталия Шуклиных. 

Вначале расскажу об их дедах по 
отцовской и материнской линиям. 
Они участники Советско-финской 
войны и Великой Отечественной. 
Дед по отцовской родословной 
Пётр Георгиевич воевал с белофин-
нами стрелком в звании рядового. 
Но он был не простым стрелком, 
а ворошиловским, что подтверж-
дал его нагрудный знак. В Великую 
Оте чественную войну он работал 
хлебопёком, а после демобилиза-
ции более 20 лет трудился кочега-
ром в одном из уральских посёлков 
вблизи Нижнего Тагила. Потом по-
сле переезда семьи в Нижний Тагил 
в связи с получением там квартиры 
Пётр Георгиевич ещё пять лет ра-
ботал на автобазе. Вместе с супру-
гой Елизаветой Александровной 
он вырастил шестерых детей. Всем 
им в свидетельство о рождении за-
писали материнскую фамилию – 
Шуклин, если мальчик, девочка, 
понятно, Шуклина. Наверное, мать 
так захотела или настояла, а отец не 
противился, считая, лишь бы дети 
росли здоровыми. Все эти шестеро 
детей выросли достойными гражда-
нами Отечества.

Героическая биография деда по 
материнской линии майоров Шу-
клиных лейтенанта медицинской 
службы Николая Матвеевича Шу-
клина. Он родился 15 мая 1917 года 
в крестьянской семье в селе Гуниха 
Алтайского края. После окончания 
семилетки поступил в ремеслен-
ное училище. В августе 1939 года 
был призван в ряды РККА. После 
окончания курсов связистов его 
направили в отдельный батальон 
связи стрелковой дивизии, которую 

во время Советско-финской войны 
бросили на прорыв линии Маннер-
гейма. Своё первое боевое креще-
ние красноармеец Николай Шу-
клин получил 17 декабря 1939 года.

После окончания в апреле 
1940 года медицинской академии 
в режиме ускоренного обучения 
Шуклину присвоили звание млад-
шего лейтенанта медицинской 
службы и назначили фельдшером 
медико-санитарного батальона, 
а затем аптекарем в нём. Но он вы-
полнял различные медицинские 
обязанности. Те, что диктовала вой-
на, обстановка 
в районе боёв. 

После ране-
ния и излечения 
в сентябре 1941 
года Николая 
Шуклина пере-
водят начальни-
ком приёмного 
отделения го-
спиталя для лег-
кораненых. 

Н и к о л а й 
Матвеевич про-
шёл всю Ве-
ликую Отече-
ственную войну, 
а Вторая мировая 
для него завер-
шилась в Япо-
нии разгромом 
К в а н т у н с к о й 
армии.

Где и как во-
евал, занимался 
о р г а н и з а ц и е й 
эвакуации, ле-
чения и лечил 
раненых младший лейтенант, а впо-
следствии лейтенант медицинской 
службы Шуклин, говорят его бое-
вые награды: орден Отечественной 
войны II степени, медали «За отва-
гу», «За боевые заслуги», «За оборо-
ну Москвы», «За взятие Кёнигсбер-
га», «За победу над Германией», «За 
освобождение Праги» и «За победу 
над Японией». 

– Медалью «За отвагу» нашего 
деда Николая Матвеевича награ-
дили за уничтожение немецкого 
снайпера, – не без гордости говорит 
гвардии майор Виталий Шуклин.

В знак согласия ему кивает его 
брат Андрей и поясняет: 

«В то время части Западного 
фронта удерживали немецко-фа-
шистские войска на подступах 
к Москве. Велись тяжёлые крово-
пролитные бои, поэтому потери на-
ших войск и вражеских были очень 
большими. Нередко медицинскому 
составу приходилось брать в руки 
оружие, так как бои проходили ря-
дом с полевыми медучреждениями. 
Госпиталь для легкораненых нахо-
дился в блиндажах и палатках в рас-
положении дивизии, и военная мед-
служба делала всё возможное, чтобы 
обеспечить розыск, сбор и вынос 
раненых с поля боя. Такое располо-
жение госпиталя экономило время 
и средства, так как не нужно было 
транспортировать раненых в тыл. 
Это фронтовое лечебное учрежде-
ние, находящееся фактически на 
передовой, достигло хороших ле-
чебных показателей – большинство 
раненых, которые были госпитали-
зированы, возвращались в строй. 
Военврачи также оказывали медпо-
мощь местному населению.

Суровая зима усложняла эвакуа-
цию раненых, а медработники всег-
да являлись желанной мишенью для 
немецких снайперов. В одном из 

боёв после многочасового противо-
борства наш дед уничтожил немец-
кого снайпера, за что и был удосто-
ен медали «За отвагу».

– Наш дед неоднократно со-
провождал санитарные поезда, – 
дополняет к сказанному братом 
Виталий. 

Видно, что братья изучали по 
военно-историческим формулярам 
фронтовые биографии своих дедов, 
насколько это возможно. Также для 
сбора такой информации о своём 
фамильном древе они переписыва-
лись с родственниками.

– Нам это всегда было инте-
ресно, потому что это же наш род, 
наша кровь, а мы не хотели и не 
желаем быть Иванами, не помня-
щими родства, – оживлённо гово-
рит Андрей, и его мысль подхваты-
вает Виталий.

– Конечно, мы свято чтим па-
мять наших дедов-фронтовиков. 
Многое из их биографии удалось уз-
нать через родственников. И наши 
дети это знают о своих прадедах, не 
сомневаюсь, что будут знать и наши 
внуки и правнуки. 

После освобождения Праги 
госпиталь на эшелонах перебази-
ровался в монгольский город Чой-
балсан. Оттуда войска совершили  
марш в 1500 километров через без-
водную пустыню Гоби. 

В декабре 1946 года лейтенанта 
медицинской службы Николая Шу-
клина демобилизовали. За участие 
в Хинганской операции он был на-
граждён медалью «За победу над 
Японией», личным оружием – пи-
столетом «Браунинг», а также поощ-
рён другими ценными подарками. 

После демобилизации Николай 
Матвеевич более 20 лет проработал 
медицинским работником, и за этот 
ударный труд его наградили меда-
лью «За трудовое отличие».

Весьма насыщенной события-
ми была служба родителей братьев, 
старших прапорщиков в отстав-
ке – отца, Виктора Петровича, про-
служившего 28 календарных лет, 
и матери, Татьяны Николаевны, 
с 20-летней выслугой. 

– Когда наша семья переехала 
в Нижний Тагил, я с десяти лет по-
сещал местный детский морской 
клуб и прозанимался в нём четыре 
года. Наш руководитель, капитан 3 
ранга, учил нас, воспитанников, де-
лать модели различных судов, обу-
чал морскому делу. Мы занимались 

в флотской форме, ходили на пара-
ды. Летом нас направляли инструк-
торами на морских ялах. Наверное, 
с тех пор мне пришлась по душе во-
енная форма, – так пояснил рост-
ки своей первой любви к военному 
делу старший прапорщик в отставке 
Шуклин.

После занятий в морском клу-
бе шустрый и очень подвижный 
Виктор шести лет успешно за-
нимался народными танцами, 
окончил курсы дизелиста в школе 
ДОСААФ и профессионально-
техническое училище по специ-

альности «электрик по обслужи-
ванию и ремонту промышленных 
электроуста новок». 

Его призвали на срочную служ-
бу 19 мая 1973 года в дивизию РВСН 
в Алтайском крае. 

Виктор начал службу элек-
триком в роте теплоснабжения 
отдельного эксплуатационно-ре-
монтного батальона, который за-
нимался тех обслуживанием ра-
кетных площадок и прилегающих 
к ним зданий и сооружений. Со 
временем очень проворный и ис-
полнительный молодой солдат 
дорос до заместителя командира 
взвода, стал младшим сержантом. 
В этом воинском звании остался 
на сверхсрочную службу в должно-
сти старшины роты. Через полгода 
уехал учиться в школу прапорщи-

ков. После её окончания вновь 
вернулся в свою роту на прежнюю 
должность старшины.

Спустя четыре года Виктора 
Шуклина назначили начальником 
штаба материально-технического 
обеспечения и он прослужил в этой 
должности пять лет. Затем после-
довало назначение инструктором 
военной школы младших специ-
алистов РВСН, а также нештатно он 
исполнял обязанности коменданта 
спорткомплекса.

В 1981 году Виктор Петро-
вич окончил Бийский электро-
механический техникум по спе-
циальности «техник-электрик», 
а в 1983 го ду – а также, экстерном 
Пермское ракетное училище по 

программе техперсонала среднего 
войскового звена. 

Виктор Шуклин продолжил 
службу в Глуховской ордена Ленина 
Краснознамённой орденов Суворо-
ва, Кутузова и Богдана Хмельниц-
кого дивизии Ракетных войск стра-
тегического назначения. Уволился 
в запас в мае 2001 года. 

– На различных должностях 
своя специфика работы, свои осо-
бенности, в которые нужно было до-
сконально вникать. Мне было везде 
интересно служить. Есть, что вспом-
нить и мне, и моей супруге. Мы 
жили в военных городках, дети смо-
трели на нас, поэтому они выбрали 
себе такую профессию – защитника 
Родины, – говорит старший прапор-
щик в отставке Шуклин. 

Кроме сыновей-близнецов, 
у Виктора Петровича и Татьяны 
Николаевны есть ещё и старший 
сын Алексей. В 2001 году он окон-
чил Пермское высшее командное 
военно-инженерное училище по 
специальности «инженер автома-
тизированных систем управления» 
(АСУ), служил в Новосибирской 
дивизии РВСН. 

Андрей и Виталий в 2009 году 
окончили Ростовский военный ин-
ститут ракетных войск имени Глав-
ного маршала артиллерии М.И. Не-
делина по специальности «инженер 
АСУ». 

Даже суровые военные ка-
дровики знают, что близнецов по 
жизни разлучать нельзя, поэтому 
в военном институте братья Шу-
клины учились на одном факультете 
и были в одном отделении. После 
окончания вуза их направили слу-
жить в Новосибирскую дивизию 
РВСН в один полк, в один дивизи-
он подвижных грунтовых ракетных 
комплексов (ПГРК) на одинаковые 
должности инженеров отделения – 
старших операторов. Все прошед-
шие после окончания военного ин-
ститута годы братья дружно в ногу 
шли по служебной карьерной 
лестнице и сегодня они состоят на 
одинаковых должностях – замести-
телей командиров ракетных диви-
зионов.

Братья участвовали в перево-
оружении дивизии с подвижного 
грунтового ракетного комплекса 
«Тополь» на ПГРК «Ярс». Вместе 
с другими офицерами, задейство-
ванными на боевые дежурства, 
успешно прошли профессиональ-
ное переобучение. 

В службе братьев Шуклиных 
были и другие значимые события. 
Так, в 2020 году группа подготовки 
и пуска под командованием гвардии 
майора Андрея Шуклина стала побе-
дителем финального этапа конкурса 
по полевой выучке в РВСН «Страте-
гическое многоборье». Это большое 
достижение в службе офицера и его 
подчинённых, так как на данных 
соревнованиях оценивались теоре-
тические знания и практические на-
выки лучших в РВСН командиров 
групп подготовки и пуска в управ-
лении подразделениями при орга-
низации и ведении боевых действий 
и уровень профессиональной вы-
учки личного состава данных групп 
при выполнении ими задач по пред-

назначению. Участники конкурса 
демонстрировали судьям уровень 
своих теоретических знаний и прак-
тических навыков по нескольким 
предметам обучения: специальной 
и технической подготовке, огневой 
(стрельба из стрелкового оружия) 
и инженерной, топографической 
и физической, военно-медицин-
ской и радиационной, химической 
и биологической защите (РХБЗ). 
Механики-водители соревновались 
в вождении пусковых установок из 
состава ПГРК «Ярс». 

– После этого конкурса военно-
служащих моей группы по достоин-
ству поощрили, и это стало для них 
и для меня дополнительным стиму-
лом в дальнейшей службе. Всех моих 
подчинённых повысили в воинских 
званиях на ранг выше с назначением 
на вышестоящую должность – офи-
церов, прапорщиков, солдат и сер-
жантов. Я повышения не получил, 
потому что меня назначили на долж-
ность командира группы и присво-
или воинское звание майора неза-
долго до начала этих соревнований. 
Но я всё равно получил достойную 
награду за победу на конкурсе – часы 
от командующего РВСН, – с удов-
летворением вспоминает гвардии 
майор Андрей Шуклин и добавляет: 
«Главное же, что я понял после этого 
конкурса, – мне по силам самые вы-
сокие вершины в службе».

По словам братьев-близнецов, 
их основная задача – несение бое-
вого дежурства, как в пункте посто-
янной дислокации, так и во время 
выездов их дивизионов в позицион-
ный район. 

– Что для вас и ваших подчи-
нённых изменилось в последнее 
время? – спрашиваю у братьев Шу-
клиных.

– Изменилась специфика по-
ступления различных вводных и их 
количество, например по отраже-
нию воздушного нападения про-
тивника. Уделено больше внимания 
противодействию диверсионно-
разведывательным группам про-
тивника. Для охраны ракетных ком-
плексов и противодействию ДРГ 
как в пункте постоянной дислока-
ции, так и в позиционном районе 
более активно и шире используется 
беспилотная авиация. В дивизию 
поступили противодроновые ру-
жья, – перечисляет Андрей Викто-
рович. 

– Во время несения боевого 
дежурства стало больше трениро-
вок, – дополнил к сказанному бра-
том Виталий Викторович. 

Шуклины – это большая друж-
ная семья сибирских стратегов. Жена 
Виталия Светлана работает програм-
мистом в новосибирской энергосбе-
регающей компании «Энергосбыт». 
Их восьмилетняя дочь Елизавета 
учится во втором классе среднеобра-
зовательной школы.

Жена Андрея Екатерина больше 
занята детьми. Полине 11 лет, она 
в четвёртом классе, младшей Ага-
те – семь. 

У Алексея шестилетняя дочь 
Майя.

– У меня с женой четыре внуч-
ки. Надеюсь, ещё и внуки будут, – 
улыбается старший прапорщик 
в отставке Виктор Шуклин.

– Оба наших деда – участни-
ки двух войн. Мы были пацанами 
и с малых лет видели – папа в во-
енной форме, мама в военной фор-
ме. Да весь наш городок в военной 
форме. Старший брат стал офице-
ром. Кем нам нужно было быть? 
Какую профессию в жизни вы-
брать? На кого учиться? Понятно, 
на кого, – с улыбкой произнёс на 
прощание гвардии майор Виталий 
Шуклин, а Андрей в знак солидар-
ности с братом по привычке лишь 
кивнул головой. 

Яна МАНЖОСОВА

Лёгкий на подъём, улыбчивый и от-
крытый – такое впечатление на 
окружающих производит командир 
гвардейского малого противолодоч-
ного корабля «Снежногорск». И это 
не первое впечатление, доброже-
лательность – черта характера 
офицера. Дверь в его каюту всег-
да открыта. Сюда по служебным 
и личным вопросам приходят мо-
ряки. Каждого нужно выслушать, 
каждому помочь. Это прямая обя-
занность командира корабля.

– Экипаж у нас не такой боль-
шой, весь личный состав как на ла-
дони, – рассказывает командир. – 
Поэтому и вопросы проще решать. 
Коллектив дружный и сплочён-
ный. Члены экипажа готовы друг 
друга заменить, если появится та-
кая необходимость.

Так сложилось, что сейчас 
на МПК «Снежногорск» служит 
много лейтенантов, которые воз-
главляют боевые части. Поэтому 
гвардии капитану 3 ранга Вячес-
лаву Володько приходится уделять 
пристальное внимание их станов-
лению в коллективе. Следить за 
тем, чтобы молодые офицеры свое-
временно сдавали зачёты, быстрее 
изучали корабль, заведования. Ведь 

экипаж МПК невелик, и на каждо-
го моряка ложится определённый 
круг обязанностей. А у офицера на 
должности командира БЧ их осо-
бенно много. Молодёжь пришла 
на место тех, кто в этом году помо-
гал коллективу добиваться успехов 
в боевой учёбе.

В зимнем периоде обучения 
экипаж МПК «Снежногорск» 
в срок и без нареканий выполнил 
все поставленные перед ним зада-
чи, успешно сдал курсовые. Лет-
ний период обучения тоже был 
насыщен. Гвардейцы участвовали 
в учениях, действовали в составе 
тактической группы, обеспечивали 
испытания фрегата «Адмирал Го-
ловко», были задействованы в еже-

годном учении «Кумжа-2023». Все 
задачи экипаж корабля выполнил 
с высоким качеством. 

– Каждый моряк – это винтик 
в большом механизме, которым 
является корабль, – говорит Вя-
чеслав Юрьевич. – Если хотя бы 
один вый дет из строя, то может 
сломаться весь агрегат. Мы не вы-

йдем в море, не сможем решить за-
дачу. Поэтому в нашем коллективе 
каждый знает свои функции и ста-
рательно их выполняет. 

На плечах командира корабля 
лежит огромная ответственность 
за жизнь и здоровье каждого под-
чинённого. Да и проблемы не столь 
глобальные он из виду не упускает. 
Недаром гвардейцы отзываются 
о своём руководителе как о му-
дром, справедливом человеке и за-
ботливом начальнике.

Гвардии капитан 3 ранга Вя-
чеслав Володько командует МПК 
«Снежногорск» всего два года, 
по жизненным меркам это не так 
много. Но постоянная практика 
помогала ему быстро набираться 

опыта. Он гордится своей службой 
и любит дело, которым буквально 
живёт. Считает корабль вторым до-
мом, а выбор своего пути не слу-
чайным.

Вячеслав Юрьевич появился на 
свет в ГДР, через пару лет его отца 
перевели в Санкт-Петербург, и се-
мья переехала вслед за ним. В горо-

де на Неве и прошло детство буду-
щего командира корабля. 

Вячеслав Юрьевич с детства 
мечтал стать военным, глядя на отца 
и деда, и твёрдо намеревался пойти 
по их стопам. На мой вопрос, кто 
посоветовал ему поступать в воен-
ное училище, офицер твёрдо отве-
тил, что это было его собственное 
решение. Более того, отец отгова-
ривал сына, рассказывая о тяготах 
военной службы. Возможные труд-
ности не испугали молодого челове-
ка, но родителя он всё-таки послу-
шался. После окончания школы он 
поступил в Санкт-Петербургский 
государственный университет пу-
тей сообщения. За год учёбы окон-
чательно укрепился в мысли, что 
ему неинтересно железнодорожное 
дело, забрал документы и поступил 
в Санкт-Петербургский военно-
морской институт.

Начались курсантские будни, 
молодой человек понял, что принял 
верное решение, выбрав военно-
морскую стезю. После получения 
диплома по специальности «мор-
ской инженер КАСУ» в 2012 году 
был распределён на Северный флот 
на гвардейский МПК «Брест» на 
должность инженера БЧ-3.

– Корабль стоял в сухом доке 
завода, – вспоминает Вячеслав 
Юрьевич. – Когда я его в первый 
раз увидел в разобранном виде, то 
подумал, что этот корабль больше 
никогда не выйдет в море. Однако 
я ошибался. Через год МПК оказал-
ся в боевом строю. А для меня была 
хорошая возможность посмотреть, 
как устроен корабль изнутри, полу-
чить интересный опыт по ремонту 
заведования. 

У Вячеслава Юрьевича богатая 
морская практика. За 11 лет служ-

бы на Северном флоте он успел по-
ходить на трёх МПК бригады и на 
базовом тральщике «Коломна». 
В 2017 году после обучения в Во-
енном институте дополнительного 
профессионального образования 
ВУНЦ ВМФ ВМА вернулся на гвар-
дейский МПК «Юнга» на должность 
помощника командира корабля. 

В 2021 году был назначен коман-
диром гвардейского МПК «Снеж-
ногорск», где служит по сей день. 

– У меня было шесть команди-
ров, – вспоминает Вячеслав Юрье-
вич. – Поэтому я приобрёл бесцен-
ный опыт, который теперь передаю 
своим подчинённым. 

Время стёрло из памяти ко-
мандира его первый выход в море, 
так много их уже было. На мой во-
прос, не было ли у него морской 
болезни, ответил, что, оказывается, 
она по-разному проявляется у лю-
дей. У кого-то появляется тошно-
та, кому-то хочется спать или есть. 
А у гвардии капитана 3 ранга Во-
лодько в первый десятидневный 
выход в море пропала тяга к табаку. 
А по прибытии в базу он вовсе завя-
зал с вредной привычкой. 

Так как большую часть времени 
корабль проводит в море, свобод-
ного времени у командира корабля 
немного. Но, как и у всякого чело-
века, у Вячеслава Юрьевича есть 
увлечения. В редкие минуты досуга 
и в отпуске он любит читать. Иногда 
ходит на рыбалку. Супруга Полина 
с пониманием относится к про-
фессии мужа и во всём его поддер-
живает. В молодой семье Володько 
в декабре на свет появится сын, ко-
торый, возможно, станет продолжа-
телем славных традиций. 

17  –  

    
Фамильные династии военнослужащих укрепляют Ракетные войска стратегического назначения

   
Гвардии капитан 3 ранга Вячеслав Володько предпочёл морское дело 
железнодорожному

Некоторые дети из отдалённых гарнизонов 
увидели танки, БМП и ракеты раньше, 
чем медведей в цирке
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В зимнем периоде обучения экипаж МПК 
«Снежногорск» в срок и без нареканий 
выполнил все поставленные перед ним задачи
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Этого звания Андрей Викторович был 
удостоен по итогам завершающего 
этапа конкурса среди механиков-во-
дителей РВСН. Данные соревнования 
проводятся ежегодно. И в этом году 
традиционно они проходили на поли-
гоне Капустин Яр в Астраханской об-
ласти. В них участвовали несколько 
механиков-водителей, ставших по-
бедителями этапов конкурса, прово-
димых в ракетных объединениях.

К этим состязаниям всегда по-
вышенный интерес, так как сопер-
ничают люди уникальной и редкой 
военной профессии. Их количество 
в РВСН можно даже подсчитать. 
Они управляют 100-тонными пу-
сковыми установками с межкон-
тинентальными баллистическими 
ракетами, и это главное, что от них 
требуется в службе. Правда, во вре-
мя вождения по программе конкур-
са по понятным причинам техника 
учебная. Никто не пустит боевой 
ракетный комплекс с ядерной раке-
той через несколько искусственных 
и естественных препятствий и по 
ограниченным проездам. В соответ-
ствии с программой конкурса прео-
доление таких препятствий, а также 
«заражённого» участка местности, 
предполагает выполнение специ-
ального упражнения по вождению 
на автодроме. 

Но умелого вождения АПУ не-
достаточно для достижения победы 
на этом конкурсе. Его программой 
предусмотрено также выполнение 
механиками- водителями упраж-
нений и нормативов по огневой 
и физической подготовке, радиа-
ционной, химической и биологи-
ческой защите (РХБЗ). По огневой 
механики-водители соревнуются 
в меткости стрельбы из пистолета 
Макарова, а по физической – в бы-
строте, выносливости и силе, что 
предусматривает выполнение нор-

мативов: бег на 100 метров, кросс 
1 км и подтягивание на перекла-
дине. По нормативам РХБЗ кон-
курсанты соревнуются в быстроте 
надевания средств индивидуальной 
защиты. 

Также на таких конкурсах судьи 
оценивают действия механиков-
водителей во время нападения на 
колонну ракетной техники дивер-
сионно-разведывательной группы 
и знание конкурсантами техниче-
ских характеристик АПУ и Правил 
дорожного движения.

– Вы ставили своей целью по-
бедить на конкурсе? – спрашиваю 
у старшего прапорщика Чурикова. 

Он в ответ улыбается:
– Не думаю, что кто-то из участ-

ников этого мероприятия ставит 
перед собой такую цель. На эти со-
ревнования приехали лучшие меха-
ники-водители ракетных объедине-
ний, и стать победителем мог любой 
из нас. Поэтому, думаю, что все мы 
просто стремились показать макси-
мальные от степени нашей выучки 
результаты на всех этапах конкурса. 
И я в том числе. 

– Но победили вы. Причём, как 
свидетельствуют результаты в про-

токолах программных дисциплин 
конкурса, выиграли с солидным 
отрывом по очкам от своих бли-
жайших соперников – призёров со-
ревнований. Как это объяснить? – 
спросил я.

– Наверное, смог лучше, чем 
они, внутренне собраться, морально 
настроиться на выполнение норма-
тивов... А может, мне просто больше 
повезло – так звёзды сошлись, – за-
гадочно улыбнулся Андрей Викто-
рович. 

«О чём-то умалчивает или, мо-
жет, просто скромничает», – думал я 
про себя. Однако очевидно, что от-
вет на этот вопрос один: среди всех 
участников конкурса старший пра-
порщик Чуриков оказался наиболее 
профессионально подготовленным, 
что и подтверждают результаты 
в вышеупомянутых протоколах со-
ревнований. И звёзды здесь совер-
шенно ни при чём. А если человеку 
в чём-то и фартит, то только потому, 
что он прикладывает к этому боль-
ше усилий, работает. 

Однако я решил зайти с другой 
стороны, чтобы всё-таки выведать 
у Андрея Викторовича секреты его 
большого успеха на полигоне Капу-
стин Яр. 

– Вы боялись своих соперников 
по конкурсу?

– Что значит боялся? – засмеял-
ся Чуриков. – Так как все там были 
достаточно опытные как военные 
специалисты, то вначале у меня 
было некоторое волнение, и это 
вполне объяснимо на любых сорев-
нованиях – мандраж. Но никого из 
них я не боялся. Был хорошо подго-
товлен и уверен в своих силах, что-
бы продемонстрировать максимум 
профессионального потенциала. 
У меня это получилось, и этого ока-
залось достаточно для победы.

…Интерес и любовь сызмаль-
ства к технике, постоянное стремле-
ние получать технические знания, 
трудолюбие и настырность в освое-
нии своей воинской специальности 
за 10 лет службы в РВСН вывели 
Чурикова на этот высший профес-
сиональный уровень – лучшего ме-
ханика-водителя АПУ ПГРК «Ярс» 
РВСН. Наградой за победу на кон-
курсе ему стали модель этой пуско-

вой установки и часы от командую-
щего РВСН.

Достичь вершин в любом деле 
позволяет интерес к нему, стремле-
ние к знаниям и трудолюбие. А ин-
терес к технике у Андрея Викторо-
вича был с детских лет, и первым его 
пробудил отец, Виктор Михайло-
вич, водитель большегрузных авто-
мобилей с многолетним стажем.

Ещё в школьные годы Андрей 
осознал, что ему, сельскому жителю, 
необходимо техническое образова-
ние, поэтому он поступил в техни-
ческий колледж по специальности 
тракторист-машинист широкого 
профиля. 

После успешного окончания 
колледжа его призвали в армию. 
К военной службе он готовил себя  
прежде всего физически. Для это-
го занятия в секции пауэрлифтин-
га (силовое троеборье) чередовал 
с многокилометровыми кроссами, 
которые вырабатывают выносли-
вость. А ещё тренировался в подтя-
гивании на турнике, в отжимании 

на брусьях и от земли в упоре лёжа. 
Кстати, в пауэрлифтинге с годами 
Андрей Викторович сумел добить-
ся хороших результатов. В 2013 году 
он выполнил норматив кандидата 
в мастера спорта в двух упражнени-
ях – жиме штанги лёжа и становой 
тяге и потом неоднократно под-
тверждал результаты уровня КМС. 
Сорокалетний Чуриков и сейчас 
играючи жонглирует полуторапудо-
выми гирями и бегает кроссы. 

Во время медицинских комис-
сий для призыва на службу врачи 
сразу отметили крепко сбитого 
парня, поэтому неудивительно, что 
Чурикова направили служить в Воз-
душно-десантные войска, которые 
и сегодня комплектуются рослыми 
и жилистыми крепышами. 

С 2001 по 2003 год Андрей про-
ходил срочную службу в Забайкалье 
в миномётной батарее десантно-
штурмовой бригады. Был водите-
лем автомобиля ГАЗ-66, в основном 
перевозил миномёты, так как малая 
артиллерия воздушно-десантного 
соединения много времени прово-
дила на полигоне, совершенствуя 
огневую выучку. Да, он был води-
телем, но совершал парашютные 

прыжки, вместе со своей батареей 
бегал многокилометровые кроссы 
и занимался рукопашным боем. Это 
я к тому, что в соединениях ВДВ все 
воины, независимо от их специ-
альности, десантируются с воздуш-
ных судов парашютным способом, 
много бегают и до синяков, ссадин 
и кровоподтёков спарингуют в ру-
копашке, стреляют из штатного 
оружия, с помощью подручных 
средств преодолевают водные пре-
грады и делают многое другое, где 
требуется физическая сила и вынос-
ливость. И всё это для того, чтобы 
соответствовать званию десантни-
ка, а значит, увеличить шансы по-
бедить в реальном бою.

После окончания службы по 
призыву Чуриков 12 лет проработал 
водителем – пять лет в РОВД Ок-
тябрьского района Томской области 
и семь лет на частном предприятии.

– Я не испытывал особого удов-
летворения ни от работы в мили-
ции, ни на предприятии у частного 
предпринимателя. Все эти годы 
периодически вспоминал армию. 
Вспоминал с теплотой, добрым 
словом, прежде всего дисциплину 
и порядок там, а ещё занятия физи-
ческой подготовкой, что отличает 
ВДВ от многих других родов и ви-
дов войск, – вздыхает старший пра-
порщик Чуриков, словно сожалеет 
о впустую потраченном времени.

Чтобы перестать ностальгиро-
вать по Вооружённым Силам, мо-
лодому человеку потребовалось со-
всем немного усилий – заключить 
контракт о прохождении военной 
службы с Министерством обороны. 
Что он и сделал в 2014 году, и ещё 
удивлялся, почему это он раньше до 
этого не додумался.

– Я как стал служить в армии, 
так душа стала живее. Понял: это 
моё призвание, – говорит мой со-
беседник.

В военном комиссариате Чу-
рикову предложили интересную 
перспективу – служить механи-
ком-водителем многоосных шасси 
носителя ядерного оружия – авто-
номной пусковой установки под-
вижного грунтового ракетного 
комплекса «Тополь». Но для этого 
требовалось пройти специальное 
обучение. Поэтому с заключением 
контракта с Минобороны Чурикова 
отправили на учёбу в школу техни-
ков РВСН в Астраханскую область, 
где он обучался по программе под-
готовки механиков-водителей ав-
томобилей на многоосных шасси. 
Специальность называлась «Ремонт 
и обслуживание автомобильного 

транспорта». Выпускникам этого 
образовательного учреждения Ми-
нистерства обороны присваивает-
ся воинское звание прапорщика 
и квалификация техника, выдаётся 
диплом о среднем техническом об-
разовании и удостоверение на право 
управления автотранспортом со 
специальным многоосным шасси. 

– Имея за плечами уже солид-
ный технический опыт эксплуата-
ции автотранспорта и водительский 
стаж, тем не менее в школе техни-
ков я не позволял себе расслаблять-
ся, а старался максимально усвоить 
учебную программу как в теории, 
так и на практике, – вспоминает 
старший прапорщик Чуриков. 

По окончании школы техников 
Андрей Викторович в течение года 
служил в должности механика-во-
дителя автономной пусковой уста-
новки ПГРК «Тополь». Затем для 
него и всего его ракетного полка на-
ступил весьма трудоёмкий и ответ-
ственный период перевооружения 
на новый ПГРК «Ярс». Когда в полк 
поступили «Ярсы», их нужно было 
поставить на боевое дежурство. Но 
ещё раньше все специалисты пол-
ка по эксплуатации ракетного ком-
плекса прошли профессиональное 
переобучение в учебном центре 
РВСН. Соответственно, прошли 
такое двухмесячное переобучение 
и механики-водители АПУ и МОБД 
(машина обеспечения боевого де-
журства) из состава ПГРК «Ярс». 

– Новая автономная пусковая 
установка оказалась легче в управ-
лении и манёвреннее АПУ ракет-
ного комплекса «Тополь», – с удов-
летворением вспоминает старший 
прапорщик Чуриков.

– Насколько комфортно вы 
себя чувствуете за рулём транспор-
та, на шасси которого ядерная меж-
континентальная баллистическая 
ракета? – спросил я у старшего пра-
порщика.

– Если бы я некомфортно чув-
ствовал себя, то попросил бы ко-
мандование дивизиона перевести 
меня в другое подразделение со-
единения на должность водителя 
КамАЗа или «Урала». Например, 

в батальон боевого обеспечения, 
там есть такие автомобили, – от-
ветил лучший механик-водитель 
РВСН, а затем стал рассуждать: – 
Понимаю, о чём вы. Но знаете, 
как говорят: «Боишься – не де-
лай, делаешь – не бойся». Но что 
я действительно всегда чувствую, 
когда сажусь на место механика-
водителя пусковой установки, так 
это огромную ответственность за 
доверенную мне технику. Ведь лю-
дям, которые даже косвенно хоть 
как-то связаны с такой техникой, 
ошибаться ни в чём и никогда 
нельзя. А я управляю этой тех-
никой. От меня зависит, приедет 
ли пусковая установка в позици-
онный район и займёт ли там по-
зицию в назначенное время. А от 
этого зависит главное – будет ли 
своевременно выполнена постав-

ленная стратегам-ракетчикам за-
дача.

Очевидно, что механик- 
водитель АПУ ПГРК, как и МОБД, 
должен быть психологически под-
готовлен к управлению данным 
многоосным транспортом. От этих 
специалистов требуется спокой-
ствие и уравновешенность, вы-
держка и сосредоточенность, уве-
ренность в своих водительских 
навыках. Во многом эти качества 
формируются у человека благодаря 
той обстановке, которая царит в его 
семье. Да, крепкая семья, в кото-
рой взаимопонимание и согласие, 
придаёт военнослужащему уверен-
ности при решении поставленных 
перед ним армейских задач. Супру-
га лучшего мехвода РВСН Елена 
Станиславовна работает юристом. 
Вместе они воспитывают двоих де-
тей – сыну Никите шесть лет, доче-
ри Милане три года.

За 10 лет службы механиком-
водителем пусковых установок 
«Тополь» и «Ярс» старший прапор-
щик Чуриков участвовал во многих 
учениях и выездах ракетного полка 
в позиционный район дивизии. Там 
стратеги несут боевое дежурство на 
маршрутах боевого патрулирова-
ния со сменой дивизионами учеб-
ных стартовых позиций. А ещё за 
эти годы было немало плановых 
и внеплановых выездов и прове-
рок контрольными комплексными 
комиссиями командира дивизии, 
командующего ракетным объедине-
нием и командующего РВСН. Сдал 
такую проверку – считай, отчитался 
по профессиональной подготовке за 
год обучения. Также с механиками-
водителями АПУ и МОБД каждую 
неделю проводятся занятия по тех-
нической подготовке – это для них 
главный предмет обучения. 

В ходе контрольных и итоговых 
занятий и контрольно-комплекс-
ных проверок механики-водители 
выполняют на автодроме одно из 
двух контрольных упражнений – 
вождение по ограниченным проез-
дам или преодоление препятствий 
и заграждений. Всего же для обуче-
ния этих специалистов использует-

ся 12 упражнений по вождению, но 
первые четыре из них практикуют-
ся лишь в учебном центре для на-
чальной подготовки специалистов. 
Также дважды в неделю механи-
ки-водители отрабатывают учебно-
бое вые нормативы по плану подго-
товки к несению боевого дежурства 
дежурными сменами.

– То, что военнослужащий на-
шего соединения признан в мас-
штабе РВСН лучшим механиком-
водителем пусковой установки 
ракетного комплекса, свидетель-
ствует о хорошем профессиональ-
ном обучении у нас этих специали-
стов, – отозвался об успехе старшего 
прапорщика Чурикова командир 
Барнаульской ракетной дивизии 
полковник Дмитрий Ширяев.

Фото Романа ТЕНЯКОВА
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Старший прапорщик Андрей Чуриков из Барнаульской дивизии Ракетных войск стратегического 
назначения является в РВСН лучшим механиком-водителем автономной пусковой установки (АПУ) 
из состава подвижного грунтового ракетного комплекса (ПГРК) «Ярс»

За 10 лет службы механиком-водителем пусковых установок «Тополь» 
и «Ярс» старший прапорщик Чуриков участвовал во многих учениях 
и выездах ракетного полка в позиционный район дивизии

Лучший механик-водитель АПУ ПГРК «Ярс» РВСН старший прапорщик 
Андрей ЧУРИКОВ.

Ольга ЧЕРНЫШЕВА 

Авиация – это тоже флот. Но здесь 
действуют свои законы, отличные 
от тех, что приняты у моряков. 
На главном командном пункте над-
водного корабля или в центральном 
посту подводной лодки, конечно же, 
руководит командир, но у него много 
помощников. В кабине самолёта всё 
решает тот, в чьих руках штурвал. 
К этому лётчиков готовят с первых 
дней обучения в училище.

Сергей Гринько с будущей про-
фессией определился ещё в на-
чальной школе. Как и многих дру-
гих ребят, мечта о небе настигла 
его на военном аэродроме. Когда 
мальчишка приехал  погостить к 
родному дяде в Бутурлиновку, тот, 
конечно же, повёл его посмотреть 
на самолёты. Авиационный техник 
по вооружению, служивший в Ор-
шанском штурмовом авиационном 
полку, участвовал во всех локальных 
конфликтах, которые случались по-
сле Афганистана.  Когда он посадил 
пацана в кабину «Грача», тот испы-
тал такую гамму эмоций, что твёрдо 
решил: «Буду лётчиком!», о чём и за-
явил родственнику. Тот в ответ лишь 
довольно рассмеялся.

Прошло несколько лет. И преж-
ние товарищи по играм, старше-
классники из той же Бутурлиновки, 

рассказали Сергею, что собирают-
ся поступать в военную кадетскую 
школу-интернат в Ахтубинске. Се-
рёжа ничего про это не знал, но сра-
зу загорелся. Родителям его идея не 
особо понравилась, но отговаривать 
его не стали. 

Так Гринько оказался в лётной 
школе, за 600 километров от родно-
го дома. Место было престижное. 
Среди преподавателей значились 
весьма уважаемые в авиации люди, 
в гости к кадетам приходили Герои 
Советского Союза, лётчики-испы-
татели (лётную школу открыли при 

Государственном лётно-испыта-
тельном центре Министерства обо-
роны РФ имени В.П. Чкалова).  

Первое время Сергею пришлось 
нелегко: пробелы в знаниях, полу-
ченных им в сельской школе, да-
вали о себе знать. Но, с другой сто-
роны, когда тебя окружали легенды 
авиации, учиться плохо было стыд-
но. Ребята много тренировались, 
бегали, прыгали с парашютом. Ос-
ваивали парапланы, дельтапланы. 
Изучали аэродинамику и устрой-
ство летательных аппаратов. Под-

готовка к будущей военной службе 
тоже была основательная. Кадеты  
несли наряды и дежурства, изучали 
военные дисциплины.

Ребят затачивали на будущую 
лётную работу. В шестнадцатилет-
нем возрасте Гринько уже летал на 
Як-52. Поэтому в Балашовское выс-
шее военное лётное училище он по-
ступил без особых проблем. Легко 
учился на морском ракетоносном 
отделении, которое выбрал сам.

Однако после окончания его 
распределили в дальнюю морскую 
противолодочную авиацию и от-

правили служить в отдалённый 
гарнизон, дислоцирующийся в Во-
логодской области, где базируется 
отдельная противолодочная эска-
дрилья Ту-142 североморского от-
дельного смешанного авиаполка. 

Профессиональная раскачка 
молодых лётчиков была долгой. 
Впервые лейтенант Гринько под-
нялся в воздух только в 2007 году 
и налетал в тот год 1 час 16 минут.

Спустя год многим удалось до-
брать норму налёта. Постепенно 
всё вернулось к ситуации, когда ос-

новное внимание уделялось лётной 
и боевой подготовке.  

– А теперь задач очень много. 
Порой не успеваем из-за этого гото-
вить новых командиров кораблей, – 
говорит гвардии майор Гринько. 

Сам он достиг должности ко-
мандира воздушного судна, когда 
ещё носил капитанские погоны. 
По его словам, это не уникальный 
случай. К примеру, Дмитрий Удар-
цев ещё в более молодые годы стал 
во главе экипажа. Но, как правило, 
«на командирскую чашку» лётчики 
пересаживаются в звании майора.

– Какими качествами, по ваше-
му мнению, должен обладать чело-
век, оказавшийся в командирском 
кресле? – задаю вопрос гвардии 
майору Сергею Гринько. 

Командир Ту-142 ненадолго за-
думывается.

– Ответственностью прежде 
всего, – ответил он через пару се-
кунд. – Отсутствием малодушия. 
Твёрдостью в принятии решений.

– Думала, вы в первую очередь 
профессиональные качества назо-
вёте, – удивилась я.

Лётчик усмехнулся: 
– Профессиональные качества 

само собой. Кто же тебя во главе 
экипажа поставит, если летать не 
умеешь? Все пилоты начинают ка-
рьеру с должности помощников. 
Постепенно набираются опыта, 

учатся работать в полёте, выпол-
нять разноплановые задачи… Но не 
все в итоге могут стать командира-
ми. Был у нас такой случай. Одно-
го нашего товарища назначили на 
должность, но через некоторое вре-
мя он попросил самоотвод. Мол, 
не тяну и всё… Причём лётчик-то 
был хороший, знающий, всё пра-
вильно делал, справлялся. Но вну-
тренне ощущал, что не готов. Так 
что профессиональные качества – 
это скорее фундамент. В этом деле 
важны и личностные установки. 
Это в первую очередь стремление. 
Сама профессия уже определяет 
твой путь. Нас в училище так учи-
ли. Прививали мысль: «Ты коман-
дир корабля. На тебя все смотрят. 
От тебя зависит жизнь членов эки-
пажа». И ты на протяжении всего 
своего становления и профессио-

нального роста осознаёшь, к чему 
идёшь. Через страх, сомнения (они 
тоже должны быть) постепенно 
приходит осознание большой от-
ветственности. Только ты отвеча-
ешь за все решения, принятые в по-
лёте. Да, мы одна команда, единый 
организм. И я всегда прислуши-
ваюсь к мнению и предложениям 
членов экипажа, особенно штур-
мана. Но ответственность за любые 
принятые решения всё равно лежит 
на ко мандире… 

Меня его мысль зацепила. 
А ведь действительно, командир 
должен быть похожим на самолёт. 
Своей мощью, надёжностью, подъ-
ёмной силой, любовью к небу. Толь-
ко тогда по завершении полётов 
обязательно прозвучит излюблен-
ная фраза всех пилотов: «Самолёт 
цел, экипаж жив!»

      
Командир принимает решения и несёт за них ответственность

Командир должен быть похожим на самолёт. 
Своей мощью, надёжностью, подъёмной силой, 
любовью к небу



Екатерина ДОРОНИЧЕВА 

Прошло это занятие в ходе сбора 
руководителей высших учебных за-
ведений на базе полигона Михай-
ловской военной артиллерийской 
академии под Лугой (Ленинград-
ская область). Опыт специальной 
военной операции диктует новые 
условия подготовки для будущего 
поколения офицеров. Любой теоре-
тический аспект, в который погру-
жаются курсанты высших военно-
учебных заведений Министерства 
обороны Российской Федерации, 
отрабатывается на практике в 
условиях, приближенных к реально-
му бою. 

Начальник Военно-космиче-
ской академии имени А.Ф. Мо-
жайского генерал-майор Ана-
толий Нестечук подчеркнул 
важность проведения занятия и 
отметил актуальность участия 
можайцев в выполнении именно 
комплексного задания, где боль-
шое внимание отводится не толь-
ко работе одной боевой единицы, 
но и взаимодействию с подразде-
лением и представителями других 
видов и родов войск.

– Сейчас перед нами стоит 
важная и сложная задача – про-
демонстрировать в полную силу 
все знания и опыт, полученные 
за время учёбы и службы, – от-
метил начальник вуза, обраща-
ясь к участникам занятия. – Мы 
должны дать уверенность другим 
военнослужащим, которые бок о 
бок идут с нами на выполнение 
задания, что мы, космические ин-
женеры, никогда не подведём и 
на нас можно положиться. Опыт 
проведения специальной воен-
ной операции настраивает нас на 
постоянную готовность к самым 
непредсказуемым ситуациям, и 
я уверен, что Военно-космиче-
ская академия имени Александра 
Фёдоровича Можайского задаёт 
верный вектор в образовании и 
воспитании курсантов, которые 
способны с честью и достоин-
ством принять любой вызов. Я 
передаю вам слова напутствия 
от главнокомандующего Воз-
душно-космическими силами 
Российской Федерации генерал-
полковника Виктора Афзалова 

и командующего космическими 
войсками генерал-полковника 
Александра Головко и желаю се-
годня успешно выполнить по-
ставленные задачи. 

В масштабном военном меро-
приятии приняли непосредствен-
ное участие курсанты и офицеры 
Военно-космической академии 
имени А.Ф. Можайского, Михай-
ловской военной артиллерийской 
академии, Военной академии 
связи имени Маршала Советско-
го Союза С.М. Будённого, Воен-
ной академии материально-тех-
нического обеспечения имени 
генерала армии А.В. Хрулёва. Го-
стями статической экспозиции 
военной техники и демонстрации 
тактики действий подразделений 
ракетных войск и артиллерии в 
современном бою с учётом опы-
та специальной военной опера-
ции стали слушатели военных 
вузов, представители силовых 
ведомств, предприятий оборон-
но-промышленного комплекса, 
власти и общественности Санкт-

Петербурга и Ленинградской об-
ласти, воспитанники кадетских 
корпусов, Санкт-Петербургского 
суворовского военного училища, 
обучающиеся специализирован-
ных кружков и секций, классов 
под руководством подразделений 
МЧС, а также представители Все-

российского детско-юношеского 
военно-патриотического обще-
ственного движения «Юнармия». 

Программа комплексного 
тактического занятия состояла 
не только из статической экс-
позиции, но и из динамической 
части, где каждое подразделение 
выполняло специальную задачу, 
демонстрируя военное мастерство 
и выучку. 

Начальник факультета топоге-
одезического обеспечения и кар-
тографии полковник Владислав 
Хиленко рассказал об учебных 
точках, представленных академи-
ей: «Сегодня у нас две учебных 
точки: топогеодезическое и на-
вигационное обеспечение ракет-

ных войск и артиллерии и пункт 
управления непосредственного 
прикрытия, охраны и обороны. 
Отмечу, что курсанты принимают 
активное участие в проведении 
занятия: обеспечивают расчё-
ты ракетных войск и артиллерии 
различными геодезическими и 
астрономическими направления-
ми, а также на специальной тех-
нике отрабатывают мероприятия 

по определению координат «про-
тивника». Специальная военная 
операция показала, что без прак-
тической проработки вопросов 
топогеодезического и навигаци-
онного обеспечения войск не бу-
дет успеха в бою. Особенностью в 
этом году является то, что военно-
служащие, которые принимали 
участие в специальной военной 
операции, делятся опытом с кур-
сантами, и отработка учебных 
вопросов проходит в более актив-
ном режиме». 

Ежегодно программа зрелищ-
ной динамической части услож-
няется, курсанты осваивают но-
вые образцы вооружения, учатся 
применять опыт современных 
бое вых действий. На заснежен-
ных пригорках полигона курсан-
ты Военно-космической акаде-
мии имени А.Ф. Можайского под 
руководством ефрейтора Анны 
Макотриной отработали отраже-
ние нападения диверсионно-раз-
ведывательной группы «против-
ника». В ход пошли взрывпакеты, 
шашки для создания дымовой 
завесы, воздух разрывал звук вы-
стрелов из автомата Калашнико-
ва – и в итоге «враг» был поражён. 
Команда курсантов – призёры и 
победители соревнований по ар-
мейской тактической стрельбе 
и гости обратили внимание, что 
подразделение отработало задачу 
слаженно и быстро. 

На специальной части по-
лигона развернулся «настоящий 
бой». Перед тем как артиллери-

сты начали свою работу, в зону 
проведения занятий для выпол-
нения норматива выехал боевой 
расчёт подвижного навигаци-
онно-геодезического комплек-
са. Можайцы под вооружённым 
прикрытием за три минуты вы-
полнили съёмку ярко выражен-
ных объектов местности и пере-
дали информацию для наводки 
орудий. Только потом послыша-

лись раскаты артиллерийских 
установок.

«Испытываю большой ин-
терес к участию в практических 
комплексных заданиях. Это 
проверка на прочность не толь-
ко каждого из курсантов, но и 
всего боевого расчёта в целом. 
Действия закаляют характер и 
помогают выявить слабые ме-
ста, чтобы поработать над ними 
перед выпуском и приходом в 
войска», – поделился впечат-
лениями курсант 5-го курса 
факультета топогеодезическо-
го обеспечения и картографии 
Александр Десяткин.

Артиллеристы отработали со-
вершение марша и выполнили 
нормативы по развёртыванию ре-
активных систем залпового огня. 
Не смолкала и миномётная бата-
рея, после работы которой на по-
зиции вышли самоходные орудия 
для выполнения манёвренных ог-
невых действий.

Завершились комплексные 
тактические занятия осмотром 
раритетного ракетно-артил-
лерийского вооружения воен-
но-исторического клуба «Ми-
хайловец» и выставки военной 
техники.

Информационное сопрово-
ждение мероприятия обеспе-
чивала пресс-служба Военно-
космической академии имени 
А.Ф. Можайского. Для проведе-
ния видеосъёмки была задейство-
вана современная техника, в том 
числе квадрокоптер.

Космическим инженерам 
была предоставлена уникальная 
возможность не только освоить 
теоретическую базу знаний, но 
и приобрести навыки, необхо-
димые для успешного выполне-
ния служебных обязанностей. На 
общевойсковом полигоне были 
отыграны сценарии, которые су-
ществуют в реальности, что по-
зволяет развивать такие важные 
качества, как лидерство, команд-
но-тактическое мышление и ма-
стерство владения специальной 
материальной частью, и работать 
в команде. 

Выездные занятия помогают 
курсантам улучшить свои физи-
ческие и психологические пара-
метры, повысить выносливость и 
мотивацию. Наработанный прак-
тический опыт, воплощённый в 
реальных тренировках и учениях, 
лежит в основе будущей успеш-
ной профессиональной карьеры 
каждого офицера. 

Санкт-Петербург

Николай ФЁДОРОВ
 

В прославленном учебном заведении 
некоторое время назад заложили 
добрую традицию, когда курсанты, 
офицеры и преподаватели вуза уча-
ствуют в мероприятии, которое 
призвано сохранить историческую 
память о бессмертном подвиге 
Шлиссельбургского десанта, совер-
шённом более восьми десятилетий 
назад, в годы Великой Отечествен-
ной войны – 28 ноября 1941 года. 
Напомним, тогда 1-й Особый от-
дельный лыжный полк Краснозна-
мённого Балтийского флота под 
командованием майора Василия 
Маргелова предпринял попытку 
прорыва кольца блокады Ленингра-
да. Так, моряки преодолели по льду 
Ладоги свыше 30 километров и 
вышли к намеченной точке у дерев-
ни Липки под Шлиссельбургом, где и 
вступили в бой с немцами.

По традиции мероприятие 
прошло в начале декабря на тер-
ритории Ленинградской области. 
Нынешний, III Марш памяти, 
посвящённый подвигу Шлиссель-
бургского десанта, вновь стал 
самым массовым военно-патри-
отическим событием на террито-
рии Санкт-Петербурга, Ленин-
градской области и окрестностей. 
В марше приняли участие более 
200 курсантов Михайловской во-
енной артиллерийской академии 
под командованием гвардии пол-
ковника запаса Вячеслава Горохо-
ва и начальника академии гене-
рал-лейтенанта Сергея Баканеева.

Марш организован командо-
ванием Михайловской военной 
артиллерийской академии, Сою-
зом десантников России, а также 
администрацией Кировского рай-
она Ленинградской области при 
поддержке Межрегионального 
военно-патриотического движе-
ния «Гвардия», ленинградского 
областного отделения Всероссий-
ской общественной организации 
ветеранов «Боевое братство».

Мероприятие началось с тор-
жественного построения и ми-
тинга у культурно-спортивного 
комплекса «Невский» в городе 
Шлиссельбурге. В едином строю 
стояли курсанты Михайловской 
военной артиллерийской ака-
демии, студенты Балтийского 
государственного техническо-
го университета «ВОЕНМЕХ» 

имени Д.Ф. Устинова, участни-
ки Всероссийского военно-па-
триотического общественного 
движения «Юнармия», кадеты 
Санкт-Петербургского Первого 
пограничного кадетского корпуса. 
Также в качестве приглашённых 
гостей на митинге присутствовали 
родственники участников Шлис-
сельбургского десанта 28 ноября 
1941 года. Внучка младшего лейте-
нанта Всеволода Махоткина, Нина 
Махоткина, прочитала со сцены 

трогательное письмо, написанное 
дедом 27 ноября 1941 года, своей 
матери. После проникновенной 
речи Нина Агузаровна пожелала 
участникам марша достойно прой-
ти дорогой прадедов, ковавших 
нашу общую Победу в Великой 
Отечественной войне.

По окончании митинга участ-
ники начали непростой марш 
протяжённостью 10 километров, 
который проходил от города 
Шлиссельбурга вдоль Старола-
дожского канала к месту последне-
го боя лыжного полка – монумен-
ту «Каменное сердце». В районе 
коттеджного посёлка «Нотебург» 

участники провели масштабную 
реконструкцию боя и бессмерт-
ного подвига лыжного полка Ва-
силия Маргелова. В реконструк-
ции приняли участие курсанты, 
студенты, кадеты-пограничники, 
а также участники исторического 
клуба «201-я воздушно-десантная 
бригада имени С.М. Кирова». Под 
громкие крики «Ура!» атакующие 
побежали на вражеские немецкие 
позиции и огнём из раритетного 
реконструкторского оружия по-

давили все огневые точки услов-
ного противника. Под проливным 
пулемётным и миномётным огнём 
две трети десанта полегли на поле 
боя. Ведь мы знаем, что 28 ноября 
1941 года из 900 человек около 600 
бойцов не вернулись из боя.

Старший преподаватель кафе-
дры физической подготовки, один 
из главных организаторов Марша 
памяти гвардии полковник запаса 
Вячеслав Горохов по окончании 
реконструкции сказал: «Уникаль-
ная реконструкция бессмертного 
подвига завершилась штурмом 
посёлка под названием Нотебург. 
Мы его взяли, взяли его своим бес-

смертным подвигом, геройским 
поступком, победили. И победа 
всегда будет за нами! Мы великая, 
большая страна! Память народа 
живёт в наших сердцах, и мы жи-
вём памятью наших предков – по-

бедителей. В этом году в Марше па-
мяти Шлиссельбургского десанта 
принимает участие более 200 кур-
сантов Михайловской военной ар-
тиллерийской академии, студенты 
БГТУ «ВОЕНМЕХ», кадеты погра-
ничного корпуса, юнармейцы Ки-
ровска, поэтому наш десант в этом 
году – самый массовый военно-па-
триотический проект в регионе, в 
нём участвует больше 300 человек. 
Отмечу также, в чём ещё заключа-
ется уникальность. В нашем строю 
два года подряд идёт Всеволод По-
спелов. Это правнук младшего 
лейтенанта Всеволода Махоткина, 
который 82 года назад погиб вот 
на этом самом месте. Курсант 3-го 
курса факультета артиллерийской 
разведки идёт военной тропой сво-
его прадеда. В этом состоит уни-
кальность и значимость, он вспо-
минает прадеда, чтит память других 
героев Великой Отечественной во-
йны, поколения победителей».

После успешно проведённой 
атаки участников марша напо-
или горячим чаем со сладостями. 
Подкрепившись, все с новыми си-
лами продолжили марш. Напом-
ним, попыток прорыва блокады 
Ленинграда под Шлиссельбургом 
было несколько. Первая попытка 
состоялась 25 сентября 1941 года. 

По ходу маршрута, свернув к Ла-
дожскому озеру, участники марша 
провели митинг у памятника Пер-
вому Шлиссельбургскому десанту 
25 сентября 1941 года, возложили 
цветы и памятным залпом почти-
ли память героев, отдавших жизнь 
за наше светлое будущее.

На финальном отрезке пути 
к ним присоединился начальник 
Михайловской военной артилле-
рийской академии генерал-лей-
тенант Сергей Баканеев. Своим 
личным примером он подбодрил 
участников. После успешного 
финиша участники марша по-
чтили память погибших воинов 
у памятника «Каменное сердце», 
установленного в память о Шлис-
сельбургском десанте 28 ноября 
1941 года. Начальник академии, 
а также руководитель Межреги-
онального военно-патриотиче-
ского движения «Гвардия» Герой 
России подполковник запаса 
Валерий Чухванцев, руководи-
тель Союза десантников России 
в СЗФО ветеран ВДВ полковник 
запаса Вячеслав Турков и другие 
почётные гости наградили всех 
участников марша грамотами от 
председателя Союза десантников 
России генерал-полковника в от-
ставке Валерия Востротина. В за-
ключительном слове генерал-лей-
тенант Сергей Баканеев отметил, 
что Марш памяти стал хорошей 
традицией по увековечению па-
мяти героев Отечества.

Фото МВАА
Санкт-Петербург
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Военно-космическая академия имени А.Ф. Можайского подготовила и провела комплексное тактическое 
занятие с расчётами факультета топогеодезического обеспечения и картографии 

    
Военнослужащие Михайловской военной артиллерийской академии приняли участие в ежегодном Марше 
памяти в честь выдающегося подвига Шлиссельбургского десанта

На общевойсковом полигоне были отыграны сценарии, которые 
существуют в реальности, что позволяет развивать такие важные 
качества, как лидерство, командно-тактическое мышление и мастерство 
владения специальной материальной частью, и работать в команде

В марше приняли участие более 200 курсантов 
академии, студенты, кадеты, юнармейцы



Владимир КУЗАРЬ 

Российская внешняя политика, 
опирающаяся на принципы Устава 
ООН, пользуется самой широкой 
поддержкой государств мирово-
го большинства, в то время как 
стремление США и небольшой груп-
пы присягнувших им стран навя-
зывать человечеству своё видение 
«всего и вся» встречает всё большее 
отторжение. Об этом заявил глава 
МИД России Сергей Лавров в среду  
на правительственном часе в Сове-
те Федерации. 

В ходе своего выступления 
он  подробно остановился на ос-
новных направлениях внешней 
политики России, в том числе 
на её позиции в отношении уре-
гулирования ближневосточного 
конфликта. Характеризуя ны-
нешнюю ситуацию на Ближнем 
Востоке, он отметил, что дей-
ствия, которые предпринимает 
Россия вместе с подавляющим 
большинством государств, на-
правлены на то, чтобы остано-
вить кровопролитие, обеспечить 
выполнение всех норм между-
народного гуманитарного права,  
включая защиту гражданского 
населения во время боевых дей-
ствий.

При этом в Израиле считают, 
заметил далее Сергей Лавров, что 
у них есть полное право любыми 
средствами уничтожить ХАМАС. 
В результате сравниваются с зем-
лёй кварталы. Погибли уже бо-
лее 18 тысяч (с каждым днём эта 
цифра увеличивается) мирных 
граждан. Из них 2/3 – это жен-
щины и дети. «Ситуация ужас-
ная. В ООН, к сожалению, идёт 
спор о том, кто возобладает в ри-

торике, в идеологической борьбе 
(если хотите)», – сказал при этом 
глава МИД России. 

Он также отметил, что Рос-
сия с самого начала решительно 
осудила террористический акт 
ХАМАС 7 октября против мирных 
израильтян с огромным количе-
ством жертв. Наша страна срочно 
призвала к необходимости пода-
вления такой террористической 
деятельности. Но одновременно 
она не может признать приемле-
мыми методы, которые стали ис-
пользоваться против ХАМАС. От 
них на самом деле больше всего 
страдали мирные граждане.

Сергей Лавров также напом-
нил слова Генерального секре-
таря ООН Антониу Гутерриша о 
том, что террористический акт 
7 октября возмутителен, не мо-
жет быть ничем оправдан, но он 

произошёл не в вакууме. Под 
«вакуумом» Гутерриш имел в 
виду имеющееся решение, кото-
рому уже 75 лет. В соответствии 
с ним рядом с государством Из-
раиль должно было быть создано 
государство Палестина, арабское 
государство. Его никто не создал. 
Судя по позиции, занимаемой 
Западом, они и не собираются 
создавать палестинское государ-
ство.

Более того, несмотря на об-
ращение России и многих других 
стран мирового сообщества, они 
не останавливают деятельность 
по созданию на Западном бере-
гу, включая Восточный Иеруса-
лим, на территориях, которые 
при всех обстоятельствах должны 
стать неотъемлемой частью па-
лестинского государства, еврей-
ских поселений. В одном только 

Восточном Иерусалиме за по-
следнее время одобрили 1800 но-
вых поселений.

Продолжается практика сно-
са палестинских домов, изгнание 
палестинских семей из этих домов. 
Израиль хочет осваивать эти тер-
ритории под новые поселения в 
нарушение всех резолюций Совета 
Безопасности о том, как должно 
выглядеть палестинское государ-
ство. Эта практика незаконных 
поселений не одобряется никем.

По словам Сергея Лаврова, 
неурегулированность палестин-
ской проблемы с созданием го-
сударства в огромной степени 
подпитывает экстремистские 
тенденции. Когда рождаются 
дети, что им рассказывают роди-
тели? Что они живут в раю? Они 
говорят, что живут на оккупиро-
ванной территории, где 75 лет 
назад должны были создать па-
лестинское государство. Причём 
в границах, которые больше чем 

то, что им сейчас оставляют. Ко-
нечно, детям в детских садах или 
в семьях, когда их воспитывают, 
про это рассказывают. И они вы-
растают не с настроением жить в 
мире со всеми окружающими их 
людьми, если они видят стену, 
которой их огородили, блокаду, 
действующую 50 лет.

При этом Сергей Лавров за-
метил, что в России всегда уде-
ляли огромное внимание обеспе-
чению безопасности Израиля. 
Там два миллиона граждан нашей 

страны, причём не бывших. Они 
в подавляющем большинстве со-
храняют своё российское граж-
данство. Там – Святая земля, 
корни православной религии и её 
святыни.

Сергей Лавров ещё раз под-
черкнул, что Россия никогда не 
согласится на какие-то догово-
рённости, которые будут «под-
секать» и ущемлять безопасность 
Израиля. Она, убеждён глава 
МИД России, может быть обе-
спечена только в соответствии с 
решениями ООН, которые пред-
полагают и требуют, чтобы рядом 
с этим государством тоже в без-
опасности и добрососедстве друг 
с другом и со всеми прилегающи-
ми странами жило и развивалось 
самостоятельное и независимое 
государство Палестина.

Позже, отвечая на вопросы 
журналистов, Сергей Ларов заме-
тил, что Генеральная Ассамблея 
ООН приняла гуманитарную ре-

золюцию с требованием прекра-
тить огонь в секторе Газа. В этой 
связи  приоритетом России, по 
его словам, является освобожде-
ние людей, оказавшихся в залож-
никах или желающих выехать из 
сектора Газа, будучи российски-
ми гражданами.

Также важно решать гумани-
тарные проблемы в более широ-
ком, устойчивом смысле: предо-
ставление медицинских и прочих 
услуг, доставка гуманитарной по-
мощи тем, кто остаётся в секторе 

Газа и не может оттуда выехать по 
разным причинам.

Третья задача – прекращение 
огня не просто для урегулиро-
вания гуманитарных вопросов, 
а на постоянной основе, чтобы 
заняться проблемой, которая не 
решалась (и не решается) 75 лет, 
– созданием палестинского госу-
дарства.

Проскальзывают, заметил 
Сергей  Лавров, какие-то сообще-
ния, что американцы этим озабо-
чены. Опять хотят «сами» с кем-то 
«потихоньку», скрытно, нетранс-
парентно придумать какую-то схе-
му. Есть утечки, какие варианты 
«бродят» в их умах: создание не-
коего протектората то ли под ру-
ководством арабских государств 
(которым это не нужно), то ли под 
началом миссии ООН с междуна-
родными миротворцами. 

На Западе, в арабском мире и 
в самом Израиле высказываются 
большие сомнения, насколько это 
реально. Но суть одна – необходи-
мо создание палестинского госу-
дарства в соответствии с решени-
ем Совета Безопасности ООН. Это 
должно быть единое, независимое 
государство в границах 1967 года, 
со столицей в Восточном Иеруса-
лиме, которое будет жить бок о бок 
с Израилем в мире, безопасности и 
добрососедстве.

Единственный путь к тому, 
чтобы эта проблема справедливо 
разрешилась навсегда, – прове-
сти международную конферен-
цию, в которой должны участво-
вать пять постоянных членов 
СБ ООН, представители Лиги 
арабских государств, Организа-
ции исламского сотрудничества, 
Совета сотрудничества арабских 
государств Персидского залива. 

Мария ТОМИЛЕНКО 

Военнослужащие российского Цен-
тра по примирению враждующих 
сторон и контролю за перемещени-
ем беженцев в Сирийской Арабской 
Республике доставили гуманитар-
ный груз жителям населённого 
пункта Джаб-эс-Сафа в провинции 
Риф-Дамаск. Возле здания админи-
страции российской стороной было 
выдано около 300 продовольствен-
ных наборов, общая масса которых 
составила более 2,8 тонны. 

В состав каждого набора, пере-
данного местным жителям, вошло 
до 10 кг продуктов питания (мука, 
рис, чай, сахар и растительное мас-
ло). Помимо продовольственных 
наборов, сотрудники ЦПВС доста-
вили более 3 тонн тёплых вещей.

Также в рамках гуманитарной 
акции был развёрнут медицин-
ский пункт. Военными врачами 
российской группировки войск 
был проведён осмотр местных жи-

телей, нуждающихся в лечении. 
Пациенты получили необходимые 
медикаменты и рекомендации по 
лечению.

Местные муниципальные вла-
сти и жители населённого пункта 
Джаб-эс-Сафа выразили благодар-
ность российским военнослужа-
щим за оказанную помощь и под-
держку.

Всего за время работы рос-
сийского Центра по примирению 
враждующих сторон и контролю 
за перемещением беженцев было 
проведено 3640 гуманитарных ак-
ций. Нуждающимся жителям САР 
доставлено и распределено свыше 
7713 тонн продовольствия, бутили-
рованной воды и предметов первой 
необходимости.

В республике продолжается 
выполнение положений россий-
ско-турецкого меморандума о 
взаимопонимании, принятого 22 
октября 2019 года. Проведено па-
трулирование подразделениями 
российской военной полиции в 

провинции Алеппо по маршруту 
Метрас – Бандар-Хан и обратно, 
в провинции Ракка по маршруту 
Телль-эс-Самен – Хазима и обрат-
но, в провинциях Хасеке и Ракка 
по маршруту Телль-Тамр – Эль-

Тервазия и обратно, в провинции 
Хасеке по маршрутам Амуда – Си-
хур и обратно, Камишлия – Айн-
Дивар и обратно.

Продолжено осуществление 
контроля за соблюдением режи-
ма прекращения боевых действий 
между враждующими сторонами. 
Как сообщил на брифинге 13 де-
кабря 2023 года контр-адмирал Ва-
дим Кулить, за прошедшие сутки в 
Идлибской зоне деэскалации за-
фиксировано семь обстрелов пози-
ций сирийских правительственных 

войск  со стороны террористических 
группировок «Джебхат ан-Нусра» и 
«Исламская партия Туркестана» (за-
прещены в РФ): в провинции Алеп-
по – пять обстрелов, в провинции 
Латакия – два обстрела.

В провинции Алеппо в ре-
зультате миномётных обстрелов, 
произведённых экстремистами из 
районов Мекбейс и Асус по по-
зициям правительственных сил в 
районах населённых пунктов Бала 
и Мизназ, ранены трое сирийских 
военнослужащих. В провинции 
Латакия в результате снайперского 
обстрела, произведённого из рай-
она Флайфель по позициям пра-
вительственных сил в районе на-
селённого пункта Кавкаба, ранен 
один сирийский военнослужащий.

Авиация так называемой меж-
дународной антитеррористиче-
ской коалиции во главе с США 
продолжает создавать опасные си-
туации в небе Сирии, осуществляя 
полёты в нарушение протоколов 
деконфликтации и с нарушением 
воздушного пространства Сирии. 
По словам Вадима Кулитя, за сут-
ки со стороны коалиции зафик-
сирован один случай нарушения 
протоколов деконфликтации от 
9 декабря 2019 года, связанных с 
несогласованными с российской 

стороной полётами беспилотных 
летательных аппаратов. В районе 
Эт-Танф за сутки зафиксировано 
12 нарушений парой истребителей 
F-15, парой истребителей F-16, 
парой истребителей Typhoon и 
тремя парами штурмовиков А-10 
Thunderbolt.

Подобными действиями коа-
лиция продолжает создавать опас-
ные предпосылки авиационных 
инцидентов и происшествий, а 
также обостряет обстановку в воз-
душном пространстве Сирии.

Германия
БОЕСПОСОБНОСТЬ 
БУНДЕСВЕРА ПОСТАВЛЕНА 
ПОД ВОПРОС

Немецкая армия из-за масштаб-
ных поставок оружия Киеву сможет 
продержаться в бою не более двух 
дней, заявил специализирующийся 
на вопросах обороны вице-пред-
седатель оппозиционной фракции 
ХДС/ХСС Йохан Вадефуль в интер-
вью информационному агентству 
DPA. «Главные подразделения мо-
гут продержаться в бою максимум 
два дня. И это в целом катастрофи-
ческий результат», – сказал он. По 
словам политика, «разумная» пере-
дача боеприпасов Украине «пере-
росла теперь в тяжёлый дефицит у 
бундесвера». Он также отметил, что 
заявленное превращение немецкой 
армии в боеспособную силу про-
двигается крайне медленно. «Всё за-
стопорилось на ранних стадиях, и за 
эту заминку несёт ответственность, 
конечно, Борис Писториус», – под-
черкнул Вадефуль. Он добавил, что 
видит громкие заявления нового 

министра обороны, но за ними мало 
реальных действий для повышения 
боеспособности армии. По словам 
политика, поворотный момент так 
пока и не наступил. Вадефуль на-
звал недопустимой ситуацию, при 
которой не происходит восполне-
ния запасов техники и боеприпасов, 
переданной бундесвером Украине.

Польша
ЗАКУПКИ ЮЖНОКОРЕЙСКИХ 
САУ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Агентство вооружений мини-
стерства национальной обороны 
Польши 1 декабря подписало но-
вый контракт с южнокорейской 
компанией Hanwha Defense на 
поставку Войску Польскому ещё 
152 155-мм самоходных гаубиц K9 
Thunder. Общее количество закон-
трактованных Польшей САУ этого 
типа доведено до 364 единиц. Пер-
вые шесть гаубиц по новому кон-
тракту должны быть поставлены в 
стандартной конфигурации К9А1 
в 2025 году, а остальные 146 – в 
2026–2027 годах в доработанной 
под польские требования модифи-
кации К9PL. Она предусматривает  
оснащение САУ системой преду-
преждения о лазерном излучении, 
польскими дымовыми гранатомё-
тами ОBRA-3, автоматической си-
стемой пожаротушения, системой 
кондиционирования воздуха.

В августе 2022 года агентство 
вооружений подписало с Hanwha 
Defense первый контракт на по-

ставку Польше 212 самоходных 
гаубиц Thunder. Все поставляемые 
Войску Польскому южнокорей-
ские САУ оснащаются польскими 
системами связи и сопряжения 
с автоматизированной системой 
боевого управления артиллерии 
TOPAZ. Первые 24 САУ К9А1 были 
поставлены в декабре 2022 года, 
ещё 24 САУ – в 2023-м. Остальные 
164 орудия по первому контракту 
будут переданы в 2024–2026 годах. 
Изначально предусматривалась 
организация совместного произ-
водства на польских мощностях с 
2026 года 460 самоходных гаубиц. 
Однако к этим планам локализа-
ции производства САУ стороны 
пока не приступили.

Швеция
УКРЕПЛЯЮТ ВОЕННЫЕ 
СВЯЗИ С США

Министры обороны Швеции и 
США Пол Йонсон и Ллойд Остин 
подписали 5 декабря соглашение 
о военном сотрудничестве, сооб-
щает шведская правительствен-
ная канцелярия. «Это означает, 
что страны согласовали условия 
действия американских войск на 
территории Швеции. Соглашение 
<...> регулирует среди прочего та-
кие вопросы, как правовой статус 
американских военных, доступ к 
базовым территориям и склади-
рование в Швеции», – пояснила 
канцелярия. Соглашение о воен-
ном сотрудничестве между США 

и Швецией даёт американским во-
оружённым силам право и возмож-
ность использовать 17 шведских 
баз, объектов и военных зон. Они 
расположены по всей Швеции, в 
том числе в Кируне, Эстерсунде и 
Лулео на севере страны, Хальмста-
де на юго-западе и Роннебю на 
юге, в Висбю на острове Готланд, 
Упсале в 70 км от столицы. В спи-
ске и военно-морская база Берга 
на Стокгольмском архипелаге. 

США заключили соглашения 
о военном сотрудничестве с боль-
шим количеством европейских 
стран. Норвегия подписала его в 
2021 году, а Финляндия и Дания в 
настоящее время ведут с США пе-
реговоры о таком договоре. Чтобы 
соглашение вступило в силу, его 
должен одобрить парламент Шве-
ции. Законодательному органу 
также нужно будет принять реше-
ние о конституционных поправ-
ках, необходимых для реализации 
договора. Это будет сделано в 2024 
году. Ожидается, что в конце 2024 
года вступят в силу законы, кото-
рые позволят США хранить ору-
жие, военную технику и боеприпа-
сы на территории Швеции.

США
НОВАЯ СТРАТЕГИЯ 
КИБЕРЗАЩИТЫ ФЛОТА

ВМС США сообщили о при-
нятии новой стратегии в области 
киберзащиты оборонной инфра-
структуры флота. «Эта стратегия 

основана на многолетнем опы-
те, извлечённом из операций в 
киберсфере по всему миру. Мы 
сосредоточены на активном раз-
витии наших киберопераций, 
одновременно укрепляя сотруд-
ничество с нашими союзниками 
и партнёрами», – заявил министр 
ВМС США Карлос Дель Торо. По 
его словам, стратегия включает 
семь отдельных направлений, в 
частности, поддержание и совер-
шенствование системы кибербе-
зопасности, защиту системных 
данных сети, обеспечение безо-
пасности критической оборонной 
инфраструктуры и систем воору-
жения, проведение киберопера-
ций, обеспечение сотрудничества 
с партнёрами и обмен с ними дан-
ными. 

Основные формулировки но-
вого документа ВМС соответству-
ют принятым ранее таким доктри-
нальным документам США, как 
стратегия национальной безопас-
ности (National Defense Strategy) и 
киберстратегия министерства обо-
роны (Department of Defense Cyber 
Strategy). Приоритетной угрозой 
для страны определён Китай. 
«Наша стратегия подтверждает 
приверженность к совершенству 
ведения боевых действий в ки-
берпространстве», – подчеркнул 
Крис Клири, главный советник по 
киберзащите ВМС. По его словам, 
США уделяют приоритетное вни-
мание защите данных в киберпро-
странстве, «одновременно прово-

дя кибероперации по всему миру». 
В свою очередь, Джейн Рэтбан, 
директор по информационным 
технологиям министерства ВМС, 
отметила, что достижение конку-
рентного преимущества в кибер-
пространстве имеет решающее 
значение для укрепления домини-
рования США на море.

АРТИЛЛЕРИЙСКИХ 
СНАРЯДОВ НЕ ХВАТАЕТ

Агентство Bloomberg высказа-
ло мнение, что возможностей аме-
риканского ВПК может не хватить 
для обеспечения нужд своей стра-
ны, так как Вашингтон активно 
поставляет вооружение зарубеж-
ным союзникам по всему миру, 
сокращая собственные запасы па-
тронов и артиллерийских снаря-
дов, которые могут понадобиться 
в случае войны. В стране продол-
жает действовать лишь один завод 
по производству пороха, что, как 
считает Bloomberg, указывает на 
неспособность США адаптиро-
вать свою производственную базу 
к реалиям «эры конфликтов между 
великими державами». До февраля 
2022 года в США производилось 
всего 15 тысяч 155-мм снарядов в 
месяц. Пентагон надеется увели-
чить производство на 500 процен-
тов в ближайшие два года, затраты 
на это оцениваются в 1,5 млрд дол-
ларов.

По сообщениям информагентств

1115  декабря  2023  №  141 В МИРЕ

  

 

      
  

Но судя по позиции, занимаемой Западом, США и их ближайшие союзники не намерены содействовать этому
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За время работы российского ЦПВС нуждающимся жителям САР доставлено свыше 
7713 тонн продовольствия, бутилированной воды и предметов первой необходимости 

Военными врачами российской группировки 
войск был проведён осмотр местных жителей, 
нуждающихся в лечении

Неурегулированность палестинской проблемы 
с созданием государства в огромной степени 
подпитывает экстремистские тенденции



Юлия КОЗАК 

Именно в этот день 65 лет назад 
был подписан приёмный акт пер-
вой советской атомной подводной 
лодки проекта 627. Разработка её 
держалась в тотальной секрет-
ности. О том, что строится на 
стапелях, не знали не только го-
рожане, но и работники завода. 
В преддверии юбилейной даты мы 
собрали воспоминания очевидцев, 
причастных к столь знаковому со-
бытию в истории страны.

24 сентября 1955 года в сбо-
рочно-стапельном цехе № 42 су-
достроительной верфи города, 
который тогда назывался Моло-
товск, была заложена первая в 
СССР подводная лодка с атом-
ной энергетической установкой 
– К-3 «Ленинский комсомол». 
Своё название она унаследовала 
от одноимённой дизельной под-
водной лодки М-106 Северного 
флота, погибшей в одном из бо-
евых походов в 1943 году. 

Вот как об этом вспоминает 
конструктор СПМБМ «Малахит» 
Б.К. Разлётов: «Строительство 
предусматривалось на специаль-
но организованной автономной 
верфи. Для этого срочно велись 
работы по возведению цеха – ста-
пеля, участков сборки корпусных 
конструкций, спускового ком-
плекса и вспомогательных про-
изводств на базе ранее начатого и 
в 1940-х годах законсервирован-
ного строительства цеха сборки 
башенных установок для линко-
ров и крейсеров – цеха № 42».

Специально для постройки 
К-3 Институтом металлургии и 
сварки отрасли была разработа-
на высокопрочная сталь новой 
марки. 

– Впервые для прочного 
корпуса и конструкций при-
менили высокопрочную сталь 
АК-25. Определённые условия 
при конструировании отдельных 
узлов накладывали на её свар-
ку особые требования, – делил-
ся воспоминаниями инженер-
кораблестроитель «Севмаша», 
участник строительства 1-й АПЛ 
Л.Г. Шмигельский. 

Круг инженерно-технических 
работников, привлекавшихся 

к постройке заказа, был строго 
ограничен, а руководило строи-
тельством подлодки буквально 
10 человек. При этом команда не 
работала до этого вместе – спе-
циально для нового проекта с за-
вода собрали лучших заводских 
специалистов.

Разработка держалась в то-
тальной секретности.

Вот что вспоминал кон-
структор СПМБМ «Малахит» 
В.А. Остапенко: «Требовалась 
предельная концентрация знаний, 
интеллекта, опыта, интуиции и, 
наконец, гражданского мужества, 
чтобы сделать эти первые шаги, 
сделать их в правильном направ-
лении, ибо они определяли не 
только облик подводной лодки, но 
и будущее ВМФ, а может быть, и 
судьбу страны». 

 К слову, о том, что строится 
на стапелях, не знали не только 
горожане, но даже работники за-
вода. 

– В процессе строительства 
первой атомной подводной лод-
ки были предприняты беспре-
цедентные меры секретности. 
Все рабочие чертежи корпуса 
имели гриф «секретно». Тех-
нологические операции, от-
носящиеся к корпусу корабля, 
шифровались, – рассказывал ин-
женер-кораблестроитель «Сев-
маша», участник строительства 
1-й АПЛ Л.Г.  Шмигельский. 

Даже сами заводчане не пред-
ставляли, как подлодка будет вы-
глядеть в итоге – каждая группа 
занималась отдельной задачей.

Из воспоминаний специ-
алиста 4-го отдела «Севмаша», 
участника строительства 1-й 
АПЛ Р.А. Ануфриева: «Мы не 
знали, над каким проектом ра-
ботаем. И даже спрашивать ни 
у кого было нельзя, а тем более 
вести записи. Многие виды доку-
ментации разрабатывались впер-
вые. И по чертежам этот корабль 

был необычным. Изюминка 
«Ленинского комсомола» была в 
энергетике. Над технологией па-
ропроизводящей установки рабо-
тало только два человека: Роберт 
Крылов и я. В связи с чрезвычай-
ной секретностью других людей 
на этот участок не брали. Как 

идут дела на строительстве АПЛ, 
директору Евгению Егорову до-
кладывали каждый день».

– Строили первую атомную 
со всей ответственностью. Я как 
старшина знал: если дал задание, 
то оно должно быть выполнено. 
При любых обстоятельствах, в 
любое время. Культура произ-

водства на заводе высочайшая, – 
рассказывал о событиях тех дней 
бригадир слесарей-монтажников 
цеха 42 «Севмаша», участник 
строительства 1-й АПЛ Л.А. Па-
нов. 

Те немногие, кто был прича-
стен к выводу корабля из цеха в 
1957 году, вспоминают, что это 
было «по-тихому», но торже-
ственно. Событие также проис-
ходило в обстановке строжайшей 
секретности. АПЛ постарались 
максимально замаскировать: на 

рубку натянули парусину, все 
выступающие части обшили фа-
нерой. Число присутствующих 
на церемонии предельно огра-
ничили: увидеть триумф совет-
ского военного кораблестроения 
могли немногие.

3 июля 1958 года лодка была 
предъявлена к ходовым испыта-
ниям. 

– Наш первый корабль с атом-
ной энергетической установкой 
продемонстрировал прекрасные 
качества по всем статьям; он был 
сработан, как сейчас принято го-

ворить, на уровне мировых стан-
дартов, – отмечал конструктор 
СПМБМ «Малахит» В.Я. Бабив-
ский.

В приёмном акте правитель-
ственная комиссия отметила, что 
первая отечественная атомная суб-
марина «является крупнейшим на-
учно-инженерным достижением в 
области подводного кораблестрое-
ния». Назвали атомоход К-3, поз-
же возникло имя собственное – 
«Ленинский комсомол».

Из воспоминаний бригадира 
слесарей-монтажников цеха 42 
«Севмаша» Л.А. Панова: «Одна 
из главных характеристик первой 
атомной подводной лодки – уве-
личенная по сравнению с дизель-
электрическими подводными 

лодками глубина погружения. 
В программе испытаний корабля 
стояло погружение на недосягае-
мую для того времени глубину – 
300 метров. Это было серьёзней-
шим испытанием на прочность».

«Ленинский комсомол» 
был передан флоту 17 декабря 
1958 года. И очень скоро первая 
в Советском Союзе атомная под-
водная лодка показала, на что 
способна. Уже в 1959 году она на-
чала регулярные плавания подо 
льдами  – сначала под кромкой, а 
потом и под серьёзным паковым 
льдом, в итоге дошла до Северного 
полюса.

За 178 часов она прошла в под-
водном положении 1294 мили 
и трижды – 15, 18 и 19 июля – 
всплывала почти точно на полюсе.

Это было не просто достиже-
нием, таким образом советские 
подводники подтвердили, что арк-
тические льды не станут препят-
ствием для советских подлодок: 
ответный ядерный удар по терри-
тории вероятного противника при 
необходимости можно будет нане-
сти даже с макушки Земли. Сред-
ства для этого уже были: впервые 
подводный пуск первой советской 
баллистической ракеты морского 
базирования был совершён чуть 
менее чем за два года до всплытия 
К-3 на Северном полюсе – 10 сен-

тября 1960 года. По возвращении 
из похода экипаж субмарины на 
берегу встречал лично Никита 
Хрущёв. А для стран НАТО но-
вость о том, что К-3 достигла по-
люса, стала неприятным сюрпри-
зом: восстанавливался паритет, 
нарушенный в марте 1959 года, 
когда первое в мире всплытие на 
полюсе совершила американская 
лодка «Скейт», подтвердив новую 
угрозу для СССР.

Историческое событие про-
изошло в ходе третьего дальнего 
похода К-3, состоявшегося 11–21 
июля 1962 года. Основной целью 
экипажа было подтвердить, что 
подлодка и подобные ей корабли 
способны на длительные походы 
подо льдами. Кроме того, совет-

ским морякам предстояло пройти 
точку Северного полюса в под-
водном положении и подняться 
из-подо льда на поверхность. Все 
задачи были выполнены успешно.

В списках ВМФ подводная 
лодка К-3 «Ленинский комсомол» 
состояла до 1988 года – целых три 
десятилетия. За это время она со-
вершила пять походов на боевую 
службу. Находясь в море в общей 
сложности 14 115 ходовых часов, 
субмарина прошла 128 443 мили, 
то есть почти шесть раз обогнула 
Землю по экватору!

Первая отечественная атомная 
субмарина занимала, да и сегодня 
занимает особое место в истории 
российского флота. Она стала ро-
доначальницей ракетно-ядерного 
океанского подводного флота в 
стране. Это та сила, которая ста-
ла гарантом недопущения приме-
нения ядерного оружия, ведь она 
обеспечивала неотвратимый ответ 
любому агрессору.

– Создание К-3 было нацио-
нальной задачей – на её решение 
работало 35 институтов, более 20 
конструкторских бюро, около 100 
промышленных предприятий Со-
ветского Союза, – рассказал гене-
ральный директор ПО «Севмаш» 
Михаил Будниченко. – «Севма-
шу» выпала честь стать родиной 
первого атомохода. Для нашего 
молодого предприятия, как и для 
всей промышленности в целом, 
это была революция. За немысли-
мо короткий срок был построен 
первый подводный корабль, дви-
жимый атомной энергией. Тем са-
мым был сделан огромный рывок 
в повышении обороноспособно-
сти и защите морских рубежей. С 
того дня создание АПЛ стало при-
оритетной задачей нашего завода.

За свою историю «Севмаш» 
передал Военно-Морскому Флоту 
страны 140 атомных подводных 
лодок. Завод дал жизнь кораблям, 
установившим рекорды подвод-
ной скорости, глубины погруже-
ния, подводного водоизмещения. 
Атомные ракетоносцы, созданные 
корабелами верфи, стали основой 
морской составляющей ядерных 
сил России.

Что же касается легендарной 
К-3, с которой и начинался 65 лет 
назад атомный подводный флот 
страны, то 23 декабря она начнёт 
новую жизнь в качестве главного 
экспоната Музея военно-морской 
славы «Острова фортов». 
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ЛИНИЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДДЕРЖКИ Вооружённых Сил Российской Федерации для военнослужащих и членов их семей
8 (800) 550-67-98

консультации психологов проводятся в дистанционном формате
режим работы линии – круглосуточновсе звонки бесплатно

единый 
федеральный 

номер

195 тыс. руб. единовременно 
(при заключении контракта 
на срок от года и более)

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ВЫПЛАТЫ В ЗОНЕ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

от 210 тыс. руб. в месяц 
(в зависимости от воинского 
звания, должности и выслуги лет)

заместитель командира взвода – командир отделения – от 250 тыс. руб. 
командир отделения – от 238 тыс. руб. 
инструктор штаба – от 234 тыс. руб. 
начальник радиостанции командно-штабной машины – от 232 тыс. руб.  
старший сапёр – от 222 тыс. руб. 
старший телефонист – от 224 тыс. руб. 
гранатомётчик – от 216 тыс. руб. 
водитель – от 216 тыс. руб. 
повар – от 216 тыс. руб. 
стрелок – от 210 тыс. руб. 
старший водитель-электрик – от 222 тыс. руб.  
пулемётчик – от 216 тыс. руб. 

СЛУЖИ ПО КОНТРАКТУ В ВООРУЖЁННЫХ СИЛАХ

СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ 

Горячая линия по вопросам службы по контракту – 117
службапоконтракту.рф

единые дополнительные выплаты, льготы 
и гарантии субъектов Российской Федерации 
для военнослужащих по контракту 
возможность быстрого приобретения жилья 
за счёт Минобороны России через накопительно-
ипотечную систему
служебное жильё или компенсация за наём 
жилья
бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях  

страхование жизни и здоровья за счёт 
федерального бюджета
право на льготную пенсию после 20 лет службы
статус ветерана боевых действий 
и соответствующие льготы
кредитные и налоговые каникулы
бюджетные места для обучения детей в вузах
за будущими контрактниками бронируются 
рабочие места
бесплатный отдых детей в летних 
оздоровительных лагерях

ен
(в
зз

нно   
 -3

17 декабря можно считать днём рождения отечественного 
атомного подводного флота

В списках ВМФ подводная лодка К-3 
«Ленинский комсомол» состояла до 1988 
года – целых три десятилетия. За это время она 
совершила пять походов на боевую службу

23 декабря первая атомная подводная лодка 
начнёт новую жизнь в качестве главного 
экспоната Музея военно-морской славы 
«Острова фортов»

АПЛ К-3 в стапельном цехе, 1957 г.

АПЛ К-3 на боевом дежурстве.


